
Свинина 
стушевалась
Началось сезонное 
снижение цен

Окончание летних каникул и се‑
зона шашлыков привело к пусть 
символическому, но снижению 
оптовых цен на свинину. За не‑
делю стоимость мяса уменьши‑
лась на 0,19–1,17% в зависимо‑
сти от категории. Цены могли 
бы упасть сильнее, как это обыч‑
но происходит при смене сезо‑
на, но помешали вспышки афри‑
канской чумы свиней. Из‑за нее 
в отрасли наблюдаются самые 
низкие темпы прироста произ‑
водства за последние 15 лет.

С 30 августа по 5 сентября в цен‑
тральной части России оптовые 
цены на живых свиней снизились 
на 0,97%, до 137,25 руб. за 1 кг, на полу‑
туши — на 1,17%, до 195,23 руб. за 1 кг, 
на окорок — на 0,19%, до 259,75 руб. 
за 1 кг, говорится в имеющемся у „Ъ“ 
отчете Национального союза свино‑
водов (НСС). Там признают, что от‑
рицательная динамика «незначи‑
тельна». В предыдущие годы в конце 
августа и начале сентября стои‑
мость падала сильнее. Так, по дан‑
ным в НСС, в 2019 году цена на жи‑
вых свиней опускалась до 93,71 руб. 
за 1 кг, в 2020 году — до 105,97 руб. 
за 1 кг, на полутуши — до 141,02 руб. 
и 154,8 руб. за 1 кг соответственно, 
на окорок — 182,9 и 200,5 руб. за 1 кг.

Руководитель Национальной мяс‑
ной ассоциации Сергей Юшин пояс‑
няет, что сезонное снижение цен ожи‑
далось еще в августе из‑за ухудшения 
погоды и окончания школьных кани‑
кул: граждане вернулись в города, се‑
зон шашлыков закончился.

Снижение цен на свинину в опте 
продолжится до конца года и даже 
в первом квартале 2022 года, пола‑
гает гендиректор НСС Юрий Кова‑
лев. Но, предупреждает он, прямой 
корреляции оптовых цен со стои‑
мостью мяса на полках в магазинах 
нет. В X5 Retail Group, Auchan, «Лен‑
те», «Дикси», «Магните», «Вкусвилл» 
и Metro Cash & Carry не предостави‑
ли комментарии.

Несмотря на наметившуюся тен‑
денцию снижения цен, оптовая 
стоимость свинины по‑прежнему 
держится на высоком уровне относи‑
тельно прошлых лет. Так, по данным 
НСС, живая свинина к концу 35‑й не‑
дели 2021 года стоила на 26,08% до‑
роже, чем годом ранее, полутуши — 
на 33,79%, окорок — на 34,35%.

Причина — во вспышках афри‑
канской чумы свиней, из‑за кото‑
рой с начала года пришлось уничто‑
жить 700 тыс. голов, поясняет Юрий 
Ковалев. В итоге, отмечает он, сей‑
час зафиксированы самые низкие 
темпы прироста производства за по‑
следние 15 лет. По данным Росста‑
та, на 1 августа объем реализации 
свиней на убой вырос всего на 1,7%, 
до 2,78 млн тонн. В НСС прогнози‑
руют, что по итогам года производ‑
ство вырастет не более чем на 3–4%, 
на 150–200 тыс. тонн.

деловые новости — с8

Самый кассовый вид спорта
РПЛ решает, кому достанутся ее медийные права

В ближайшие дни Российская премь‑
ер‑лига (РПЛ) должна рассмотреть 
предложение «Газпром‑медиа хол‑
динга», в состав которого входит теле‑
канал «Матч ТВ», о заключении нового 
контракта на трансляцию матчей пер‑
венства России. По данным „Ъ“, «Матч 
ТВ» готов предложить за все медийные 
права лиги до 6 млрд руб. в год, что по‑
чти в четыре раза больше, чем он пла‑
тит сейчас. Однако в этот раз впервые 
за медиаправа лиги может развернуть‑
ся полноценная борьба. На них поми‑
мо «Матч ТВ» претендуют вещательные 
платформы Okko, Start и «Яндекс». У них 
достаточно финансовых ресурсов, что‑
бы перебить предложение «Матч ТВ». 
Но нельзя исключать, что до тендера 
дело так и не дойдет, хотя на его прове‑
дении, по информации „Ъ“, и настаива‑
ют топовые клубы.

В ближайшие дни Российская премь‑
ер‑лига, объединяющая 16 клубов высше‑
го отечественного футбольного дивизио‑
на, должна рассмотреть поступившую 31 
августа от «Газпром‑медиа холдинга», в со‑
став которого входит телеканал «Матч ТВ», 
заявку на приобретение медийных прав 
лиги на 2022–2026 годы. Обсуждение пред‑
ложения «Матч ТВ» 8 сентября на прош‑
лой неделе анонсировал президент РПЛ 
Сергей Прядкин. Как сообщал «РБ Спорт», 
премьер‑лиге предложено соглашение 
на 3,5 млрд руб. в год. По сведениям Eu‑
rostavka, речь идет уже о 4,5 млрд руб. за се‑
зон. Источники „Ъ“, знакомые с ситуаци‑
ей, утверждают, что стоимость контракта 
может при некоторых обстоятельствах до‑
стичь и 6 млрд руб. в год. Эта цифра по‑
чти совпадает с оценкой Nielsen — ком‑
пания считает, что медиаправа РПЛ стоят 
6,15 млрд руб. По нынешнему четырехлет‑
нему контракту с «Матч ТВ», истекающему 
летом 2022 года, РПЛ получает 1,7 млрд руб. 
в год. Правда, текущее соглашение предус‑
матривает передачу только прав на теле‑
трансляции. Реализацией коммерческих 
прав, в частности выбором спонсоров, 
лига занимается сама, что дает ей еще око‑
ло 800 млн руб. в год.

Главный редактор «Матч ТВ» Александр 
Тащин, комментируя переговоры, написал 
в своем Telegram‑канале, что, как и раньше, 
телеканал не раскрывает коммерческую 
сторону вопроса. «Однако могу сказать, что 
это предложение полностью соответству‑
ет рынку»,— заявил он. Господин Тащин за‑
метил также, что на «Матч ТВ» «убеждены, 
что российский футбол — это не только про 
бизнес, но и про социальную ответствен‑
ность». «Сейчас много говорят о неких кол‑
лаборациях наших коллег, когда централь‑
ные матчи останутся в федеральном эфире, 
а все остальные уйдут на платные интер‑
нет‑платформы. Будет ли доволен пожилой 
болельщик условных „Нижнего Новгоро‑
да“ или „Уфы“, когда не увидит ни одно‑
го матча любимой команды в федераль‑

ном эфире? Сомневаюсь. А, будем честны, 
на данном этапе эти матчи не представля‑
ют рейтингового интереса для централь‑
ных каналов. Смогут ли родители юного 
болельщика выделить из семейного бюд‑
жета деньги на ежемесячную подписку? 
И таких личных историй по стране — вели‑
кое множество, сотни тысяч»,— сказал он.

Еще не истекший договор с «Матч ТВ», 
как сообщал президент РПЛ Сергей Пряд‑
кин, предусматривает, что у вещателя име‑
ется приоритетное право на заключение 
нового соглашения. Предложение он дол‑
жен был подать не позднее 1 сентября, что 
и сделал. По словам господина Прядкина, 
предложение его не удивило, поскольку 
«оно соответствует рынку и исследовани‑
ям и ожиданиям». При этом он назвал его 
«достойным внимания клубов», отметив, 
что оно «во много раз больше текущего». 
В случае если РПЛ не устроит поступившее 
предложение, она сможет или объявить 
тендер, или перейти к индивидуальным 
переговорам с претендентами, которых 
в этот раз набирается рекордно много. 

Причем за каждым стоит структура с серь‑
езными финансовыми возможностями.

Помимо «Газпром‑медиа холдинга» в ка‑
честве структур, заинтересованных в при‑
обретении медийных прав РПЛ, упомина‑
лись онлайн‑сервисы Okko (принадлежит 
«Сберу»), Start (подконтролен «МегаФону») 
и «Яндекс». Сергей Прядкин уточнял, что 
ни от одной из этих компаний официаль‑
ных предложений не поступало, что неуди‑
вительно, если помнить о приоритетном 
праве «Матч ТВ». Однако предполагаемые 
параметры предложений претендентов мо‑
гут оказаться как минимум не хуже вариан‑
та «Матч ТВ». В частности, Okko, по данным 
различных источников, предлагает гаран‑
тированные 6 млрд руб., а также готов от‑
дать часть матчей на один из федеральных 
каналов (но не на «Матч ТВ»). Последнее об‑
стоятельство представляется важным, так 
как Сергей Прядкин подчеркивал, что уход 
чемпионата России с федеральных теле‑
каналов полностью на платные платфор‑
мы исключен. У Okko уже есть успешный 
опыт конкуренции с «Матч ТВ» — в 2019 
году сервис подписал трехлетний контракт 
(на €7 млн в год) на показ матчей Англий‑
ской премьер‑лиги (АПЛ). Летом этого года 
«Матч ТВ» их вернул, заплатив, по неофици‑
альной информации, значительно больше. 

После того как стало известно, что АПЛ воз‑
вращается со следующего сезона на «Матч 
ТВ», в Okko пообещали «большой анонс» 
в ближайшее время.

Но не исключено, что до рассмотрения 
предложений конкурентов «Матч ТВ» дело 
не дойдет. По данным „Ъ“, среди клубов 
РПЛ наметились серьезные разногласия 
по поводу судьбы медиаправ. Большинст‑
во топовых клубов выступают за то, чтобы 
не спешить и рассмотреть все варианты, 
а также обсудить возможность разбить пра‑
ва на пакеты. Команды второго эшелона го‑
товы принять предложение «Матч ТВ». «Ве‑
дущие клубы выступают за тендер, а сами 
медиаправа могут быть разделены на паке‑
ты. Какие‑то важные игры берут централь‑
ные каналы, остальные уходят на платные 
интернет‑платформы, аудитория которых 
стабильно растет»,— заявил „Ъ“ источник 
в одном из клубов. Собеседник „Ъ“ уверен 
также, что без проведения тендера меди‑
аправа продавать нельзя, «тендер нужен, 
чтобы понять, сколько права стоят реаль‑
но. Тем более учитывая предложенную 
Российским футбольным союзом реформу 
лиги, которая меняет структуру чемпиона‑
та и сильно влияет на ценность матчей».
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Контрольная 
по биометрии
Москва может ввести  
распознавание лиц в школах в 2022 году

Власти Москвы в 2022 году хотят запу‑
стить в школах систему распознавания 
лиц: школьников и сотрудников обра‑
зовательных учреждений будут пускать 
внутрь только после биометрической 
аутентификации. Еще недавно власти 
опровергали информацию о таких пла‑
нах, но вернулись к этой идее после тра‑
гедии в казанской школе. Законода‑
тельных проблем для проекта не будет, 
говорят эксперты, поскольку в городе 
действует экспериментальный право‑
вой режим. Но мэрия может столкнуться 
с техническими сложностями из‑за но‑
вых регламентов по сбору биометрии, 
которые обсуждают в правительстве. 
Кроме того, проект уже вызывал возра‑
жения родителей.

„Ъ“ ознакомился с отзывом главы депар‑
тамента информационных технологий (ДИТ) 
Москвы Эдуарда Лысенко на проект поста‑
новления правительства РФ, разработанный 
Минцифры, которым предлагается расши‑
рить случаи сбора и обработки биометрии. 
Из отзыва следует, что к 2022 году ДИТ совмес‑
тно с департаментом образования и науки сто‑
лицы планирует внедрить в школах Москвы 
систему распознавания лиц. Предполагает‑
ся, что школьников и учителей будут пускать 

в образовательные учреждения только после 
биометрической аутентификации. Отзыв опу‑
бликован на портале regulation.gov.ru.

Систему распознавания лиц предлагает‑
ся ввести «с целью повышения личной без‑
опасности учащихся и преподавательского 
состава на территории образовательных ор‑
ганизаций города Москвы». Собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, отметил, что идея 
внедрить в школах биометрию поднималась 
весной на одном из заседаний Совбеза после 
расстрела в Казани.

Правительство Москвы изучает возмож‑
ность внедрения системы распознавания 
лиц в образовательных учреждениях, под‑
твердили в ДИТ, но «говорить о том, что она 
будет введена, сейчас преждевременно». 
В ведомстве подчеркнули, что в любом слу‑
чае система будет применяться только по ре‑
шению директора, учителей и родителей.

О госзакупках, связанных с внедрением 
биометрии в школах, прошлым летом писа‑
ли «Ведомости». Подрядчиком по проекту на‑
зывался НЦИ (структура «Ростеха»), система 
должна была работать на Orwell. Но в НЦИ 
заверяли, что проект «не предусматривает 
внедрения технологии распознавания лиц».
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Углеродные единицы 
берут в оборот
Минэкономики готовит для них льготы, 
проверки и депозитарий

Минэкономики подготовило пакет доку‑
ментов для запуска в РФ рынка углерод‑
ных единиц: проект постановления пра‑
вительства о назначении Национального 
расчетного депозитария оператором ре‑
естра углеродных единиц, законопроект 
о введении процедуры верификации ре‑
зультатов климатических проектов и по‑
правки к Налоговому кодексу об освобо‑
ждении от налогов оборота углеродных 
единиц и расходов компаний на клима‑
тические проекты. Запуск нового регу‑
лирования запланирован на 2023 год, 
пока прототип углеродного рынка в рам‑
ках «пилота» обкатывается на Сахалине. 
Эксперты приветствуют льготы и дета‑
лизацию регулирования, но отмечают, 
что до полноты ему далеко.

В проекте постановления правительства 
Минэкономики предлагает назначить опе‑
ратором реестра углеродных единиц АО 
«Национальный расчетный депозитарий» 
(НРД) — выбор ведомство объясняет опы‑
том НРД в операциях с финансовыми акти‑
вами, «аналогичных операциям, которые 
должны совершаться в реестре» и его го‑
товностью «создать и вести реестр углерод‑
ных единиц за счет собственных средств 
и ресурсов».

Напомним, углеродные единицы — это 
инструмент закона о сокращении выбросов 
парниковых газов, они выпускаются при со‑
кращении компаниями выбросов ниже вы‑
деленных им квот и могут быть проданы 
или переданы компаниям, выбросы кото‑
рых превышают квоты, и «зачтены» им при 
оценке их негативного воздействия на окру‑
жающую среду. При принятии закона бизнес 
критиковал отсутствие механизмов провер‑
ки достоверности углеродной отчетности 
компаний, а также экономических стимулов 
для реализации климатических проектов 
(см. „Ъ“ от 2 июня), теперь наработки Мин‑
экономики эти пробелы закрывают. 

Так, для контроля валидности единиц со‑
кращений выбросов, предлагаемых компани‑
ями, министерство предлагает внести в закон 
норму о верификации данных о них в отчетах 
о выбросах парниковых газов или о результа‑
тах климатических проектов. Поправки тре‑
буют: «для выпуска в обращение углеродных 
единиц отчет о реализации климатического 
проекта подлежит верификации». Проводить 
ее предлагается неаффилированным с автора‑
ми отчетов юрлицам, аккредитованным в на‑
циональной системе аккредитации.
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премьер‑лиги благодаря  
росту конкуренции в борьбе за них 
могут подорожать в несколько раз   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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триллиона рублей, или $190,5 млрд, составил на 1 сентября 2021 года объем Фонда национального 
благосостояния, сообщил Минфин. Это 12,1% прогнозного ВВП 2021 года (ликвидная часть — 7,3% ВВП). 
На счетах ФНБ в ЦБ находилось €38,6 млрд, £4,2 млрд, ¥600,3 млрд, 226,6 млрд китайских юаней, 258 млн руб. 
и 406 тонн золота в обезличенной форме. Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ (532 млрд 
руб.), ВТБ и Газпромбанке (для финансирования инфраструктурных проектов — 138 млрд руб.), вложены в 
инфраструктурные проекты (295 млрд руб. и $4,1 млрд), в привилегированные акции госбанков (279 млрд руб.), 
в акции Сбербанка (3,7 трлн руб.) и «Аэрофлота» (58 млрд руб.), в проблемные евробонды Украины ($3 млрд).

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Неопределенность  
тянет промышленность 
вниз

Статистический разгон роста про-
мышленного производства в июле 
2021 года до 6,8% после снятия се-
зонности оборачивается стагнацией, 
которая может затянуться до кон-
ца года на фоне обеспокоенности 
бизнеса экономической неопреде-
ленностью, констатируют экономи-
сты Центра развития ВШЭ в све-
жем выпуске «Комментариев о госу-
дарстве и бизнесе». Ранее, напом-
ним, Росстат зафиксировал рост вы-
пуска за январь—июль на уровне 
4,4% по сравнению с 2020 годом, 
при этом рост промышленности от-
носительно докризисного 2019 года 
замедлился до 0,7% с 2,8% в июне. 
В целом в июле рост показали де-

сять, спад — 14, а неизменность 
ситуации — три отрасли. В июне 
росли также 10 отраслей, на спа-
де были 15.

«Устойчивой положительной тен-
денции в промышленности в це-
лом пока не наблюдается, так же как 
и ухудшения ситуации; скорее, 
мы имеем дело со стагнацией»,— 
интерпретируют эти данные анали-
тики Центра развития. Ожидания 
компаний на ближайшие три-четыре 
месяца дают основания предпола-
гать, что год к году темпы промыш-
ленного роста замедлятся до 3,5–
4,5% в последние месяцы 2021 
года. По данным опросов предпри-
нимателей, в августе заметно вы-
росла доля компаний, считающих 
неопределенность фактором, сдер-
живающим экономический рост. 
Оценки ее влияния в августе стали 
максимальными с июня и декабря 
2020 года (см. график) на фоне ис-
черпания отложенного спроса, про-
блем с поставками и высокой ин-
фляции (см. „Ъ“ от 26 августа).

«Целесообразно снижение не-
определенности и создание усло-
вий для роста позитивных ожида-
ний у производителей и потребите-
лей»,— рекомендуют экономисты 
ВШЭ. Так, при росте оптимизма про-
мышленность может значительно на-
растить выпуск без стимулирования 
спроса, поскольку уровень ее запа-
сов в июле—августе по-прежнему 
находился ниже нормы — речь идет 
о режиме «мультипликатора запа-
сов». Только этот фактор может обе-
спечить рост выпуска промышлен-
ности даже при стабильном спро-
се более чем на 500   млрд руб., или 
на 2,5% в реальном выражении. Од-
нако без дополнительных стимулов 
такое ускорение ожидается не ранее 
2022 года. Статистически, впрочем, 
за счет высоких темпов роста начала 
года и медленного его торможения 
во второй половине итог 2021 года 
может достичь уровня в 5%, однако 
это определенности предпринимате-
лям не добавит.

Диана Галиева

ОЦЕНКИ ВЛИЯНИЯ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ 
КАК ФАКТОРА, ОГРАНИЧИВАЮЩЕГО 
РОСТ ЭКОНОМИКИ (%)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Показатели численности и рождаемости населения 
Дальнего Востока в проекте обновленной концепции его 
демографической политики макрорегиона были пони-
жены: теперь к 2025 году число его жителей должно уве-
личиться на 5%, до 8,5 млн человек, а не до 8,6 млн, как 
в прежней версии. Однако при сохраняющейся есте-
ственной убыли и миграционном оттоке в большинстве 
регионов и такой прирост потребует существенных мер 
поддержки. Как пояснили „Ъ“ в Минвостокразвития, они 
будут ориентированы не только на стимулирование рож-
даемости, но и на улучшение медицины для снижения 
смертности и повышение качества образования в регио-
нах округа.

Минвостокразвития подготовило поправки в Концепцию 
демографической политики Дальнего Востока до 2025 года. Но-
вая редакция стратегии предусматривает рост населения окру-
га к 2025 году на 5% — до 8,5 млн человек (в прежней версии — 
до 8,6 млн человек) — и до 10 млн к 2035 году. Рост населения на 
4–5% заложен по каждому региону ДФО, хотя в 2020 году при-
рост был зафиксирован только в Якутии и Бурятии. В целом 
по округу в прошлом году коэффициент естественного приро-
ста на 1 тыс. человек составил минус 2,7 (в 2019-м — минус 1,1), 
коэффициент миграционного прироста — минус 2,5 (в 2019 
году — минус 1,3). Понижен и ожидаемый рост коэффициента 
рождаемости — с 2,073 до 1,91 (в 2020 году впервые за пять лет 

рождаемость в ДФО выросла с 1,671 в 2019-м до 1,696), в том чис-
ле из-за снижения доли женщин репродуктивного возраста (на 
100 женщин до 39 лет на Дальнем Востоке приходится 109 муж-
чин). Уровень смертности в прошлом году вырос с 12,2 до 13,7, 
но за пять лет должен снизиться до 11,4. В итоге продолжитель-
ность жизни по плану должна вырасти с 69 до 73 лет (ближе все-
го к этому показателю уже в этом году должна оказаться Якутия: 
план на 2021 год — 72,5 года). Показатели рождаемости и смерт-
ности соответствуют оптимистичному прогнозу Росстата, уточ-
няют авторы проекта. Также в концепции заложено увеличение 
реальных доходов населения на 6% (наибольший рост ожидает-
ся в Приморском крае — на 15%) и сокращение доли населения 
с доходами ниже прожиточного минимума с 14,8% в 2021-м до 
11,9% в 2025 году.

После обновления концепции должен быть утвержден и но-
вый план по ее реализации. Проект концепции предлагает уве-
личивать население округа за счет как действующих мер под-
держки (льготная ипотека, дальневосточный гектар, доплата 
в 30% к материнскому капиталу, разовые выплаты при рожде-
нии первого ребенка и ежемесячные выплаты при рождении 
третьего и последующих детей), так и новых: предложено вве-
сти разовые выплаты в 1 млн руб. семьям при рождении тре-
тьих и последующих детей. Дальневосточные власти рассчи-
тывают, что это повысит коэффициент рождаемости с 1,7 в 2020 
году до 1,87 в 2023 году. Идея обсуждалась на совещании у пре-

зидента Владимира Путина на Восточном экономическом фо-
руме — вице-премьер Юрий Трутнев ссылался на опыт Саха-
лина, где подобная программа реализуется с 2014 года и за три 
года коэффициент рождаемости в регионе увеличился с 1,5 до 2.

Отметим, по данным демографов МГУ и Высшей школы эко-
номики, выплаты в связи с рождением ребенка мотивируют се-
мьи заводить детей несколько раньше, однако бессильны уве-
личить их общее число, поэтому обычно коэффициент рожда-
емости растет первые несколько лет после старта выплат и по-
том постепенно падает. В то же время поддержка рождаемости 
может улучшить материальное положение семьи и, таким обра-
зом, сделать регион более привлекательным для проживания.

В план по реализации концепции планируется включить не 
только меры по повышению рождаемости — этот показатель 
недостаточно предсказуем даже при больших вложениях, пояс-
нил „Ъ“ замглавы Минвостокразвития Марат Шамьюнов. По его 
словам, большой блок мер будет посвящен снижению смертно-
сти за счет модернизации первичного звена здравоохранения, 
допфинансирования диспансеризации и санитарной авиации 
и привлечения врачей, а также развития городской среды. Еще 
одним направлением станет борьба с оттоком населения (сей-
час это в основном выпускники школ). Эта часть плана будет 
включать увеличение контрольных цифр приема на обучение 
и повышение качества образования.

Татьяна Едовина, Анастасия Мануйлова

Дальний Восток хочет стать заманчивее
Население округа не спешит расти без новых льгот

Для создания «благоприятных 
налоговых условий» для климати-
ческих проектов и участников обо-
рота углеродных единиц Минэко-
номики подготовило поправки 
и к Налоговому кодексу. Их цель — 
освободить от НДС работы и услу-
ги, необходимые для создания и об-
служивания основных средств при 
реализации климатических про-
ектов, передачу самих углеродных 
единиц, а также разрешить вычет 
входного НДС по расходам на реа-
лизацию климатического проек-

та, верификацию его результатов 
и участие в обращении углеродных 
единиц. Доходы от обращения еди-
ниц предлагается освободить и от 
НДФЛ, а в налоговой базе по налогу 
на прибыль разрешить учитывать 
все расходы, возникающие в про-
цессе реализации климатических 
проектов, и не включать в нее до-
ходы от выпуска и зачета углерод-
ных единиц и прибыль от их прода-
жи. При этом сохранится право учи-
тывать убытки от таких операций, 
а также расходы на приобретение 
углеродных единиц при их даль-
нейшем зачете. Аналогичные нор-

мы предлагается распространить 
на единый сельскохозяйственный 
налог и упрощенную систему нало-
гообложения.

«В контексте принятого недавно 
закона об ограничении выбросов 
парниковых газов поправки в Нало-
говый кодекс представляются после-
довательным шагом, соответствую-
щим общему политическому кур-
су на декарбонизацию. РФ обладает 
высоким потенциалом реализации 
климатических проектов, и в усло-
виях, когда эффективность климати-
ческих проектов по снижению нало-
говой нагрузки в рамках СВАМ огра-

ниченна, меры налогового стимули-
рования могут стать драйвером реа-
лизации инициатив бизнеса по со-
кращению выбросов парниковых 
газов»,— говорит Владимир Лукин, 
директор группы операционных ри-
сков и устойчивого развития КПМГ 
в России и СНГ.

Налоговые меры «должны суще-
ственно облегчить и реализацию та-
ких проектов, и торговлю получен-
ными единицами», соглашается ди-
ректор, руководитель отдела услуг 
в области устойчивого развития EY 
в России Сергей Дайман. «Но пока 
еще предстоит создать признавае-

мые критерии климатических про-
ектов, рыночные инструменты для 
монетизации, механизмы торговли 
углеродными единицами — пока это 
красивый кусок несобранного паз-
ла»,— отмечает он. Напомним, сей-
час эксперимент по торговле квота-
ми на выбросы реализуется лишь на 
Сахалине (см. „Ъ“ от 8 июля) — кри-
тики отмечали, что в основном он ка-
сается перевода энергетики острова 
на газ и в отсутствие низкоуглерод-
ной стратегии содержит мало по-на-
стоящему зеленых проектов.

Олег Сапожков,  
Татьяна Гришина

Углеродные единицы берут в оборот

Премьер-министр Михаил Мишустин вчера посетил Са-
ратов, где на примере проекта нового технопарка оце-
нил инвестиционный потенциал региона — премьеру пре-
зентовали несколько проектов, которые обещают реали-
зовать будущие резиденты площадки. Участие в презен-
тации региональных инициатив демонстрирует желание 
федеральных властей оценить работу территорий и их 
портфели проектов в свете предстоящего масштабиро-
вания разработанного инвестиционного стандарта.

Вчера в Саратове Михаилу Мишустину презентовали про-
ект нового технопарка — Almaz Digital, который создается на 
площадях Центрального научно-исследовательского институ-
та измерительной аппаратуры (ЦНИИА). Впрочем, новой для 
инвесторов эту территорию назвать сложно — это одна из пло-
щадок саратовской особой экономической зоны (ОЭЗ) «Алмаз». 
Там планировалось разместить IT-компании, поэтому фасады 
ЦНИИА накануне украшены были баннерами «Саратов — тер-
ритория инноваций» и «Технопарк в сфере высоких техноло-
гий». Проект создания технопарка, который будет специализи-
роваться на разработках в сферах IT, микроэлектроники и свя-
зи, рассчитан на 2021–2025 годы.

С учетом планов правительства по наращиванию инве-
стактивности в регионах участие премьера в презентации 
проекта технопарка можно расценить как желание центра 
понять возможности в том числе и «средних» с точки зрения 
инвестпривлекательности регионов. Поясним, Белый дом по-
степенно внедряет применение регионами инвестиционно-
го стандарта — он предполагает создание свода инвестици-

онных правил, а также формирование регионами инвести-
ционных деклараций и карт. В полной мере эта работа ведет-
ся только с 11 «пилотными» регионами, которые входят в топ-
10 рейтинга инвестпривлекательности Агентства стратегиче-
ских инициатив (плюс Мордовия). В 2022 году инвестстандарт 
должен охватить уже 15 регионов.

Саратовская область в число лидеров рейтинга не входит. 
Но, по словам губернатора региона Валерия Радаева, за по-
следние десять лет в области открыто более 30 промышлен-
ных объектов, «которые вносят значительный вклад в эконо-
мику и определяют стратегию развития региона». Как следу-
ет из представленных вчера областных проектов, металлурги-
ческий холдинг «Новосталь-М» планирует инвестировать бо-
лее 50 млрд руб. до 2025 года в Балаковский завод, а Сбербанк 
начал строительство центра обработки данных в Балаково.

Среди заявленных в качестве потенциальных резиден-
тов саратовского технопарка (помимо двух небольших об-
ластных компаний) в основном фигурировали организации 
федерального масштаба («Почта России») и предприятия ме-
жрегионального значения. Например, свои проекты пред-
ставляли «ЭР-Телеком Холдинг», выросший из небольшой 
компании в Перми (системы «Умный дом» и «Умный город»), 
а также структуры холдинга «Росэлектроника» госкорпора-
ции «Ростех» — НПП «Алмаз» и НПП «Контакт» (оба предпри-
ятия являются резидентами областной ОЭЗ), а также НПП 
«Исток» им. Шокина, которые специализируются на выпу-
ске СВЧ-изделий.

Представленные проекты Михаил Мишустин назвал «за-
мечательными и интересными». Возможно, что с учетом пла-
нов по развитию малого бизнеса и намерения поддерживать 
стартапы центр после анализа региональных портфелей про-
ектов может и более детально сформулировать свои пожела-
ния по повышению инвестактивности на местах.

Евгения Крючкова, Саратов

Региональные инвестиции показали себя
Михаилу Мишустину представили проект нового технопарка в Саратове

Федеральные власти интересуются содержимым 
портфелей инвестпроектов регионов, готовясь к мас-
штабированию в стране инвестиционного стандарта 
(на фото — глава правительства Михаил Мишустин)   

Его поздравляет президент Международного олимпийского 
комитета, олимпийский чемпион по фехтованию 1976 года  
Томас Бах:
— Сегодня мы отмечаем день рождения Алишера Усманова, ко-
торый руководит Международной федерацией фехтования. Он 
делает это дальновидно и целеустремленно, поднимая наш лю-
бимый вид спорта ко все новым высотам. В олимпийском со-
обществе господина Усманова очень ценят за его щедрый дар 
Олимпийскому музею оригинала рукописи исторического ма-
нифеста Пьера де Кубертена, положившего начало возобновле-
нию Олимпийских игр. Поздравляю Вас с днем рождения, же-

лаю Вам всего наилучшего! Долгих Вам лет, полных здоровья 
и счастья, мой дорогой друг Алишер!

Поздравления передает генеральный директор Государствен-
ной Третьяковской галереи Зельфира Трегулова:
— Глубокоуважаемый Алишер Бурханович! Это большая честь — 
иметь возможность поздравить Вас с днем рождения. Вы — один 
из самых удивительных людей, с которыми мне довелось об-
щаться, визионер и практик, человек невероятного ума, мас-
штаба личности, видения и понимания настоящего и будуще-
го, наделенный особенным ощущением того, что значат сегод-

ня культура и искусство. Ваша поддержка в осуществлении мно-
жества важнейших проектов, которые, как, например, большие 
международные выставки в Третьяковской галерее и экспози-
ции русского искусства в Ватикане, а этой осенью — в Дрездене, 
позволила осуществить то, что работает во славу отечественного 
искусства и культуры, завоевывающих при Вашем содействии 
огромное международное признание. Спасибо Вам за все, что 
Вы делаете для нас и для страны! Здоровья Вам и Вашим близ-
ким, благополучия, мира, душевной гармонии, счастья и успеха 
во всех Ваших масштабнейших делах и начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
основателю Холдинговой компании ЮэСэМ,  
президенту Международной федерации фехтования Алишеру Усманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



Коммерсантъ   l   Среда 8 сентября 2021 №161   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Во вторник руководство партии «Яблоко» 
представило «общественный договор» 
с избирателями, согласно условиям ко-
торого прошедшие в Госдуму кандидаты 
откажутся от положенных по статусу 
привилегий и будут перечислять более 
трех четвертей зарплаты фондам помо-
щи больным и брошенным детям. Также 
«яблочники» обязуются в течение перво-
го года работы внести законопроекты, 
которые обяжут всех думских депутатов 
отказаться от части льгот, например, 
от размещения в люкс-апартаментах, 
льготной пенсии и единовременного по-
собия на переезд семьи депутата в Мо-
скву. В заключение «общественного до-
говора» оппозиционеры обещают сде-
лать все возможное, «чтобы кардиналь-
но развернуть политический курс стра-
ны». Эксперт считает, что дополнитель-
ных голосов этот документ партии 
не принесет.

Текст «общественного договора» опубли-
кован на сайте «Яблока» 7 сентября. В этот же 
день на пресс-конференции с журналиста-
ми его подписали председатель партии Ни-
колай Рыбаков, член федерального полит-
комитета Александр Гнездилов и руководи-
тель фракции «Яблока» в Мосгордуме Мак-
сим Круглов. Предполагается, что избирате-
ли символически подпишут его на выборах 
19 сентября, поддержав партию своими го-
лосами (по данным опроса ВЦИОМа от 2 сен-
тября, голосовать за «Яблоко» намерены 2,2% 
опрошенных, намеренных принять участие 
в голосовании).

По словам Николая Рыбакова, центр ан-
тикоррупционной политики партии выяс-
нил, что из бюджета на содержание депу-
татов Госдумы тратится 13 млрд руб., при-
чем только половина этих денег уходит на 
зарплаты. По подсчетам оппозиционеров, 
включая зарплату около 469 тыс. руб. в ме-
сяц, на каждого депутата бюджет выделяет 
3,5 млн руб. В эту сумму, в частности, вхо-
дит обслуживание депутатского автомоби-
ля и оплата командировок. Кроме того, депу-
таты имеют ряд различных льгот, отмечает 
господин Рыбаков. Например, они могут на-
ходиться 42 дня в оплачиваемом отпуске, по-
лучают пенсию от 50 тыс. до 68 тыс. руб., по-
собия при переезде в Москву на себя (45 тыс. 
руб.) и на родственников (23 тыс. руб. на че-
ловека). В случае непереизбрания депута-
ту положено пособие в 91 тыс. руб., а на слу-
чай роспуска Думы — 273 тыс. руб. «Мы счи-
таем, что такие льготы и привилегии невоз-
можны в стране, в которой в регионах зар-
плата каждого пятого работающего состав-
ляет примерно 15 тыс., а каждый третий ра-
ботник сферы образования получает мень-
ше 15 тыс.»,— заявил лидер «Яблока».

«Общественный договор» обязывает 
«яблочников» отказаться от всех депутатских 

льгот и привилегий: использования служеб-
ных автомобилей для личных нужд, переле-
тов в бизнес-классе, пребывания в VIP-залах 
аэропортов, размещения в люкс-апартамен-
тах гостиниц. Также кандидаты хотят отка-
заться от участия в любой коммерческой де-
ятельности, приносящей доход им самим 
и их семьям.

Кроме того, «яблочники» собираются 
оставлять себе только четверть положенной 
депутату Госдумы зарплаты — около 105 тыс. 
руб. Николай Рыбаков пояснил, что эта сум-
ма составляет среднюю зарплату в Москве. 
Разницу кандидаты обязуются ежемесяч-
но перечислять в детские дома и благотво-
рительные фонды помощи больным детям. 
Лидер партии добавил, что «Яблоко» и ранее 
отказывалось от привилегий. Например, со-
здатель партии Григорий Явлинский во вре-
мя депутатства перечислял часть зарплаты 
детским домам, а с 2011 года фракция «Ябло-
ка» в заксобрании Петербурга отказалась от 
служебных машин.

В документе содержатся и иные обяза-
тельства, которые собираются на себя взять 
«яблочники». В течение первого года рабо-
ты в Думе партийцы хотят внести ряд зако-
нопроектов, отменяющих преференции, 
от которых они намерены отказаться сами, 
для всех членов нижней палаты парламен-
та. В их числе не только сокращение расхо-
дов на командировки, но и, например, отме-
на льготной пенсионной системы и систе-

мы медицинского обеспечения для депута-
тов, а также сокращение отпуска до 28 дней. 
Также политики хотят обязать депутатов пу-
бликовать не только доходы, но и расходы, 
а в случае их существенного расхождения 
проводить проверки.

В конце «общественного договора» канди-
даты обещают «сделать все от них зависящее 
и не остановиться ни перед чем» для того, 
чтобы «кардинально развернуть политиче-
ский курс страны». Для этого политики соби-
раются бороться с коррупцией, обеспечить 
рост благосостояния граждан, поставить 
в приоритет медицину, образование и борь-
бу с преступностью, а также установить дру-
жеские отношения с Европой.

Зампредседателя «Яблока» Иван Боль-
шаков пояснил „Ъ“, что подписавшие доку-
мент кандидаты не смогут отказаться от взя-
тых на себя обязательств. Он выразил уве-
ренность, что ключевые кандидаты от пар-
тии его подпишут.

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что месседж о сокращении депутатских 
льгот вряд ли увеличит количество избира-
телей «Яблока», но может стать дополнитель-
ным аргументом для тех, кто и так собирал-
ся за них голосовать. Одна же из главных тем 
для оппозиционно настроенных избирате-
лей — политические права и свободы, ут-
верждает эксперт. «У этой темы есть аудито-
рия. Остальное для нее вторично. А критики 
„Яблока“ из либерального лагеря предпоч-
ли бы не заявления, а действия по созданию 
на базе „Яблока“ широкой демократической 
коалиции и выдвижению оппозиционных 
кандидатов, которые в этой партии не состо-
ят»,— считает господин Калачев.

Кира Дюрягина

Депутаты «Яблока»  
сложат с себя привилегии
Партия поклялась перед избирателями  
своими будущими мандатами в Думе

Координационный совет Общественной 
палаты (ОП) по общественному контр-
олю за голосованием презентовал во 
вторник доклад «Мифы о российских 
выборах. Как работает российская „пя-
тая колонна“». По убеждению его авто-
ров, организации, признанные ино-
странными агентами, работают на за-
падную аудиторию с целью подорвать 
доверие к российской избирательной 
системе. А в числе распространяемых 
ими мифов общественники назвали, на-
пример, утверждения о том, что права 
избираться лишены миллионы россиян 
и что факт фальсификации голосов мож-
но установить по форме статистическо-
го графика.

Как сообщил председатель координаци-
онного совета ОП по общественному контр-
олю за голосованием Максим Григорьев, 
в преддверии сентябрьских выборов в Гос-
думу наблюдается усиление различных кам-
паний по дезинформации. «В российское 
и зарубежное общественное сознание вне-
дряются различные мифы»,— пояснил он. 
И перечислил основные из них, распростра-
няемые западными СМИ: в России не менее 
9 млн человек лишены права избираться, 
а в ближайшее время к ним присоединятся 
еще сотни тысяч; на прошлых выборах было 
фальсифицировано от 12 млн  до 22 млн го-
лосов; признание движения «Голос» ино-
странным агентом свидетельствует о подго-
товке новых фальсификаций; в России ста-
ло невозможно видеонаблюдение за процес-
сом голосования.

Часть таких мифов господин Григорьев 
сразу же и разоблачил. Так, он вступил в за-
очный спор с авторами недавнего доклада 
«Голоса» о лишенных пассивного избира-
тельного права россиянах, подчеркнув, что 
среди них фигурируют и «убийцы-рециди-
висты». «Тут возникает вопрос о возвраще-
нии смертной казни, а иноагентов волну-
ет вопрос, что у них с избирательными пра-
вами»,— негодовал председатель. Он так-
же отметил, что среди людей, рискующих 
лишиться избирательного права, «Голос», 
в частности, назвал «яблочника» Андрея Пи-
воварова (признан лицом, аффилирован-
ным с иноагентом) и коммуниста Николая 
Бондаренко, которые на самом деле зареги-
стрированы в качестве кандидатов и участ-
вуют в выборах. А на основании нового зако-
на, запрещающего избираться причастным 
к экстремизму гражданам, по подсчетам го-
сподина Григорьева, в регистрации было от-
казано всего 12 кандидатам.

Он также сообщил, что многие свои за-
явления «Голос» делает сразу на английском 
языке, причем английский вариант появля-
ется раньше, чем русский. Это, по его мне-
нию, свидетельствует о том, что движе-
ние ориентируется на зарубежную аудито-
рию. При этом заявления на английском, 
по оценке Максима Григорьева, «носят сов-

сем радикальный, даже карикатурный ха-
рактер». К числу таких заявлений он отнес 
и слова сопредседателя «Голоса» Григория 
Мельконьянца о том, что включение дви-
жения в список иноагентов является сигна-
лом о якобы готовящихся массовых фальси-
фикациях. На самом деле, заверил господин 
Григорьев, никто не запрещает представите-
лям «Голоса» наблюдать за выборами в обще-
ственных штабах ОП, и там же всем желаю-
щим предоставляется возможность видео-
наблюдения за голосованием в круглосуточ-
ном режиме.

Отдельно Максим Григорьев остановился 
на теории физика Сергея Шпилькина, кото-
рый утверждает, что любое отклонение гра-
фика голосования от куполообразной фор-
мы свидетельствует о фальсификациях (на 
его метод ссылаются западные СМИ). В дока-
зательство несостоятельности этой теории 
Максим Григорьев продемонстрировал гра-
фики голосования за «Яблоко» на выборах 
в Госдуму-2016 в Санкт-Петербурге и за кан-
дидата от КПРФ Павла Грудинина на прези-
дентских выборах 2018 года, которые тоже 
не соответствуют классической куполоо-
бразной форме.

Идеологическую базу под действия «пя-
той колонны» подвел зампред научного сове-
та ВЦИОМа Иосиф Дискин. Он пояснил, что 
Россия — специфическая страна, где «важ-
нейшим критерием является моральное 
право властвующих элит на власть». И имен-
но против этого и ведется атака, уверен он: 
«Аналитики, которые задают повестку дня 
внесистемной оппозиции, открыто говорят 
о том, что речь идет о подрыве морального 
права на власть».

Григорий Мельконьянц заявил „Ъ“, что не 
согласен с претензиями авторов доклада. По 
его словам, список оснований для лишения 
россиян права избираться постоянно расши-
ряется, в том числе за счет того, что полити-
ческих оппонентов власти привлекают к ад-
министративной и уголовной ответствен-
ности по надуманным основаниям. Данные 
о снятии с выборов всего 12 человек за при-
частность к экстремизму господин Мелько-
ньянц считает заниженными: «Только на вы-
борах в горсовет небольшого города Бердска 
Новосибирской области по экстремистским 
основаниям были сняты 12 человек, причем 
без соответствующего решения суда, а лишь 
по справкам из Минюста и МВД». А слова 
Максима Григорьева о том, что материалы 
«Голоса» выходят на английском языке рань-
ше, чем на русском, его сопредседатель и во-
все назвал «пропагандистской ложью»: «Все 
наши материалы выходят на русском языке, 
и лишь единицы с большой задержкой пере-
водятся на английский язык».

Сергей Шпилькин отказался прокоммен-
тировать „Ъ“ выводы авторов доклада, сооб-
щив, что для этого ему нужно детально озна-
комиться с материалами исследования.

Ксения Веретенникова

Мифы с последующим 
разоблачением
В Общественной палате рассказали о попытках 
иноагентов дискредитировать выборы

Пока договор подписало  
со своей стороны только 
руководство «Яблока»  
(в центре — председатель  
партии Николай Рыбаков)    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Санкт-Петербургский избирком во вторник отка зался 
добавить в бюллетени на выборах в Госдуму и зако-
нодательное собрание города информацию о преж-
них именах и фамилиях двух новоявленных Борисов 
Вишневских — «двойников» зампреда партии «Ябло-
ко» Бориса Вишневского. По мнению комиссии, это 
возможно только в случае полного совпадения ФИО 
кандидатов, тогда как «двойники» остались с родны-
ми отчествами. Юрист согласен с такой трактовкой, 
но советует «яблочнику» обратиться в суд. Сам госпо-
дин Вишневский хотел бы услышать юридические 
разъяснения от Центризбиркома.

«Яблочник» Борис Лазаревич Вишневский потребо-
вал от горизбиркома обязать территориальные изби-
рательные комиссии (ТИК) указать в бюллетенях преж-
ние имена его конкурентов-однофамильцев. На выбо-
рах в Госдуму по Центральному округу №216 против 
него баллотируется муниципальный депутат Борис Иго-
ревич Вишневский от партии «Зеленые», а на выборах 
в заксобрание по округу №2 — еще и руководитель от-
дела продаж авторемонтной компании Борис Геннадье-
вич Вишневский (на городские выборы они идут само-
выдвиженцами). Оба «двойника» раньше имели другие 
имена и фамилии: первого звали Виктором Быковым, 
второго — Алексеем Шмелевым.

„Ъ“ неоднократно писал, что технология кандидатов-
«двойников», за которых избиратели могут проголосо-
вать по ошибке, в этом году активно применяется на вы-
борах всех уровней (см. „Ъ“ от 23 июля и 12 августа). При 
этом глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфилова ра-
нее утверждала, что обмануть людей таким образом не 
получится. «Наши избиратели — люди образованные, 
грамотные, подготовленные. Надеюсь, что они смогут 
отличить настоящего кандидата от его „двойников“, но 
мы должны им в этом помочь. Если кандидат незадолго 
до выборов сменил фамилию и имя, в соответствии с за-
коном в бюллетене указывается прежняя фамилия, имя 
и отчество»,— говорила она на заседании ЦИКа 2 августа.

Однако петербургский избирком посчитал, что в слу-
чае с тремя Борисами Вишневскими оснований для это-
го нет. «По буквальному смыслу закона такое указание 
предусмотрено лишь в том случае, если есть полное сов-
падение имени, фамилии и отчества»,— заявил 7 сен-
тября на заседании комиссии глава ее юридического 
управления Олег Зацепа.

Новая редакция соответствующей нормы закона, 
на которую сослался горизбирком, появилась в изби-
рательном законодательстве весной 2016 года. Соглас-
но ей, «если фамилии, имена и отчества двух и более 
кандидатов совпадают полностью», то в бюллетене они 
располагаются по старшинству. А если кто-то из этих 
кандидатов в течение года до назначения выборов «ме-

нял фамилию, или имя, или отчество», то в бюллетене 
должны указываться и их прежние ФИО.

Новоявленные Борисы Вишневские сменили толь-
ко имена и фамилии, но не отчества. Если бы они сдела-
ли это, то помимо указания прежних имен оказались бы 
в списке кандидатов ниже «яблочника», поскольку роди-
лись позже него. Сейчас же «настоящий» Борис Вишнев-
ский стоит в бюллетене последним из этой троицы — со-
гласно алфавитному порядку отчеств.

«Яблочник» намерен обжаловать решение горизбир-
кома в ЦИКе. «Наверное, мы по-разному трактуем закон. 
Я хочу, чтобы ЦИК сформулировал юридическую пози-
цию, а не ограничивался устными заявлениями на засе-
дании»,— сказал он „Ъ“.

Напомним, на заседании ЦИКа 6 сентября Элла Пам-
филова раскритиковала информационные стенды, кото-
рые будут размещены на петербургских участках. Там ука-
заны прежние имена «двойников» Бориса Вишневского, 
но их фотографии отретушированы — кандидаты похо-
жи на «яблочника», им «прифотошопили» залысины и бо-
роды. Госпожа Памфилова назвала эту ситуацию «апофео-
зом грязных технологий» и рекомендовала горизбирко-
му заново сфотографировать кандидатов. Кроме того, она 
призвала «двойников» «собрать остатки совести в узелок 
и сняться с выборов».

Вчера член горизбиркома от «Яблока» Ольга Покров-
ская подняла вопрос о фотографиях, но представитель 
ТИК заверил ее, что оба кандидата действительно «боро-
датые». Олег Зацепа признался, что с трудом узнает Вик-
тора Быкова, но подчеркнул, что закон не запрещает ре-
тушировать фотографии. Он также выразил сомнение, 
что «двойники» согласятся делать новые фотографии. Тем 
не менее, по информации «Фонтанки», избиркомы связа-
лись с ними, и те обещали «подумать».

Исходя из буквальной трактовки закона, городская ко-
миссия права, говорит электоральный юрист Антон Руда-
ков, «формально указание на факт смены фамилий, имен 
и отчеств увязано с полным совпадением ФИО». Борис 
Вишневский едва ли добьется успеха в суде, но такой иск 
станет подспорьем для исправления избирательного зако-
нодательства, уверен эксперт, «практически все понимают, 
что происходящее находится за гранью абсурда и деклари-
руемых принципов, хотя и в формальных рамках закона».

Отметим, что 6 сентября Элла Памфилова уже заяви-
ла, что после выборов ЦИК подготовит соответствующие 
предложения. Электоральный юрист Роман Смирнов на-
поминает, что раньше в таких случаях использовали псев-
донимы, которые указывались рядом с одинаковыми 
ФИО, «правда, и там были свои „двойники“, например, 
приписывали: „настоящий“ или „губернатор“».

Андрей Прах;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Депутата выберут по батюшке
Избирком отказался вписать в бюллетень  
прежние имена «двойников» Бориса Вишневского

Белый дом поддержал идею об отмене обязатель-
ного техосмотра для мотоциклов и легковых авто-
мобилей, принадлежащих физлицам. Речь идет 
примерно о 49 млн транспортных средств. Обяза-
тельной процедура останется при смене владель-
ца машины (при условии, что транспортное сред-
ство старше четырех лет), а также для таксомото-
ров, грузовиков и автобусов. Идея, ранее обсу-
ждавшаяся в ГИБДД, вчера была представлена 
как законодательная инициатива «Единой Рос-
сии», которая внесет законопроект в Госдуму 
 нового созыва.

Правительственная комиссия по безопасности до-
рожного движения, которую возглавляет вице-премь-
ер Марат Хуснуллин, поддержала идею по отмене обя-
зательного ТО для мотоциклов и легковых автомоби-
лей, не участвующих в перевозках и принадлежащих 
физлицам. Об этом заявил вчера вечером господин Хус-
нуллин. «Предложение давно назрело,— заявил он.— 
Мы неоднократно этот вопрос обсуждали с МВД, думали 
о подходах, советовались, взвешивали ситуацию. За без-
опасностью своего мотоцикла или автомобиля в пер-
вую очередь должен следить собственник».

Законопроект с новыми правилами внесет в Гос-
думу нового созыва «Единая Россия», а парламент его 
«оперативно» примет, пообещал секретарь генсовета 
партии Андрей Турчак. «Предлагаем сохранить обя-
зательный ТО только при смене владельца,— заявил 
он.— И только в случае, если автомобиль или мото-
цикл старше четырех лет. Для всех остальных случаев 
мы предлагаем процедуру сделать добровольной. Ини-
циатива распространяется исключительно на физиче-
ских лиц. Для коммерческого транспорта она действо-
вать не будет».

Дискуссии о судьбе системы ТО ведутся с начала года. 
С 1 марта в рамках «большой реформы» ТО введено обя-
зательное фотографирование авто на пунктах осмотра, 
а диагностические карты стали электронными. Эти 
меры, считают в правительстве, должны помочь с мас-
штабной практикой торговли картами. Однако в июне 
Госдума приняла закон, отменяющий необходимость 
иметь документ о ТО при оформлении ОСАГО (вступил 
в силу 22 августа), что сделало проверку, по сути, добро-
вольной. В июне же глава ГИБДД России Михаил Черни-
ков внезапно предложил отказаться от обязательного 
техосмотра для мотоциклов и легковых автомобилей, 
принадлежащих физлицам и не участвующих в пере-
возках (такси и т. д.). Соответствующий законопроект, 
подготовленный МВД, был направлен в Белый дом. По-
сле этого ожидалось решение правительственной ко-
миссии по безопасности дорожного движения, заседа-
ние которой прошло вчера. 

Андрей Турчак рассказал, что партия уже собрала 
«большое количество предложений по поводу упроще-
ния процедуры ТО». Отметим, в июле единоросс Анд-
рей Кутепов, возглавляющий комитет Совета федера-
ции по экономической политике, направил в прави-
тельство предложение обязательность ТО, напротив, 
сохранить, а также ввести с 1 октября штраф за отсутст-
вие диагностической карты („Ъ“ рассказывал об этом). 
За отмену обязательного техосмотра ранее выступала 
«Справедливая Россия» и даже вносила в Госдуму соот-
ветствующий законопроект. ОНФ также предлагал та-
кую меру. «В теме техосмотра переплетены множество 
разных интересов — автовладельцев, страховых ком-
паний, безопасности дорожного движения,— говорит 
политолог Владимир Шемякин.— Сложно сказать, чем 
конкретно руководствовалось правительство, давая 
пас Госдуме и „Единой России“ по инициативе с ТО».

В Российском союзе автостраховщиков (РСА) вчера 
поддержали предложение по упрощению процедуры ТО. 
«В первую очередь контролю должны подлежать те систе-
мы автомобиля, которые реально влияют на безопасность 
движения,— заявили там.— При этом более пристальный 
контроль, логично, необходим для более старой техники». 
В союзе предполагают, что многие автовладельцы даже по-
сле принятия законопроекта техосмотр будут проходить 
добровольно, поскольку среди водителей много «осознан-
ных, считающих необходимым проходить ТО в срок».

Операторы техосмотра (их около 4,5 тыс.), напом-
ним, выступали против перехода на добровольное ТО. 
Они указывали, что из-за уменьшения потока клиен-
тов станет невозможно окупить оборудование, требо-
вания к которому были ужесточены в марте. Обнаро-
дованное Белым домом решение шокировало многих 
игроков на рынке — это было видно вчера по реакции 
операторов в одном из профильных каналов. В «Сою-
зе операторов техосмотра» призвали «раньше времени 
не делать выводы и дождаться конкретики и ясности». 
В организации не исключают, что в рамках анонсиро-
ванного законопроекта появятся новые условия, обя-
зывающие водителей проходить ТО.

По данным ГИБДД, в России на физлиц зарегистри-
ровано 49 млн легковых автомобилей (сколько из них 
задействовано в перевозках, неизвестно) и мотоциклов.

Отметим также, что, согласно действующей редак-
ции КоАП, с 1 марта 2022 года должна вступить поправ-
ка в кодекс, согласно которой за проезд на машине без 
ТО под камерой будет налагаться штраф в 2 тыс. руб. (за-
кон с отложенным вступлением в силу был принят еще 
в 2019 году). Санкция для владельцев легковых автомо-
билей должна быть отменена, следует из логики вче-
рашних решений.

Иван Буранов

Добровольно, то есть даром
«Единая Россия» внесет законопроект о добровольном техосмотре 
для автомобилей физлиц
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Как стало известно „Ъ“, в уголов-
ном деле Анастасии Алексеевой — 
помощницы Аркадия Дворковича 
во время его работы заместите-
лем председателя правительст-
ва РФ — фигурируют три эпизода 
взяток. Во всех случаях в качест-
ве взяток, по версии следствия, 
женщина получила дорогосто-
ящие турпутевки в Таиланд, До-
миникану и на Кипр. Передавал 
их гражданин США Джин Спектор 
за лоббирование интересов фар-
мкомпаний: ГК «Медполимер-
пром», совет директоров которой 
он возглавлял, а также «Р-фарм» 
и «Промомед Рус». Госпожа Алек-
сеева, длительное время состояв-
шая в близких отношениях с аме-
риканцем, свою причастность 
к коррупции отрицает. Вскоре 
ее дело рассмотрит суд.

Гражданин США Джин Спектор 
(ранее — Евгений Спектор, имевший 
подданство России), по данным СКР, 
в 2016 году передал Анастасии Алек-
сеевой путевки в Пхукет и в Домини-
кану общей стоимостью более 4,7 млн 
руб. А через год — еще одну, на Кипр. 
Ее стоимость составила почти 1,1 млн 
руб. Таким образом, общая сумма взя-
ток, полученных экс-помощницей 
Аркадия Дворковича, по подсчетам 
следствия, превышает 5,7 млн руб. 
Все эти «подарки», судя по материа-
лам дела, передавались за лоббирова-
ние интересов трех фармкомпаний. 
В двух эпизодах речь шла о «Промо-
мед Рус» и «Р-фарм», в третьем — ГК  
«Медполимерпром», чей совет дирек-
торов и возглавлял взяткодатель.

Отправляя чиновницу за гра-
ницу, предприниматели, по вер-
сии следствия, рассчитывали, на-
пример, добиться невнесения 
препаратов для похудения «Редук-
син» и «Редуксин-Лайт», производи-
мых компаниями «Промомед Рус» 
и «Р-фарм», в список лекарств, подле-
жащих предметно-количественному 
учету. Изменения в соответствующем 
приказе №183 Минздрава за 2014 
года понадобились в связи с тем, что 
в препаратах использовался сибутра-
мин и его аналоги, которые причи-
слены к наркосодержащим и в неко-
торых странах запрещены.

Здесь стоит отметить, что в апре-
ле 2017 года господин Спектор при-
нял участие в совещании у Аркадия 
Дворковича в его резиденции «Гор-
ки». На встрече обсуждались меры 
поддержки локализации производ-
ства различных медицинских изде-
лий, причем господин Спектор был 
единственным представителем отра-
сли. А несколько месяцев спустя его 

фирма стала единственным постав-
щиком медизделий из ПВХ в госболь-
ницы. Новый статус объяснялся тем, 
что «Медполимерпром» полностью 
подходил под критерии правил под-
держки отечественного производства 
профильной продукции, установлен-
ных постановлениями правительства 
РФ №967 и №968 от августа 2017 года. 
В 2018 году компания поставила по 
госзаказу медизделия на 893 млн руб.

Однако в декабре 2018 года после 
многочисленных обращений про-
изводителей и тяжб, дошедших до 
Верховного суда, эти преференции 
были отменены вице-премьером 
Дмитрием Козаком.

Сам господин Дворкович сложил 
с себя полномочия вместе со всем пра-
вительством Дмитрия Медведева вес-
ной 2018 года.

Анастасия Алексеева обвинения 
отвергает. По данным „Ъ“, в своих по-
казаниях она объясняет получение 
путевок длительными близкими от-
ношениями с господином Спекто-
ром, которого считала своим граждан-
ским мужем. О том, что американец 
был женат, обвиняемая в получении 
взяток в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК) узнала лишь после своего 
ареста в феврале 2020 года, и это при-
вело женщину в шоковое состояние.

«Путевки моя доверительница вос-
принимала как подарки от любимо-
го человека, которому и сама делала 
сходные по стоимости подарки»,— 
сказала „Ъ“ адвокат госпожи Алексе-
евой Елена Машукова. Защитник не 
стала комментировать ход дела, от-
метив лишь, что вину ее клиент кате-
горически не признает, добавляя, что 
и никаких действий по незаконному 
лоббированию интересов фармком-
паний она не совершала.

Стоит отметить, что Джин Спектор 
первоначально также отрицал свою 
вину, однако впоследствии заключил 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве с Генпрокуратурой, в рамках 
которого дал показания на госпожу 
Алексееву. Благодаря сделке его уго-
ловное дело было рассмотрено судом 
в особом порядке — летом 2021 года 
американец был приговорен к четы-
рем годам колонии строгого режима. 
Совладелец компании «Промомед 
Рус» Максим Якушкин и советник ген-
директора «Р-Фарм» Вадим Белоножко 
фигурируют в деле как свидетели. Ма-
териалы дела Анастасии Алексеевой 
после утверждения обвинения были 
направлены Генпрокуратурой в Ме-
щанский райсуд для рассмотрения 
по существу. Дата первого заседания 
пока не назначена.

Владислав Трифонов

Дело о средствах для 
похудения растолстело
Расследование о коррупции в аппарате 
Аркадия Дворковича дошло до суда

Адвокат Иван Павлов, специали-
зировавшийся на защите обви-
няемых в шпионаже и госизмене, 
покинул Россию, перебрав-
шись в Грузию. Свой поступок 
он объясняет невозможностью 
продолжать работу после того, 
как в отношении него было нача-
то расследование по факту раз-
глашения тайны следствия по 
делу его подзащитного, быв-
шего спецкора „Ъ“ и «Ведомо-
стей» Ивана Сафронова, а суд 
наложил запрет на любое об-
щение по телефону и интерне-
ту. «Адвокат без связи — не адво-
кат!» — заявил господин Павлов, 
пояснив, что решение о выну-
жденной эмиграции было очень 
непростым, но его доверители 
отнеслись к нему с пониманием. 
В противном случае, как утвер-
ждает адвокат, вопрос об отъе-
зде за границу не мог быть решен 
положительно.

Об отъезде за границу Иван 
Павлов сообщил через  свой 
Telegram-канал, никаких сообще-
ний в котором не было многие меся-
цы, с тех пор как Басманный райсуд 
Москвы избрал в отношении него 
меру пресечения в виде запрета на 
общение со свидетелями по уголов-
ному делу о разглашении данных 
предварительного следствия (ст. 310 
УК РФ) и любые разговоры по теле-
фону или интернету. «Давно не пи-
сал здесь сам. Теперь буду делать это 
чаще. Запреты, которые были нало-
жены на меня в связи с уголовным 
делом, постепенно сделали мою ра-
боту невозможной»,— написал го-
сподин Павлов, отметив, что без свя-
зи «работа адвоката не может быть 
эффективной». По его мнению, спец-
службы сами дали ему знак, «указы-
вающий на выход», так как «запреты 
не касались лишь одного — возмож-
ности уехать из страны». Адвокат по-
яснил „Ъ“, что «непросто шел к этому 
решению», работать ему станови-
лось «все сложнее и сложнее», нало-
женные запреты стали отражаться 
на профессиональной деятельности.

Отправной же точкой стали дей-
ствия властей: в июле этого года по 
требованию Генпрокуратуры Ро-
скомнадзор за размещение материа-
лов нежелательной в России органи-
зации Společnost Svobody Informace, 
зарегистрированной в Чехии, забло-
кировал сайт правозащитной орга-
низации «Команда 29», которой ру-
ководил Иван Павлов. Вскоре после 
этого «Команда 29» решила прекра-
тить работу из-за опасения уголов-

ного преследования. Юрист считает, 
что вынужденная эмиграция ста-
ла «желаемым результатом» его про-
цессуальных оппонентов. По словам 
Ивана Павлова, он уехал еще 1 сентя-
бря, вылетев в Тбилиси из Санкт-Пе-
тербурга транзитом через Стамбул, 
так как прямого сообщения между 
нашими странами давно нет. Инте-
ресно, что, как утверждает адвокат, 
в последний день за ним следили, 
но никто вылету не препятствовал, 
хотя господин Павлов приобрел би-
лет для себя и жены только в один 
конец. «Надо отдать должное терпе-
нию наших процессуальных оппо-
нентов, которые все эти четыре меся-
ца ждали, не предпринимая никаких 
брутальных действий. Хотя была ин-
формация о более жестком сценарии 
событий, который должен был закон-
читься арестом. Только в день выле-
та они выставили наружное наблю-
дение, караулили весь день у дома 
в Санкт-Петербурге, ехали за мной 
в аэропорт, проводили до самого са-
молета»,— сообщил Иван Павлов. Он 
уточнил, что, будучи опытным в этом 
плане человеком, «засек» наружное 
наблюдение еще утром дня отъезда, 
предположив, что о его планах спец-
службам стало известно заранее, при-
чем не по приобретению билетов, 
а каким-то другим путем.

Выбор Грузии как конечного пун-
кта, как говорит господин Павлов, да-
леко не случаен, так как с этой стра-
ной его «многое связывает». «Здесь 
родилась моя мама, похоронен мой 
дед, здесь я прожил три года в детст-
ве, ходил в школу, учил язык — до 

сих пор немного понимаю (по-гру-
зински.— „Ъ“) и даже могу что-то ска-
зать»,— пояснил адвокат. Пока, по 
его словам, он живет в Тбилиси в го-
стинице, но уже начал подыскивать 
жилье. Прекращать работу он не на-
мерен, хотя и признает, что многое 
придется начинать с нуля. «Но мне 
это не в первый раз. Более того, я пла-
нирую продолжить ту работу, из-за ко-
торой меня заставили покинуть мою 
страну»,— заявил Иван Павлов, доба-
вив, что и настоящее, и будущее он 
связывает с Россией, куда намерен 
вернуться. Пока же он хочет занимать-
ся «новыми проектами» и налаживать 
«прежнюю работу» в формате удален-
ки. Как пояснил адвокат „Ъ“, у него 
ушел «не один месяц» на поиск защит-
ников его клиентов — всего в России 
у него осталось около десяти дел, в ко-
торых он участвовал как юрист.

По словам защитника, он успел пе-
реговорить со всеми доверителями 
и все они с пониманием отнеслись 
к его отъезду. «Если бы кто-то катего-
рически был против, то мое решение 
уехать не могло бы быть положитель-
ным, я бы остался и продолжал защи-
ту в России»,— заявил „Ъ“ Иван Пав-
лов, выразив при этом опасение, что 
у его оставшихся на родине близких 
и коллег могут возникнуть опреде-
ленные неприятности. Сам он «пока 
не думал» о получении статуса бежен-
ца или других подобных действиях. 
Отдельно господин Павлов пояснил, 
что в последнее время следователи 
его «не дергали», а скорее он сам их 
пытался беспокоить с тем, чтобы воз-
вратить изъятые телефоны и ноут-
бук. Господин Павлов затруднился 
даже предположить, что предпримет 
СКР после его отъезда и будет ли обра-
щаться в суд для ужесточения ранее 
избранной меры пресечения в виде 

запрета на общение и объявлять в ро-
зыск, отметив, что с момента отбытия 
за границу с ним никто из силовиков 
не пытался связаться.

В самом следственном ведомстве 
от официальных комментариев воз-
держались, а неофициально дали 
понять, что после неявки на следст-
венные действия защитника долж-
ны объявить в розыск. При этом 
следует отметить, что, несмотря на 
сложные отношения между Россией 
и Грузией, последняя активно выда-
ет обвиняемых в совершении тяжких 
и особо тяжких преступлений. Ин-
криминируемое господину Павлову 
преступление к ним не относится, да 
и преследование адвоката в Тбилиси, 
скорее всего, сочтут политическим.

«Как его защитник я чувствую 
себя гораздо спокойнее»,— заявил, 
в свою очередь, „Ъ“ адвокат госпо-
дина Павлова Александр Мелешко, 
комментируя сообщение о его отъ-
езде. Он также сообщил, что о реак-
ции следствия ему ничего не извест-
но, а «решать проблемы» будет «по 
мере их появления». В свою очередь, 
один из адвокатов Ивана Сафроно-
ва, Даниил Никифоров, пояснил 
„Ъ“, что «раз Иван Юрьевич (Пав-
лов.— „Ъ“) принял решение об отъ-
езде, то оно обусловлено серьезны-
ми причинами и оправданно», а его 
коллега продолжает оставаться дей-
ствующим защитником журналиста. 
Он также сообщил, что самого Ивана 
Сафронова он видел пару недель на-
зад — тот «бодр и весел», не намерен 
идти ни на какие сделки со следстви-
ем, а расследование его уголовного 
дела может быть закончено ФСБ уже 
в течение этого месяца.

Вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов Генри Резник в раз-
говоре с „Ъ“ назвал эмиграцию Ива-
на Павлова печальным фактом, а его 
уголовное преследование — «абсо-
лютно несостоятельным». «Он сде-
лал выбор свой, и, наверное, надо 
верить тому, что он ожидал разви-
тия этого сюжета с преследованием 
по негативному сценарию,— полага-
ет господин Резник.— Я знаю Ивана 
очень давно, и он рос на моих глазах. 
И к нему как к профессионально-
му адвокату никогда претензий не 
было. Надеюсь, что через какое-то 
время Иван сможет сюда вернуться, 
и этот морок, который на него нале-
тел, развеется». Вице-президент ФПА 
добавил, что после происшедшего 
адвокатское сообщество не должно 
становиться «более осторожным».

Сергей Сергеев,  
Мария Литвинова

Иван Павлов все слишком тбилисско  
принял к сердцу
Известный адвокат уехал за границу из-за невозможности  
полноценно работать после уголовного дела

В Красноярске завершился пер-
вый судебный процесс над быв-
шим главой Красноярского 
алюминиевого завода (КрАЗ) 
Анатолием Быковым. На основа-
нии вердикта коллегии присяж-
ных заседателей, признавших 
его виновным в организации за-
казного убийства двух коммер-
сантов, бизнесмену присудили 
13 лет заключения. Комменти-
руя приговор, представители за-
щиты заявили, что столь суровое 
наказание — «санкционирован-
ное государством решение бо-
лее не выпускать 61-летнего Бы-
кова из мест лишения свободы». 
«Первый раунд за вами, даль-
ше — посмотрим»,— заявил после 
приговора сам бизнесмен, имя 
которого фигурирует еще в це-
лом ряде уголовных дел.

Сегодня Свердловский районный 
суд Красноярска огласил приговор 
бывшему алюминиевому магнату 
и экс-депутату регионального пар-
ламента Анатолию Быкову. События, 
которые инкриминируются бизнес-
мену, произошли еще в 1994 году.

По версии Следственного коми-
тета, в первой половине того года 
у Анатолия Быкова якобы произо-
шел конфликт с деловым партнером 
Александром Наумовым, причиной 
которого стали серьезные разногла-
сия в вопросе распределения дохо-
дов от совместного бизнеса. 18 июня 
1994 года произошел мощный взрыв 
перед автомобилем, в котором нахо-
дился Анатолий Быков, при этом сам 
он не пострадал. Инцидент произо-
шел рядом с концертно-танцеваль-
ным залом «Азарт» на Предмостной 
площади Красноярска, где от взрыва 
осталась воронка 30х80 см.

Посчитав, что за организаци-
ей покушения могут стоять Алек-
сандр Наумов и его знакомый Ки-
рилл Войтенко, олигарх, говорится 
в деле, решил свести с ними счеты. 
По его звонку из Саяногорска прие-
хал криминальный авторитет Вла-

димир Татаренков (Татарин) со сво-
ей бригадой киллеров. Их встреча 
с предполагаемым заказчиком со-
стоялась в квартире жилого дома на 
улице Новосибирская. 24 июля 1994 
года киллеры расстреляли «Жигули»-
«девятку», в которой ехали Наумов 
и Войтенко, а когда те попытались 
спастись бегством, догнали и доби-
ли их выстрелами в упор.

Основания для задержания Ана-
толия Быкова появились у СКР толь-
ко в мае 2020 года. Показания на него 
дали «авторитет» Татаренков и один 
из исполнителей убийства Сергей 
Бакуров. Оба отбывали срок за это 
и другие преступления, а свое много-
летнее молчание объяснили тем, что 
ожидали помощи со стороны Анато-
лия Быкова, но так и не дождались 
ее. «Помощи не увидел за весь срок, 
а просидел я очень много (он был 
осужден на 13 лет 6 месяцев.— „Ъ“). 
Я себе в этом ничего не выгадываю — 
мне уже мало осталось для освобо-
ждения. И я решил: пусть каждый 
отвечает за свое. И решил дать пока-
зания»,— откровенничал со следо-
вателями Татарин. По решению суда 
Анатолия Быкова отправили в СИЗО.

Версию следствия о мотивах пре-
ступления защита считает надуман-
ной. Адвокаты утверждают об отсут-
ствии каких-либо противоречий 
между Анатолием Быковым и Алек-
сандром Наумовым. Этот аргумент, 
по их мнению, подтверждается тем, 
что в мае 1994 года, в самый разгар 
предполагаемого конфликта, Алек-
сандр Наумов с супругой были при-
глашены на празднование дня ро-
ждения жены Анатолия Быкова 
Марины Соловьевой. Также адвока-
ты не исключали, что взрыв, кото-
рый прогремел рядом с машиной 
бизнесмена в июне 1994 года, мог 
быть направлен против его компань-
онов, которые приехали в Красно-
ярск на переговоры по заключению 
контракта на поставку медоборудо-
вания. «Я никогда не говорил, что это 
было покушение на мою жизнь»,— 

заявлял Анатолий Быков. Кроме того, 
адвокаты призывали не доверять по-
казаниям Владимира Татаренкова. 
Защита предполагает, что Владимир 
Татаренков, ставший в итоге клю-
чевым свидетелем обвинения, мог 
иметь свои причины для расправы 
над Александром Наумовым. Якобы 
Наумов планировал наладить биз-
нес на Саяногорском алюминиевом 
заводе в обход Татаренкова, который 
в начале 1990-х якобы «крышевал» 
предприятие. Кроме того, знакомые 
Анатолия Быкова характеризовали 
его исключительно как законопо-
слушного гражданина. «За весь мой 
период общения с Быковым никогда 
от этого человека не поступало пред-
ложений незаконного характера. 
Наоборот, он как старший товарищ 
воспитывал нас. Допустим говорил: 
ребята, давайте-ка прекращайте ку-
рить марихуану»,— утверждал один 
из приятелей бизнесмена.

Мотивы уголовного преследова-
ния бизнесмена, неоднократно по-
беждавшего на выборах в краевое 
заксобрание (в последний раз в 2011 
году), его защита считает политиче-
скими: в апреле 2020 года, незадолго 
до задержания как раз истекал запрет 
на право на участие Анатолия Быко-
ва в выборах. Ранее к господину Бы-
кову был применен так называемый 
криминальный фильтр, по которо-
му судимые по тяжким статьям УК РФ 
граждане не могут баллотироваться 
в депутаты ранее чем через 10–15 лет 
после погашения судимости. В 2002 
году Анатолий Быков получил шесть 
с половиной лет условно за организа-
цию покушения на криминального 
лидера Красноярска Вилора Струга-
нова (Паша Цветомузыка).

В январе 2021 года расследование 
уголовное дела о двойном убийст-
ве было завершено. По ходатайству 
подсудимого оно рассматривалось 
судом присяжных. 31 августа заседа-
тели большинством голосов (четыре 
против двух) вынесли Анатолию Бы-
кову обвинительный вердикт.

Сегодня бизнесмен выслушал 
приговор. Как рассказала „Ъ“ стар-
ший помощник прокурора Крас-
ноярского края Олеся Климова, по 
ст. 17 и ст. 102 УК РФ (организация 
убийства двух лиц) Анатолию Бы-
кову назначили 13 лет колонии об-
щего режима. Обстоятельствам, 
смягчающим вину 61-летнего биз-
несмена, суд признал его возраст, 
состояние здоровья, положитель-
ные характеристики и благотво-
рительную деятельность. «Первый 
раунд за вами, дальше — посмо-
трим»,— заявил после приговора 
бизнесмен, ранее преуспевший в за-
нятиях боксом.

«Суд не посчитал возможным при-
менение сроков давности по уголов-
ному делу и не посчитал возможным 
освободить его от наказания в связи 
с тем, что прошло больше 27 лет на 
момент вынесения приговора. При-
говор с таким наказанием — санкци-
онированное государством решение 
более не выпускать из мест лишения 
свободы Анатолия Петровича Быко-
ва. Поскольку на сегодняшний день 
ему 61 год, и нахождение в коло-
нии здоровья никому не прибавля-
ет»,— заявил журналистам адвокат 
Алексей Прохоров, добавив, что бу-
дет обжаловать судебное решение. 
Поскольку дело рассматривалось 

с участием присяжных, оспорить 
приговор можно только по процес-
суальным моментам.

В региональном управлении 
Следственного комитета РФ сооб-
щили, что в отношении Анатолия 
Быкова расследуется еще несколь-
ко уголовных дел. Ему инкримини-
руют подстрекательство к убийству 
предпринимателя Андрея Неколова 
и к покушению на вице-президента 
региональной федерации бокса Ан-
дрея Грабовского, а также создание 
преступного сообщества и неупла-
ту налогов.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Анатолий Быков проиграл первый раунд
Бывший алюминиевый магнат осужден на 13 лет за убийства

Иван Павлов теперь  
нескоро лично столкнется 
с правоохранительной  
системой России 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Сбор и выгрузку из автомоби-
лей мусора вне свалок и других 
отведенных мест предлагает-
ся карать штрафами до 200 тыс. 
руб., а для фиксации наруше-
ний использовать автоматиче-
ские дорожные камеры. Об этом 
говорится в совместном законо-
проекте Мосгордумы и Мособл-
думы, внесенном в федеральный 
парламент. Его принятие гро-
зит владельцам легковых машин 
рассылкой штрафных квитан-
ций на сумму минимум 10 тыс. 
руб. Авторы документа считают, 
что нынешние санкции в 1–2 тыс. 
руб. для граждан «не обеспечива-
ет должного профилактического 
воздействия». Опрошенные „Ъ“ 
эксперты говорят, что реализо-
вать функцию распознавания вы-
кинутого мусора вплоть до обе-
рток и окурков с камер несложно, 
но полагают, что за выброс мел-
ких отходов из машин штрафо-
вать не будут из-за юридической 
малозначительности нарушения.

Мосгордума и Мосблдума пред-
лагают внести правки в ст. 8.2 КоАП 

РФ, дополнив ее четырьмя новы-
ми составами правонарушений. За 
сброс или выгрузку «отходов про-
изводства и потребления» из транс-
портных средств вне контейнеров, 
полигонов и других «специально от-
веденных мест» предлагается штра-
фовать граждан на 10–15 тыс. руб., 
индивидуальных предпринимате-
лей — на 20–30 тыс. руб., а юриди-
ческих лиц — на 30–50 тыс. руб. По-
вторное нарушение в течение года 
грозит гражданам штрафами в 20–
30 тыс. руб., юрлицам — до 100 тыс. 
руб. Выгрузку мусора в неположен-
ном месте с грузовика, трактора или 
прицепа предлагается наказывать 
100–120 тыс. руб. штрафа, за повтор-
ное нарушение в течение года — 
150–200 тыс. руб. При повторных 
нарушениях в законопроекте фи-
гурирует конфискация машин на-
рушителей как одна из возможных 
санкций (но лишь для машин ИП 
или юрлиц). Впервые предлагается 
использовать для фиксации подоб-
ных нарушений дорожные камеры: 
штрафы (минимальная санкция — 
10 тыс. руб.) предлагается высылать 
собственнику автомобиля (ему при-
дет «письмо счастья»).

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что действу-
ющие санкции за несанкциониро-
ванный сброс отходов по ч. 1 ст. 8.2 
КоАП РФ «не обеспечивают должно-
го профилактического воздействия». 
Гражданам грозят штрафы в 1–2 тыс. 
руб., тогда как «средняя стоимость 
услуги по незаконному вывозу кон-
тейнера с отходами в Московском 
регионе» составляет 10 тыс. руб., се-
туют в Мосгордуме и Мособлдуме. 
Авторы поправок ссылаются на ста-
тистику МВД о том, что сообщения 
о фактах незаконного сброса отхо-
дов составляют 11% общего числа 

экологических правонарушений. 
В Мособласти с января 2019 года по 
август 2020 года за утилизацию отхо-
дов в неположенных местах назначе-
но штрафов на сумму 12,3 млн руб., 
приводят данные парламентарии, 
ущерб же составил 287 млн руб.

О разработке первой версии 
этого законопроекта „Ъ“ сообщал 
в марте 2021 года. Тогда в Мосгор-
думе и Мособлдуме предлагали 
удвоить штрафы за незаконную 
выгрузку мусора при фиксации на-
рушений камерами. Постановле-
ния, как и предполагалось ранее, 
будут выносить полицейские, «ор-
ганы экологического надзора и ор-
ганы, осуществляющие государст-
венный лесной надзор». Нарушение 
будут выявлять как на дорогах, так 
и в лесах. В местах «потенциальных 
мест сброса отходов» установят «фо-
толовушки, автоматически сраба-
тывающие при движении в услови-
ях низкой освещенности», сказано 
в пояснительной записке.

В ассоциации производителей 
и операторов систем фотовидеофик-
сации ОКО поясняют, что при работе 
с дорожными камерами «все больше 
используются нейросетевые техно-
логии»: «С их помощью теоретиче-
ски можно весьма точно определять 
и такие правонарушения, как, на-
пример, выброс мусора из автомо-
биля». «Это даже проще, чем опре-
делить непристегнутый ремень 
или разговор по мобильному теле-
фону за рулем, а такие составы пра-
вонарушений уже фиксируются»,— 
пояснили в ОКО. Исполнительный 
директор компании Faceter Russia 
Эдуард Костырев также называет 
техническую реализацию новой оп-
ции с помощью камер «несложной». 
В пример он приводит столичные ка-
меры, фиксирующие случаи пересе-

чений дорожной разметки с нару-
шениями. «Они рисуют траекторию, 
показывают местоположение маши-
ны на нескольких кадрах. Тут будет 
показано, как от машины отлетел 
предмет. Неважно, мешок это или 
банановая шкурка»,— рассуждает 
господин Костырев. Впрочем, в ОКО 
неизвестно «о разработке подобных 
алгоритмов кем-либо из производи-
телей или операторов систем фото-
видеофиксации».

Юрист Zharov Group Полина Поз-
днякова дает понять, что формули-
ровки законодательства позволят 
считать нарушением выкидыва-
ние из окна автомобиля окурка, пу-
стого стакана, бутылки или обертки 
от еды. «Отходы производства и по-
требления — вещества или предме-
ты, которые образованы в про-
цессе производства, выполнения 
работ, оказания услуг или в процес-
се потребления, которые удаляют-
ся, предназначены для удаления 
или подлежат удалению. Мусор, вы-
брасываемый из машины, фактиче-
ски подпадает под это определение, 
потому как выбрасывая вещи из са-
лона, мы их „удаляем“»,— поясняет 
она. Впрочем, говорит госпожа Позд-
някова, сейчас к административной 
ответственности за выброс мелко-
го мусора из салона машин не при-
влекают. В «отсутствие специаль-
ного состава» правонарушения это 
может подпадать под ст. 2.9 КоАП РФ 
о малозначительности, а наруши-
тель — освобождаться от админис-
тративной ответственности, добав-
ляет она. «Выброс мелкого мусора 
не причиняет существенного вреда, 
пока законодатель прямо не опреде-
лил такое поведение в качестве су-
щественного нарушения»,— добав-
ляет юрист.

Александр Воронов

Министр здравоохранения  
России Михаил Мурашко объя-
вил, что в регионах, которые  
лидируют по числу привитых 
от COVID-19, случаи заболевания 
коронавирусом «уже единичны». 
„Ъ“ попросил региональные мин-
здравы проанализировать, как 
темпы вакцинации влияют на чи-
сло выявляемых новых случаев 
инфекции. Так, в Ингушетии,  
жители которой прививаются  
активнее многих, с каждым днем 
число заболевших уменьшается  
на 5–10%. В Челябинской обла-
сти заболеваемость среди ме-
дработников сократилась более 
чем в два раза — в правительст-
ве отмечают, что в этой катего-
рии привиты 95%. В то же время 
в Омской области число вакцини-
рованных за август увеличилось 
вдвое, а количество выявляемых 
ежедневно случаев заражения 
не изменилось. Эксперты, с ко-
торыми поговорил „Ъ“, указыва-
ют, что вакцинация — только один 
из факторов, влияющих на забо-
леваемость.

Среди лидеров по темпам вакци-
нации в Минздраве назвали Архан-
гельскую, Белгородскую, Псковскую 
и Самарскую области, а также Чечню 
и Ингушетию. В Ингушетии, по по-
следним данным, первую дозу вак-
цины от COVID-19 получили 141 296 
человек, две дозы — 120 298 человек. 
Это 61,8% населения, подлежащего 
вакцинации (всего в республике, по 
данным Росстата, живет 515 564 че-
ловека). С апреля 2021 года количест-
во вакцинированных выросло здесь 
в десять раз. С каждым днем число 
заболевших уменьшается на 5–10%, 
заявила „Ъ“ заместитель министра 
здравоохранения Аминат Настаева. 
В частности, 4 сентября зарегистри-
ровано 67 случая, 7 сентября — 63. 
«Положительную динамику» заболе-
ваемости власти связывают с уско-
рением темпов вакцинации населе-
ния. По словам госпожи Настевой, 
властям с помощью известных обще-
ственных деятелей, в том числе бо-
гословов, удалось убедить население 
в необходимости прививки.

В Псковской области к 7 сен-
тября число привитых составило 
177 615 человек (всего в регионе жи-
вет 620 249 человек), а заболевших 
ежедневно — 90–95 человек, без тен-
денции к снижению, рассказали „Ъ“ 
в управлении информационной по-
литики администрации региона.

В правительстве Белгородской 
области „Ъ“ рассказали, что, по дан-
ным на 7 сентября, вакцинацию от 
новой коронавирусной инфекции 
двукратно прошел 662 671 человек 
(около 40% населения). Чиновники 
не стали проводить параллель меж-
ду динамикой новых случаев забо-
левания и ростом числа вакцини-
рованных, указав, что третья волна 
коснулась всех регионов. Отметим, 
вчера в области выявили 146 но-
вых случаев коронавируса. 7 авгу-
ста оперштаб сообщил о 151 заболев-
шем за сутки.

Чукотский автономный округ 
также в числе лидирующих по тем-
пам вакцинации субъектов. К началу 
недели ее завершили около 20 тыс. 
жителей полуострова. Как отметила 
начальник окружного департамен-
та здравоохранения Надежда Ищен-
ко, к сентябрю привито практически 
60% взрослого населения Чукотки. 
Вчера в регионе выявили четыре но-
вых случая заболевания. При этом 
месяц назад, 7 августа, заболевших 
было 17. «Заметный прирост заболе-
ваемости у нас пошел, когда люди 
стали возвращаться из отпусков. Но 
при меньших темпах вакцинации 
случаев заражения было бы боль-
ше и последствия были бы хуже. На 
днях в округе подтверждена смерть 
13-го пациента с коронавирусом. 
В основном это пожилые люди с со-
путствующими заболеваниями, есть 

жители других регионов, приехав-
шие на работу вахтовым методом. 
При этом никто из умерших не был 
вакцинирован»,— сообщили „Ъ“ 
в региональном департаменте здра-
воохранения.

Как сообщили „Ъ“ в министерст-
ве здравоохранения Омской обла-
сти (регион не был упомянут госпо-
дином Мурашко, по подсчетам „Ъ“, 
он находится среди середнячков по 
темпам вакцинации), от коронави-
руса привиты 589 511 человек (49,5% 
от плана), в том числе завершили 
курс вакцинации 535 110 жителей. 
С начала пандемии зарегистриро-
вано 75 952 случая COVID-19 (378 за 
прошедшие сутки). В ведомстве уточ-
няют, что 1 августа число выявлен-
ных заразившихся коронавирусом 
за сутки составило 386 человек (вак-
цинирован 362 651), при этом через 
месяц, 1 сентября, количество забо-
левших в сутки составило 387 жите-
лей (привиты 571 425).

По информации первого заме-
стителя губернатора Челябинской 
области Ирины Гехт, первым ком-
понентом вакцины от коронавиру-
са привились 815,3 тыс. человек, 
что составляет 50,4% от подлежащих 
вакцинации жителей. При этом эпи-
демиологическая ситуация с коро-
навирусом и ОРВИ остается небла-
гополучной. Рост числа заражений 
зарегистрирован в возрастной груп-
пе 30–49 лет и среди пожилых, люди 
старше 45 лет стали болеть на 7% 
чаще. В то же время фиксируется 
снижение заболеваемости среди ме-
дработников в 2,2 раза — в этой кате-
гории привиты 95%.

В правительстве Ленинградской 
области „Ъ“ сообщили, что полный 
цикл вакцинации прошли 478 290 
людей: первый компонент получи-
ли 34,2% взрослого населения, пол-
ностью привито 30,6%. Взаимосвязи 
темпов заболеваемости и процес-
са вакцинации в комитете по здра-
воохранению региона не отмеча-
ют, добавляя, что «на местах», то есть 
в больницах, ситуация может быть 
более показательной.

Одни из самых низких темпов 
вакцинации в Дагестане. К сентябрю 
количество вакцинированных здесь 
выросло до 29,6% (месяц назад менее 
12,5%) и составило 399 473 человека. 
Суточное число заражений стало 
увеличиваться с середины июня — 
ко второй декаде июля цифра забо-
левших выросла с 50 до 200 и только 
в середине августа стала снижаться. 
7 сентября было зарегистрировано 
169 новых заражений.

Инфекционист, главный врач 
клиники «Лидер-медицин» Евгений 
Тимаков отмечает, что на темпы за-
болеваемости влияет совокупность 
различных факторов. Кроме вакци-
нации это уровень и «качество» есте-
ственного иммунитета, возрастной 
состав населения региона, а также 
особенности менталитета. «Напри-
мер, в Дагестане в первую и вторую 
волну не соблюдались рекоменда-
ции Роспотребнадзора, население 
заболевало массово и сформирова-
ло таким образом популяционный 
иммунитет»,— говорит господин Ти-
маков.

Отметим, эксперт Всемирной ор-
ганизации здравоохранения (ВОЗ) 
Мария ван Керкхове во вторник зая-
вила, что мир вышел на плато по за-
болеваемости коронавирусом. При 
этом увеличение числа выявляе-
мых случаев и смертей наблюдается 
в Южной и Северной Америке, в Ев-
ропе фиксируется снижение числа 
выявляемых случаев и повышение 
смертности, а в Африке цифры идут 
на спад. «Ситуация вызывает обеспо-
коенность. Особенно с учетом того, 
что пандемия длится уже 20 месяцев 
и у нас есть инструменты для борьбы 
с ней»,— сказала она.

Наталья Костарнова,  
Муса Мурадов,  
региональная сеть „Ъ“

Прививка  
стала историей 
болезни
Как высокие темпы вакцинации 
влияют на уровень заболеваемости 
коронавирусом в регионах

Минтранс представил финальную  
редакцию поправок к ПДД, кото-
рые вводят правила использова-
ния электросамокатов и других 
«средств индивидуальной мо-
бильности» (СИМ). Вызвавший 
бурное общественное обсужде-
ние документ, разработка кото-
рого ведется более трех лет, вво-
дит для пользователей запрет 
разгоняться быстрее 25 км/ч на 
тротуарах, велодорожках и про-
езжей части. При этом столичные 
власти совместно с Минпром-
торгом пытаются добиться, что-
бы лимит скорости был закре-
плен не только нормативно, но 
и в программном обеспечении 
всех ввозимых в РФ СИМ. Судь-
бу документа пока сложно про-
гнозировать из-за споров между 
Минтрансом, ГИБДД и чиновни-
ками Белого дома.

Проект изменений в ПДД Мин-
транс представил на заседании ра-
бочей группы по реализации «ре-
гуляторной гильотины» в сфере 
безопасности движения в анали-
тическом центре (АЦ) при прави-
тельстве России. Первая редакция 
документа появилась в 2019 году. По-
правки с правилами регулирования 
движения электросамокатов, моно-
колес и аналогичных устройств об-
суждались на разных площадках 
и многократно перерабатывались 
(„Ъ“ рассказывал об этом). Послед-
ние полгода документ согласовы-
вался с ГИБДД и правительством Мо-
сквы, теперь вышел на финальную 
прямую.

Электросамокаты и подобные 
устройства, как и планировалось 
ранее, будут выделены в категорию 
СИМ — средства индивидуальной 
мобильности. Минтранс хотел при-
равнять к СИМ также коньки, скей-
ты, ролики и прочие устройства, ра-
ботающие на «мускульной тяге», но 
от этой идеи отказались. Зато вво-
дится лимит скорости в 25 км/ч на 
тротуарах, велодорожках и обочи-
нах (ранее предлагалось ограниче-
ние в 20 км/ч только при движении 
вместе с пешеходами по тротуару). 
Как будет контролироваться это ог-
раничение, пока неясно. Предста-
витель дептранса Москвы Магомед 
Колгаев рассказал, что мэрия сов-
местно с Минпромторгом предлага-
ет пойти дальше и на всех ввозимых 
в страну и производимых на терри-
тории РФ электросамокатах исполь-
зовать лишь такое программное 
обеспечение, которое само не даст 
разогнаться быстрее 25 км/ч. На ка-
ком этапе находится этот проект, 
пока неизвестно.

Из более ранней редакции сохра-
нилась норма, разрешающая дви-

жение на СИМ по правой стороне 
проезжей части (вместе с другими 
транспортными средствами) при на-
личии на устройстве тормозов, зву-
кового сигнала, светоотражателей 
и фонарей. Планировавшийся ранее 
запрет движения на моноколесах 
и прочих устройствах с гироскопи-
ческой стабилизацией по проезжей 
части исключен. При этом вводит-
ся ограничение по массе (в преды-
дущей редакции его не было): СИМ 
должно весить не более 35 кг, если 
гражданин хочет покататься по тро-
туару и в пешеходной зоне (при от-
сутствии велодорожки).

Поправки содержат и изменения, 
с СИМ не связанные. В частности, 
знак «кирпич» разрешено использо-
вать с информационными табличка-
ми, чтобы вводить запрет дифферен-
цированно. Сейчас отсутствие такой 
нормы не позволяет распростра-
нять запрет, к примеру, на грузови-
ки или другой вид транспорта. Будет 
пересмотрен и список авто, кото-
рым разрешено проезжать под знак 
«Зона с ограничением экологическо-
го класса» (введен в 2017 году, еще 
не применялся). Изначально Мин-
транс хотел дать такое право вла-

дельцам электромобилей, машин 
на газовом топливе, транспортным 
средствам, обслуживающим мест-
ные магазины, и гражданам, прожи-
вающим в зоне действия знака. В но-
вой редакции перечень сократился 
до электромобилей, машин инвали-
дов и местных жителей. Переписать 
планируется также пункт ПДД о пра-
вилах проезда круговых перекрест-
ков, но действовавший ранее прин-
цип проезда «на круге — главный» 
(при отсутствии знаков) сохранится.

Глава Союза пешеходов Владимир 
Соколов считает, что СИМ должны 
двигаться только по велодорожкам, 
при отсутствии последних гражда-
нин должен спешиться и вести элек-
тросамокат по тротуару со скоростью 
пешехода. Строительство велодоро-
жек занимает много времени, а элек-
тросамокаты уже сейчас массовый 
транспорт, заметил на это Магомед 
Колгаев (в Москве с начала года на 
шеринговых самокатах совершено 
более 5,2 млн поездок — вдвое боль-
ше, чем за весь 2020 год), поэтому 
пока можно использовать тротуары. 
Предлагаемые поправки, считает го-
сподин Соколов, снимают обязан-
ность с пользователя СИМ компенси-
ровать ущерб здоровью при аварии 
(водители авто, мотоциклов, мопе-
дов обязаны это делать по Граждан-
скому кодексу). Представитель Мин-
транса Владимир Луговенко считает, 
что можно внести поправки в ГК для 
решения этой проблемы.

После голосования на рабочей 
группе в АЦ поправки должны быть 
направлены на утверждение в пра-
вительство. Но Белый дом в конце 
2020 года внес ПДД в список доку-
ментов, которые по правилам «регу-
ляторной гильотины» должны пере-
издаваться целиком, не подвергаться 
правкам. Минтранс и ГИБДД пытают-
ся добиться отмены этого решения 
(разработка и издание новых ПДД 
может занять два-три года), но пока 
безуспешно — в аппарате правитель-
ства выступают против. Ряд экспер-
тов позицию Белого дома поддержи-
вают, в частности Межрегиональная 
ассоциация автошкол. Представлен-
ный документ надо принимать как 
можно скорее, чтобы снизить «градус 
социальной напряженности», счита-
ет Магомед Колгаев.

На фоне споров чиновников 
о судьбе ПДД фиксируется резкий 
всплеск аварийности с СИМ: за пол-
года число аварий с пострадавшими 
выросло вдвое, растет и количество 
погибших. К расследованию инци-
дентов подключился СК, где также 
говорили о необходимости введе-
ния отдельных правил. Властям Мо-
сквы и Санкт-Петербурга пока 
удалось договориться с кикшеринго-
выми операторами о введении про-
граммного ограничения скорости 
движения прокатных СИМ в парках, 
но повлиять на частных владельцев 
электросамокатов власти не могут.

Иван Буранов

Любишь кататься, люби и поправочки вносить
Минтранс представил финальную редакцию изменений в ПДД  
для регулирования электросамокатов

В дорожные камеры  
загружают брошенные окурки
Фотовидеофиксацию выкинутого из машин мусора  
вписывают в административный кодекс

Самокатам, у которых 
есть тормоза, звуковой 
сигнал, светоотражатели 
и фонари, позволят 
передвигаться 
по проезжей части 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 сентября 2021 №161   l   Коммерсантъ

Убегателей не судят
Вашингтон пытается извлечь хоть какую-то выгоду из поражения в Афганистане
Американский госсекретарь Энтони 
Блинкен в среду посетит базу вооружен-
ных сил США Рамштайн в Германии: там 
он собирается пообщаться с  беженцами 
из Афганистана и военнослужащими. 
На базу он вылетит из столицы Катара 
Дохи, где накануне также оценивал по-
следствия кабульского позора последних 
недель. Пока госсекретарь разбирается 
с афганским наследием США, президент 
Джо Байден стремится перевернуть эту 
темную страницу истории страны.

Когда самолет госсекретаря Энтони Блин-
кена будет заходить на посадку на одну из ВПП 
базы Рамштайн, взору высокопоставленного 
американца наверняка предстанет ситуация 
на второй полосе, в последние недели пре-
терпевшей значительные изменения. Дело 
в том, что второй полосы на военной базе сей-
час практически нет: на всем ее протяжении 
разбит палаточный лагерь, в котором в холо-
де и тесноте живут тысячи мужчин-афганцев, 
эвакуированных из Кабула,— по 40 человек 
в палатке. С воздуха глава американской ди-
пломатии прекрасно разглядит и сотни пала-
ток, и десятки временных туалетов вдоль них.

Афганским женщинам и детям повезло 
больше: американцы разместили их в анга-
рах, предназначенных для самолетов и вер-
толетов. «Теперь это моя семья — по край-
ней мере, пока они не покинут аэродром. 
Это моя семья, и теперь я должен их защи-
щать» — так в беседе с телеканалом CNN бри-
гадный генерал Джошуа Олсон описал свои 
впечатления от происходящего. Каждый 
день из окна своего офиса господин Олсон 
может наблюдать, как афганские дети гоня-
ют мяч на территории его базы. «У нас было 
все забито, но люди все прибывали. Мне 
пришлось перекрыть часть базы и отдать ее 
беженцам. Оставить их на свежем воздухе 
было нельзя — температура на улице около 
50 градусов (по Фаренгейту, что составляет 10 
градусов по Цельсию.— „Ъ“), идет дождь»,— 
делился командующий впечатлениями. 

По его словам, больше всего военным не 
хватало питательных смесей для детей и дет-
ских салфеток, а на всех самолетах, вывозя-
щих беженцев, закончились подгузники. На 
пике кризиса на базе содержалось более 20 
тыс. человек — втрое больше, чем немцев, 
живущих в городе Рамштайн-Мизенбах, око-
ло которого и расположена база.

Именно сюда намерен прилететь Энто-
ни Блинкен: он планирует пообщаться как 
с афганцами, так и с американскими воен-
ными, расквартированными в основном 
штабе войск США в Европе. В ФРГ он также 
встретится с главой МИДа Хайко Маасом 
и примет участие в видеоконференции ми-
нистров стран G7 по Афганистану. «Это воз-
можность вновь подчеркнуть силу союза 
между США и Германией, а также наше тес-
ное взаимодействие по совместным прио-
ритетам внешней политики. Госсекретарь 
выразит немецкому правительству благо-
дарность США за то, что оно было незамени-
мым партнером в Афганистане на протяже-
нии последних 20 лет, и за взаимодействие 
Германии по вопросу перемещения выве-
зенных из Афганистана людей»,— говорит-
ся на сайте Госдепартамента. 

В Германию госсекретарь полетит не из 
Вашингтона: он уже успел посетить столи-
цу Катара Доху, где его приняли шейх Тамим 
бин Хамад бин Халифа Аль Тани и министр 
иностранных дел Мухаммед бен Абдеррах-
ман Аль Тани. Кроме того, вместе с мини-
стром обороны США Ллойдом Остином 
господин Блинкен провел переговоры с ми-
нистром обороны Катара Халидом бен Му-
хаммедом аль-Атыйей.

«Много стран помогло с эвакуацией из 
Афганистана, но ни одна страна не сделала 
больше Катара. Теснейшее взаимодействие 
с Катаром, которое мы выстроили во время 
этой эвакуации, несомненно, плодотворно 
скажется на множестве ключевых вопросов 
в течение ближайших месяцев и лет»,— тор-
жественно объявил господин Блинкен на 
итоговой пресс-конференции. По его сло-

вам, то, что Катар сделал для американцев, 
афганцев и граждан многих других стран, 
будет в людской памяти очень и очень долго. 
Его катарский коллега заявил, что специали-
сты работают над тем, чтобы вновь обеспе-
чить работу аэропорту Кабула. «Мы многое 
уже починили, очень скоро все должно за-
работать»,— пообещал он. Но отметил, что 
договоренностей об управлении аэропор-
том еще не достигнуто и пока в страну лета-
ют лишь чартеры с гуманитарной помощью.

Не обошлось и без острых моментов: гос-
секретарь Блинкен признал, что «небольшое 
число» американцев попыталось покинуть 
Афганистан через аэропорт города Маза-
ри-Шариф. Он, однако, отметил, что речь не 
идет о захвате заложников, у некоторых лю-
дей просто могут быть неправильно офор-
млены документы.

Накануне конгрессмен-республиканец 
Майкл Маккол заявил, что «Талибан» (орга-
низация, запрещенная в РФ) не позволил 
американцам на борту шести самолетов вы-

лететь из аэропорта Мазари-Шарифа. Как со-
общила радиостанции NPR исполнитель-
ный директор НКО Ascend, занимающейся 
обучением афганских женщин, Марина Лег-
ри, в аэропорту этого города уже седьмой 
день ждут разрешения на взлет зафрахто-
ванные самолеты с примерно 600 людьми на 
борту, среди которых 19 граждан США и два 
обладателя вида на жительство в стране. 

Скандал получил новое измерение, когда 
бывший корреспондент The New York Times, 
а ныне редактор журнала New Yorker Дэвид 
Род сообщил, что самолеты в Мазари-Шари-
фе удерживают не талибы, а сами американ-
цы. Эта версия получила подтверждение от 
организатора перевозки — в беседе с агент-
ством Reuters он отметил, что около 1 тыс. че-
ловек не могут вылететь из страны, потому 
что Госдепартамент США не уведомил «Та-
либан» о разрешении вылета. «Их надо при-
звать к ответственности за то, что они под-
вергают жизни людей опасности»,— сказал 
пожелавший остаться неизвестным органи-
затор. Достоверность обнародованных им 
сведений подтвердить не удалось.

Госдепартамент, по-видимому, не слиш-
ком успешно координируется с частными 
лицами — накануне он отчитался об успеш-
ной эвакуации четырех граждан США — жен-
щины с тремя детьми. Как стало известно те-

леканалу Fox News, дипломаты в эвакуации 
участия не принимали — всю работу сдела-
ла частная организация американских вете-
ранов на деньги жертвователей, а Госдепар-
тамент лишь присвоил себе чужие заслуги.

Это далеко не конец афганской истории: 
14 сентября госсекретарь Блинкен предста-
нет перед членами комитета по международ-
ным делам Сената США — это будет первое 
слушание с момента падения Кабула. Госсе-
кретарь отчитается об итогах «изучения вы-
хода США из Афганистана», в расписании он 
обозначен единственным приглашенным 
гостем. Еще в августе председатель комите-
та сенатор Роберт Менендез пообещал, что 
постарается выяснить все подробности как 
мирного соглашения с талибами (которое за-
ключил бывший президент Дональд Трамп), 
так и «неудачной эвакуации», проведенной 
администрацией Джо Байдена. Слушание 
будет публичным.

Между тем господин Байден, по-види-
мому, «афганскую» страницу американской 
истории уже перевернул и от темы самоу-
странился: последние дни он координиро-
вал ликвидацию последствий урагана и на-
воднений, обрушившихся на США, а также, 
например, поздравлял американцев с еврей-
ским новым годом Рош ха-Шана.

Алексей Наумов

Террористов сыграют в ящик
В Париже начинается разбирательство по делу о масштабной атаке 2015 года

В парижском Дворце правосудия в сре-
ду начинается судебное разбиратель-
ство, которого французы ждали почти 
шесть лет. Подсудимые подозреваются 
в оказании помощи исламистам, кото-
рые 13 ноября 2015 года в Париже уби-
ли 130 и ранили более 350 человек. Про-
цесс должен завершиться через девять 
месяцев, суду передано 542 тома уго-
ловного дела. Рассказывает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

В огромном фойе парижского Дворца 
правосудия для заседаний был выстроен 
специальный временный зал — деревян-
ный «ящик» 45 на 15 м, рассчитанный на 
550 мест. Там в течение девяти месяцев бу-
дут проводиться слушания, на которых рас-
смотрят дела 20 человек. Среди них 19 об-
виняемых в пособничестве террористам, 
а также единственный оставшийся в жи-
вых член расстрельной команды ислами-
стов. Напомним, что те высадились в Пари-
же 13 ноября 2015 года и атаковали «Стад де 
Франс» в Сен-Дени, концертный зал «Бата-
клан», а также рестораны в 10-м и 11-м окру-
гах французской столицы.

Председательствовать на суде будет опыт-
ный 65-летний юрист Жан-Луи Перьес, кото-
рый этим процессом завершает свою много-
летнюю карьеру. На время рассмотрения дела 

в районе парижского острова Сите будут вве-
дены особые меры безопасности: улицы во-
круг Дворца правосудия будут закрыты для 
проезда, а набережная Орфевр — еще и для 
пешеходов. Ход процесса будет полностью за-
снят на видео, как это делается во Франции 
в особых случаях. Доступ к нему получат ис-
следователи. Для широкой же публики хрони-
ка на 50 лет окажется под замком.

В процессе примут участие — очно или по 
видеосвязи — три сотни адвокатов и 1,8 тыс. 
свидетелей, в числе которых бывший про-
курор Парижа Франсуа Моленс, бывший ми-
нистр внутренних дел Бернар Казнев и даже 
экс-президент Франсуа Олланд, оказавший-
ся в роли не только главы государства, под-
вергшегося нападению, но и рядового зри-
теля товарищеского футбольного матча 
Франция—Германия на стадионе в Сен-Де-
ни. Именно там прозвучали первые взрывы 
«черной пятницы».

Из 14 мужчин в возрасте от 37 до 40 лет, 
которые предстанут перед судом в Париже, 
11 содержатся в тюрьме, трое пока находят-
ся на свободе под надзором полиции. Шесте-
рых будут судить заочно. Задолго до ноября 
2015 года они покинули территорию Фран-
ции, причем следствие считает, что в живых 
остался лишь один из них, остальные были 
убиты в Сирии во время разгрома боевиков 

«Исламского государства» (ИГ; запрещенная 
в РФ террористическая организация). Эти 
шестеро считаются главными организатора-
ми атаки на Париж, а французы братья Фабь-
ен и Жан-Мишель Клэн были к тому же про-
пагандистами — «французскими голосами 
ИГ», на весь мир объявившими об «успехе» 
убийц, «отомстивших Франции».

Все террористы, стрелявшие и взрывав-
шиеся в Париже 13 ноября 2015 года, были 
убиты. На свободе тогда остался только Са-
лах Абдеслам, 32-летний сын иммигрантов 
из Марокко, уроженец Бельгии и гражданин 
Франции, который не захотел умирать, вы-
бросил в урну свой «пояс шахида» и бежал 
в Брюссель, где скрывался среди единовер-
цев до весны 2016 года. Парижского процесса 
террорист дожидался во французской тюрь-
ме Флери-Мерожис в одиннадцатиметровой 
одиночной камере под круглосуточным ви-
деонаблюдением. Камеру он покинул только 
один раз, когда его привезли на суд в Брюс-
сель. Там Салаха Абдеслама и его сообщника 
судили за перестрелку с полицейскими (15 
марта 2016 года в Брюсселе он вместе с двумя 
другими террористами тяжело ранил трех со-
трудников полиции, которые наткнулись на 
преступников во время проверки квартиры). 
Бельгийский суд приговорил Абдеслама к 20 
годам тюремного заключения.

Еще двое обвиняемых — пакистанец 
и алжирец, как считают следователи, вхо-
дили в первоначальный состав команды 
атаковавших Париж террористов. Осталь-
ные оказывали помощь убийцам: снаб-
жали деньгами и оружием, доставляли на 
место теракта или вывозили Салаха Абде-
слама из Парижа в Брюссель и прятали его 
от полиции.

Все обвиняемые, кроме одного, считают-
ся следствием особо опасными преступни-
ками. Прокуратура готовится запросить для 
них от 20 лет тюрьмы до пожизненных сро-
ков. На суде их будут защищать три десятка 
адвокатов. Как это было на недавнем процес-
се по делу пособников террористов, напав-
ших в 2015 году на редакцию Charlie Hebdo 
и еврейский супермаркет Hyper Cacher, за-
щита будет пытаться доказать: на процессе 
присутствуют в основном второстепенные 
и третьестепенные персонажи, вынужден-
ные отвечать перед враждебно настроен-
ным общественным мнением за действия 
тех, кого нет на скамье подсудимых. Но на 
прошлом процессе судьи не поддались на та-
кие уговоры, дав понять, что помощники — 
это питательный раствор, благодаря которо-
му появляются и растут террористы. В декаб-
ре 2020 года всех причастных к тем терактам 
признали виновными.

К О Н Т Е К С Т П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  А Ф Г А Н И С Т А Н А  С Ф О Р М И Р О В А Л И  В Е Т Е Р А Н Ы  « Т А Л И Б А Н А »

Запрещенное в России движение «Талибан» во вторник объявило состав нового пра-
вительства Афганистана, которое, правда, само назвало переходным — у всех его 
членов перед должностью стоит приставка и. о. Прогнозы, которые пытались делать 
многие СМИ и эксперты, не сбылись. Например, пост главы правительства прочили 
Абдул-Гани Барадару, который и подписал историческое соглашение с США 29 фев-
раля 2020 года. Но должность досталась другому ветерану движения — Мохаммаду 
Хасану Ахунду. Этот человек был министром иностранных дел и первым заместите-
лем председателя прежнего правительства талибов, существовавшего до 2001 года. 
Кроме того, господин Ахунд был близок к основателю «Талибана» мулле Мохаммеду 
Омару, что явно должно демонстрировать преемственность нового правительства.

Уже упомянутый мулла Барадар вместе с Абдул-Саламом Ханафи (единственный 
узбек в правительстве пуштунов) заняли посты первого и второго заместителей гла-
вы правительства. Их можно отнести к дипломатическому крылу «Талибана»: новые 
заместители министров неоднократно бывали в Москве и других столицах, защищая 
интересы движения на всевозможных международных мероприятиях.

Ошиблись прогнозисты и с министром иностранных дел. Вместо возглавлявше-
го политический офис талибов в Дохе Шер Мохаммада Аббаса Станикзая, который 
тоже путешествовал по миру и общался с журналистами на свободном английском, 
этот пост занял Амир-Хан Моттаки. Впрочем, дипломатический опыт у него тоже 
есть — во время первого правления талибов (1996–2001 годы) именно он вел пере-
говоры от лица движения с ООН. В свою очередь, господин Станикзай стал вторым 
лицом в афганском МИДе — заместителем министра.

Не менее «заслуженным» оказался силовой блок. Министром обороны стал 
старший сын основателя «Талибана» Мохаммеда Омара — мулла Мохаммед Якуб. 
А пост главы МВД достался Сираджуддину Хаккани — сыну основателя группировки 
«Сеть Хаккани», а последние несколько лет — заместителю верховного лидера 
талибов Хайбатуллы Ахундзады. Отметим, что имя господина Хаккани до сих пор 
значится на сайте «Вознаграждение за помощь правосудию» Госдепартамента 
США. За информацию о его местонахождении там обещают награду — до $10 млн.

Генштаб в свою очередь возглавил Кари Фасихуддин — этнический таджик, ко-
торый тем не менее командовал подавлением таджикского же ополчения в Пандж-
шерском ущелье. Еще один таджик в новом правительстве — министр экономики, 
уроженец северной провинции Бадахшан, Мохаммад Ханиф. Таким образом, 
этнический состав талибского правительства можно назвать весьма однородным — 
все пуштуны за исключением двух таджиков и одного узбека.

Самому Хайбатулле Ахундзаде, который недавно прибыл в Кабул, места в со-
ставе правительства не нашлось. Судя по всему, он останется духовным лидером 
движения, не принимая на себя конкретных административных функций.

Пресс-секретарь талибов Забихулла Муджахид (назначен заместителем мини-
стра культуры и информации) признал, что назвать такое правительство инклю-
зивным (как с политической, так и с этнической точки зрения) сложно, и пообещал 
исправить ситуацию при подготовке постоянного списка. «В составе следующего 
правительства мы постараемся представить все слои афганского общества»,— 
 сказал он журналистам. Кирилл Кривошеев

После кадров бегства США из Кабу-
ла, демонстрации всему миру безот-
ветственного и даже подлого, если 
иметь в виду брошенных афганцев 
(как, впрочем, и собственных гра-
ждан), поведения ведущей державы, 
претендующей на мировое лидерст-
во, для всех пришло время задумать-
ся. Во-первых, над уроками этой тра-
гической эпопеи. А во-вторых, над 
тем, как и кому заниматься стабили-
зацией Афганистана.

Невозможно объяснить поспеш-
ность, с которой США покинули эту 
страну. Можно же было повести себя 
достойно и прежде эвакуировать всех 
желающих, а не делать вид, что афган-
ские силы безопасности в состоянии 
противостоять «Талибану» (запрещен-
ная в РФ террористическая организа-
ция.— „Ъ“), который уже не один год 
выжидал ухода американцев и их со-
юзников.

По имеющимся данным, после 
ухода — с развернутыми знамена-
ми — советских войск на территории 
бывшего СССР осело порядка 150 тыс. 
афганцев. Трудно поверить, что кто-то 
в Вашингтоне посчитал: США — столь 

«незаменимая страна», что союзники 
и те, кого они «приручают» повсюду 
в мире, простят им этот позорный, 
притом без всякой необходимости, 
эпизод. Неужели просто не подума-
ли? Тогда становится страшно за стра-
ну с ядерным оружием.

Удивляет и забвение опыта холод-
ной войны, причем собственного. 
Раз взялись за нациестроительство, 
как это было с побежденными Герма-
нией и Японией, а также Южной Ко-
реей и Тайванем, то это должно быть 
долгосрочное обязательство с вклю-
чением этих стран в зону своей от-
ветственности или империю. Конеч-
но, Афганистан — неблагодарный 
материал для таких экспериментов, 
но тогда зачем было обманывать лю-
дей? Достаточно было опыта вой-
ны во Вьетнаме. Если нет в стране 
согласия относительно жизненной 
важности ее присутствия в той или 
иной точке мира, то надо вести себя 
соответственно. Не вводить всех в за-
блуждение. Понятно, что речь идет 
и о культурно-цивилизационной не-
совместимости Америки с осталь-
ным, не западным миром. Но это 
тоже не новость.

Далее, почему бы по примеру Со-
ветского Союза не оставить после 
себя не гору оружия, а хоть что-то по-
зитивное, что помогло бы Афганиста-
ну начать двигаться в направлении 
создания устойчивой экономики как 
основы нормализации жизни и выхо-
да хоть на какое-то национальное со-
гласие? Вместо этого обсасываются 
тезисы о том, что Афганистан не вы-
живет без международной помощи, 
а значит, и подчинится диктату Запа-
да и что нельзя-де «отдать» эту страну 
Китаю и России. К сожалению, США 
слишком долго делали вид, что контр-
олируют ситуацию, и тем самым толь-
ко мешали региональным державам 
найти практическое решение аф-
ганской проблемы. Эти региональ-
ные усилия обретут новое дыхание. 
В конце концов, именно Россия, Ки-
тай, Индия, Пакистан, Иран и средне-
азиатские республики теряют больше 
остальных от неурегулированности 
ситуации в Афганистане.

При этом после всего случивше-
гося появляется идея проведения 8 
сентября встречи G7 по Афганиста-
ну с приглашением России, Китая, 
других регионалов. Что это может 
значить? «Выстраивать» всех в под-
держку требований, призванных «со-
хранить лицо» США и Запада? Почему 
не куда более представительный фор-
мат G20? Вопросов много, тем более 
что Запад показал, на что способен 
(или не способен?). Видимо, из-за от-
сутствия ответов на все эти вопросы 
Москва во вторник и объявила об от-
казе от участия во встрече.
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Nikkei 225 29916,14 (+256,25)
РТС 1723,91 (–13,1)
FTSE 100 7149,37 (–37,81)

DAX 30* 15843,09 (–89,03)
DJIA* 35136,63 (–232,46)
NASDAQ Composite* 15391,207 (+27,691)

*На 19:29.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.09.21
Австралийский доллар 54,2125
Английский фунт 101,0986
Белорусский рубль 14,1547
Датская крона* 11,6767

Доллар США 73,1909
Евро 86,8922
Индийская рупия** 99,6791
Казахский тенге** 17,1669

Канадский доллар 58,2313
Китайский юань* 11,3285
Норвежская крона* 84,4225
СДР 104,1682

Сингапурский доллар 54,4535
Новая турецкая лира 88,0736
Украинская гривна* 27,3686
Шведская крона* 85,5114

Швейцарский франк 79,9901
Японская иена** 66,5493
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В «Безопасный город» едет ревизор
Прокуратура проверит системы в регионах

Как стало известно „Ъ“, Сов-
без планирует поручить 
прокуратуре проверить 
внедрение системы аппарат-
но-программного комплек-
са (АПК) «Безопасный город» 
в регионах. Недавний аудит 
показал, что в ряде субъектов 
она работает неэффективно 
или вообще присутствует но-
минально. Эксперты призна-
ют, что системы городской 
безопасности на местах раз-
виты неравномерно, но в пер-
спективе считают реалистич-
ной интеграцию их данных.

Источник „Ъ“, знакомый с хо-
дом подготовки к заседанию меж-
ведомственной комиссии Совета 
безопасности РФ по общественной 
безопасности, которое пройдет 8 
сентября, рассказал, что по итогам 
будет дан ряд поручений по разви-
тию проекта «Безопасный город», 
который курирует МЧС. В частно-
сти, комиссия поручит полпредам 
в федеральных округах рекомендо-
вать субъектам «предусматривать 
в бюджетах на 2022 год средства 
на создание, эксплуатацию и раз-
витие АПК», а прокуратуре — до 
июля 2022 года провести провер-
ки в части законности расходова-
ния средств на внедрение элемен-
тов «Безопасного города».

«Совбез не удовлетворен тем-
пами и качеством внедрения эле-
ментов АПК. Регионы строят раз-
розненные,  неэффективные 
и в некоторых случаях неработа-
ющие системы, которые к тому же 
не интегрированы. Выявлены слу-
чаи, когда их внедряют компании, 

аффилированные с местными ад-
министрациями»,— говорит собе-
седник „Ъ“. Он отмечает, что сейчас 
в федеральном центре нет объек-
тивных данных о том, как систе-

мы городской безопасности рабо-
тают в каждом субъекте: «Местные 
власти готовят отчеты, но недавняя 
выборочная ревизия показала, что 
они необъективны. Проверка про-

куратуры будет подробной ревизи-
ей». В пресс-службе МЧС не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Систему АПК «Безопасный го-
род» МЧС разрабатывает с 2014 
года. Комплекс собирает информа-
цию о происшествиях из разных 
систем, включая видеофиксацию, 
к 2020 году о его запуске отчита-
лись 12 регионов. За это время на 
АПК из бюджетов субъектов выде-
лено более 16 млрд руб., а общие 
расходы на создание систем без-
опасности разного уровня пре-
высили 150 млрд руб. В 2020 году 
правительство решило перезапу-
стить проект (см. „Ъ“ от 17 июля 
2020 года).

По данным „Ъ“, осенью в Госду-
му планируется внести законопро-
ект, который будет регламентиро-
вать работу АПК. В частности, для 
системы разработают единые стан-
дарты данных, а единственным 
поставщиком станет СП «Росте-
ха» и «Ростелекома» «Националь-
ные технологии». Если сейчас АПК 
представляет собой ряд децентра-
лизованных систем, то в будущем, 
надеются власти, проект станет го-
сударственной информационной 
системой (ГИС), которая будет как 
собирать данные о ЧС, так и рабо-
тать с предиктивной аналитикой, 
чтобы избегать происшествий. Фи-
нансирование проекта через кон-
цессионные соглашения обеспе-
чит ВЭБ.РФ, на каждый субъект 
федерации может пойти до 3 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 1 июня).

Для эффективной работы сис-
темы создается «единое информа-
ционное пространство, которое 

обеспечит межведомственное вза-
имодействие и сквозную передачу 
информации в режиме реального 
времени», отметил руководитель 
проектного офиса по АПК «Безопас-
ный город» Объединенной при-
боростроительной корпорации 
(головная структура «Росэлектро-
ники») Андрей Мишурный.

Опрошенные „Ъ“ эксперты под-
тверждают, что в развитии «Без-
опасного города» есть ряд проблем. 
«В каждом субъекте свои модели уг-
роз, связанные с географическими 
особенностями, которые необхо-
димо учитывать: где-то есть риск 
подтопления, а где-то — пожаро-
опасность»,— отмечает гендирек-
тор группы компаний ЦРТ Дмит-
рий Дырмовский. По его словам, 
если отличия и в области видеоби-
ометрии: «В ряде субъектов интел-
лектуальное видеонаблюдение — 
стандарт, а в ряде не прошли даже 
пилотные проекты».

Впрочем, представители компа-
нии ОТР считают, что в текущих ре-
алиях построения АПК «Безопас-
ный город» в регионах создание 
ГИС не встретит таких проблем, 
как еще десять лет назад. «Тогда по-
чти каждая региональная инфор-
мационная система имела свои 
форматы и протоколы, и даже вну-
три одного ведомства сбор данных 
на федеральный уровень сопрово-
ждался проблемами»,— отмечают 
в компании. Сейчас, по мнению 
ОТР, в целом выработаны устояв-
шиеся механизмы обмена данным, 
которые, за редким исключением, 
применяются в госсистемах.

Никита Королев
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Длящаяся вторую неделю подряд 
война ранее малоизвестного обще-
ственного движения «Мужское го-
сударство» против крупной сети 
японских ресторанов «Тануки» на-
чалась на первый взгляд из-за пу-
стяка. Причиной атаки стала рекла-
ма оператора общепита, в которой 
принимала участие модель из Ни-
герии. Это и не понравилось воин-
ственно настроенному движению, 
пропагандирующему патриархат 
и национализм. Но для участников 
рынка, как оказалось, пустяк, начав-
шийся в соцсетях, обернулся серьез-
ной угрозой. 

Битва из онлайн-формата выш-
ла в офлайн: адептам «Мужского го-
сударства» удалось на время забло-
кировать прием заказов «Тануки» 
в сервисах доставки. Воинствующие 
последователи патриархата нащу-
пали болевую точку рестораторов, 
для которых отключение от «Яндекс.
Еды» или Delivery Club даже на сутки 
означает потерю трети ежедневной 

выручки. Учитывая, что ресторан-
ный бизнес еще не восстановился от 
кризиса и все время находится под 
угрозой новых ограничений, для 
менее крупных заведений доставка 
может быть практически единствен-
ным каналом продаж.

Как рассказали два крупных опе-
ратора, ситуация с «Тануки» заста-
вила их приостановить крупные 
рекламные кампании. «Для рекла-
мы бургеров мы тоже планирова-
ли использовать моделей разных 
национальностей, но передума-
ли и сейчас решили не использо-
вать изображения людей»,— гово-
рит один из моих собеседников. Но 
самоцензура тоже стоит недешево. 
Как говорят участники рынка, за-
траты на запуск новой рекламной 
кампании исчисляются нескольки-
ми миллионами рублей.

У другого ресторатора была идея 
использовать в рекламе в соцсетях 
двусмысленный намек на загар под 
африканский. Но после скандала 
с «Тануки» он придумал нейтраль-
ные слоганы. «Идя на поводу у кон-
сервативной общественности, нам 
приходится внедрять у себя само-
цензуру в рекламе»,— признается 
бизнесмен.

Но даже самоцензура иногда не 
спасает от неприятностей. На этой 
неделе McDonald’s запустил в РФ ре-
кламу с привлечением известного 
блогера Насти Ивлеевой. Суть про-
ста: инфлюенсер рассказывает, чем 
ежедневно питается в заведениях 
сети. Но и эта безобидная кампания 
вызвала шквал негодования у поль-
зователей соцсетей. Они обвинили 
McDonald’s в обмане потребителей. 
По их мнению, блогер с высоким до-
статком не будет ежедневно обедать 
фастфудом. Кто его знает, какое еще 
общественное движение может воз-
никнуть на этой почве.

Как бы то ни было, но опыт ритей-
лера «Вкусвилл», который одним из 
первых оказался в центре скандала 
после рекламы, где рассказывалось 
о покупателях из числа ЛГБТ-сооб-
щества, должен был чему-нибудь на-
учить и рестораторов. По крайней 
мере тому, что реклама для потреби-
телей — это минное поле, где неиз-
вестно, когда взорвется бомба.
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Реклама для  
потребителей —  
это минное поле,  
где неизвестно, ког-
да взорвется бомба«Росатом» ловит ветер

Госкорпорация может забрать большую часть объемов на новом отборе ВИЭ-проектов

По данным „Ъ“, в отборе по строитель-
ству ветроэлектростанций (ВЭС), стар-
товавшем 3 сентября, будут бороться 
«Фортум» в партнерстве с датской Ves-
tas, а также «Новавинд» «Росатома». 
Последний, как прогнозируют участ-
ники рынка, и станет основным бе-
нефициаром новой программы под-
держки зеленой генерации в РФ. 
Конкуренцию ему могли бы создать 
«Интер РАО» и «Газпром энергохол-
динг», изучавшие возможность уча-
стия в отборе, но в итоге обе компа-
нии отказались от этих планов из-за 
высокой стоимости оборудования.

Опрошенные „Ъ“ участники ВИЭ-сек-
тора не ожидают большой конкуренции 
и прихода новых игроков на стартовавшем 
отборе проектов строительства ветрогене-
рации. Из крупных участников ожидается 
только финский «Фортум» в технологиче-
ском партнерстве с датской Vestas, а также 
«Новавинд» (ветроэнергетический дивизи-
он «Росатома»), локализующий ветрообо-
рудование голландской Lagerwey, говорят 
источники „Ъ“.

В «Фортуме» от комментариев отказались. 
Глава «Новавинда» Александр Корчагин через 
пресс-службу сообщил, что сейчас в «Росато-
ме» идет обсуждение участия в предстоящем 
отборе проектов с учетом новых требований. 
«Росатом» и «Фортум» — крупнейшие бенефи-
циары первой волны поддержки ВИЭ в РФ, 
портфель «Росатома» по ее итогам достиг 
1,193 ГВт ВЭС, «Фортума» — 1,858 ГВт.

Отборы ВЭС традиционно становились 
наиболее конкурентными в секторе ВИЭ. 
Первый отбор проектов ВИЭ по новой про-
грамме поддержки, рассчитанной до 2035 
года, пройдет в два этапа: сбор заявок — с 3 
по 9 сентября, второй (с уточненными заяв-
ками) — с 10 по 16 сентября. Проекты будут 
отбираться по одноставочной цене, учиты-
вающей CAPEX, OPEX и доходность. С по-
бедителями заключат договоры поставки 
мощности (ДПМ), гарантирующие возврат 
инвестиций за счет оптового энергорын-
ка. Квота по ВЭС на текущем отборе соста-
вит 10,9 млрд руб. Исходя из цены аукцио-
нов, установившейся на отборах 2019–2020 
годов в 65 тыс. руб. за 1 кВт, можно будет по-
строить около 170 МВт ВЭС.

«Ох, там будет горячо... там такие имена 
будут. Я не удивлюсь, если мы ахнем от того, 
что произошло»,— говорил в июне о пред-
стоящем отборе спецпредставитель прези-
дента РФ Анатолий Чубайс. Действитель-
но, по данным „Ъ“, возможность участия 
в предстоящем отборе по строительству 
ВЭС серьезно анализировали крупнейшие 
российские генкомпании — «Интер РАО» 
и «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ), а также 
«Энел Россия». Все они обсуждали техноло-
гическое партнерство с Vestas, но датский 
поставщик оборудования, как утверждают 
собеседники „Ъ“, в этот раз не готов сущест-
венным образом снижать цену оборудова-
ния, из-за чего в итоге крупные игроки свер-
нули свои планы. «Стоимость оборудования 
для генкомпаний оказалась убыточной из-за 
высокой инфляции в этом году»,— поясняет 
один из собеседников „Ъ“.

Как ожидает большинство опрошенных 
„Ъ“ источников, основную часть квоты по 
итогам отбора заберет «Новавинд». «Если 
бы на отбор пришли „Интер РАО“ и ГЭХ, то 
они забрали бы всю квоту, но Vestas не смо-
жет дать им хорошую цену на оборудование 

из-за небольших объемов отбора»,— отмеча-
ет еще один собеседник „Ъ“. По его словам, 
«Интер РАО» рассматривало также партнер-
ство с «Росатомом».

Siemens Gamesа, поставлявшая оборудо-
вание по первой программе поддержки зе-
леной генерации для «Энел Россия» (362 МВт 
ВЭС), в новом отборе участвовать не будет, ут-
верждают два источника „Ъ“, и, скорее всего, 
после завершения строительства ветропар-
ков для «Энел Россия» вовсе уйдет с российско-
го рынка. В Siemens Gamesa „Ъ“ не ответили.

Как считает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала», повышение требований по локали-
зации до 100%, ограничение объемов второй 
волны ДПМ ВИЭ, рост мировых цен на ме-
таллы и девальвация рубля делают экономи-
ку производителей ВИЭ-оборудования в РФ 
достаточно сложной. В частности, достиже-
ние экономии через масштабирование огра-
ничено относительно малым внутренним 
спросом. Как результат, рынок ВИЭ-оборудо-
вания фактически движется к олигополии 
с двумя крупными национальными игрока-
ми, заключает он.

Татьяна Дятел

Льготная ипотека не жилец
Заемщики теряют интерес к обновленной программе

К началу сентября объем принятых 
заявок и выдачи по льготной ипоте-
ке на новостройки упали до миниму-
ма с момента запуска госпрограммы. 
Сокращение лимитов привело к поте-
ре интереса к ней значительной части 
клиентов, прежде всего из московско-
го региона. Да и банки не пытаются 
стимулировать спрос, как было в нача-
ле года. На этом фоне эксперты не ожи-
дают восстановления выдач.

По данным АО «Дом.РФ», за неделю, за-
кончившуюся 2 сентября, объем принятых 
заявок и произведенных выдач по льготной 
ипотеке на новостройки опустился до ми-
нимального значения с начала наблюдений 
и самой программы (мая 2020 года). Банки 
приняли всего 5 тыс. заявок, из которых одо-
брили 3,3 тыс. Количество выданных креди-
тов составило всего 1,6 тыс. на 3,9 млрд руб. 
В июле—августе, то есть уже после обнов-
ления условий по льготной ипотеке (уреза-
ние максимальной суммы кредита до 3 млн 
руб. и повышение предельной ставки с 6,5% 
до 7% годовых), каждую неделю банки выда-
вали 3–4 тыс. кредитов на 8,8–9,5 млрд руб.

Первый эффект изменений в програм-
ме стал заметен уже в июле, когда банки вы-
дали на 15% меньше кредитов, чем месяцем 
ранее, а их сумма снизилась на 21%. Показа-
тели августа оставались на этом же уровне. 
«Часть кредитов перетекла в другие льгот-
ные программы, в основном расширенную 
„семейную“, и обычную рыночную ипоте-
ку»,— объяснял ранее ЦБ. При этом банки 
не борются за клиентов, как это было весной 
и в начале лета, когда они заметно улучшали 
условия (в частности, снижая ставку) предо-
ставления льготной ипотеки.

Восстановления выдач по ипотеке не при-
ходится ожидать ни в льготной, ни в рыноч-
ной категории из-за исчерпания пула плате-
жеспособных заемщиков, полагает старший 
кредитный специалист Moody’s Ольга Улья-
нова. По ее словам, снижение лимитов по 
льготной ипотеке привело к тому, что це-
лый пласт объектов недвижимости и боль-
шой контингент потенциальных заемщиков 
были отсечены.

Исходно спрос на кредиты с высокими 
суммами часто диктовался инвестицион-
ными сделками: люди покупали квартиры 

в ожидании роста цен на квадратный метр, 
поясняет госпожа Ульянова. «Сейчас этот 
сегмент остается не у дел. А новых классиче-
ских ипотечников, которые улучшают свои 
жилищные условия, в общем-то не появи-
лось»,— говорит она. Более того, появились 
первые сигналы о стабилизации цен на не-
движимость, указывает госпожа Ульянова. 
По ее мнению, это может заставить заемщи-
ков повременить со сделками в надежде, что 
за стабилизацией может последовать и кор-
рекция цен на рынке недвижимости.

По оценке директора направления «Фи-
нансовые институты» S&P Сергея Воронен-
ко, 40–50% ипотечного рынка приходится 
на Москву, Санкт-Петербург и ЦФО, поэто-
му падение темпов льготного кредитова-
ния ожидаемо с учетом того, что максималь-
ный размер льготного кредита сократился 
в четыре раза. В частности, исходя из дан-
ных АО «Дом.РФ», если 1 июля доля Москвы 
в выданных льготных кредитах составля-
ла 27,7%, то к началу сентября сократилась 
до 26,9%, доля Санкт-Петербурга сократи-
лась с 13,5% до 13,3%. При этом в пределах 
0,1 процентного пункта выросли доли кре-

дитов в Краснодарском крае, Свердловской 
и Тюменской областях, Татарстане.

Ситуация с льготной ипотекой приведет 
к росту средней ставки по ипотеке. В июле 
она уже приблизилась к значению июля 
2020 года (7,67% против 7,64%). Вместе с тем 
в начале года ставка составляла менее 7,3% 
годовых. «Постепенно средняя ставка будет 
корректироваться в сторону 8,0–8,5% годо-
вых без учета льготных кредитов»,— счита-
ет господин Вороненко. «С другой стороны, 
повышение средней ставки может быть мед-
ленным, поскольку рост стоимости фонди-
рования сейчас отстает от темпов стоимости 
кредитования»,— заключает он. Это проис-
ходит потому, что у банков сейчас нет острой 
потребности в ресурсах, а средневзвешен-
ные ставки по совокупному депозитному 
портфелю физических лиц сроком до одно-
го года с 2019 года в реальном выражении 
с поправкой на инфляцию отрицательные. 
Например, отмечает господин Вороненко, 
в июле 2021 года средняя ставка по депозит-
ному портфелю банков с поправкой на ин-
фляцию составила минус 2,7%.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В проект ВТБ и «Ростелекома» 
по созданию единой цифровой 
платформы подписания доку
ментов приглашены и другие кре
дитные организации. Участники 
пока изучают предложение от гос
банка, а в дальнейшем видят себя 
как минимум внешними пользо
вателями платформы. В ВТБ же 
говорят, что платформа обеспе
чит безопасное электронное вза
имодействие граждан, бизнеса 
и государства. Эксперты указыва
ют, что таким образом госбанк со
хранит текущих клиентов и, воз
можно, предотвратит появление 
других сильных игроков.

ВТБ, развивающий совместно с «Ро-
стелекомом» Единую цифровую плат-
форму подписания документов (о ее 
создании сообщалось в начале авгу-
ста), предложил присоединиться к ней 
другим крупным кредитным органи-
зациям. Об этом „Ъ“ рассказали три 
источника, знакомые с этим проек-
том. В частности, письмо с предло-
жением ознакомиться с проектом за 
подписью заместителя президента — 
председателя правления ВТБ Вадима 
Кулика было направлено в крупней-
шие банки, а также в ЦБ и Минцифры. 
Во вторник, 7 сентября, прошла озна-
комительная встреча банкиров. В ВТБ 
„Ъ“ эту информацию подтвердили. «На 
приглашение откликнулись 17 бан-
ков, большая часть из которых выра-
зила желание присоединиться к плат-
форме. Во встрече также приняли 

участие представители ЦБ, Минциф-
ры и „Ростелекома“»,— указали в гос-
банке. По данным „Ъ“, предложение 
было направлено в 19 банков.

• Единая цифровая платформа, 
 реализуемая ВТБ и «Ростелекомом», 
призвана создать технические условия 
для юридически значимого документо
оборота, то есть для создания доку
ментов (договоры купли/продажи, 
 кадровые, доверенности и другие) 
в удаленном режиме и их подписания 
цифровой подписью для взаимодейст
вия бизнеса, государства и граждан. 

 Реализуется в инфраструктуре элект
ронного правительства на базе отече
ственного ПО и оборудования, а также 
сертифицированного программно 
аппаратного решения, в том числе 
на мобильных устройствах.
Госбанк и «Ростелеком» подписали 

соглашение о предоставлении Мин-
цифры системы для выдачи пользова-
телям госуслуг сертификатов электрон-
ной подписи. В будущем пользователи 
платформы подписания смогут бес-
платно получить сертификат электрон-
ной подписи. Сейчас ее можно по-
лучить в удостоверяющих центрах, 
которые должны иметь аккредитацию 
при Минкомсвязи и лицензию ФСБ.

В ВТБ полагают, что «вовлечение 
в платформу других банков позволит 
добиться синергии всех участников 
в части клиентского опыта и макси-
мально эффективно использовать на-
копленные технологические преиму-
щества». Там поясняют, что одной из 
задач в рамках создания платформы 
ставится «максимальный охват всех 
участников рынка и предоставление 
гражданам, индивидуальным пред-
принимателям и юридическим ли-
цам электронных сервисов платфор-
мы». Работа с платформой дает банкам 
возможность расширения спектра он-
лайн-услуг, пояснили там. Она будет от-
крытой для подключения к ней других 
кредитных организаций.

«ВТБ создает платформу на базе 
приобретенного оператора „Инфо-
текс интернет траст“, клиентами ко-

торой является ряд крупных банков. 
Привлечение банков позволит не 
только сохранить текущих клиентов, 
но и, возможно, предотвратить по-
явление других сильных игроков на 
рынке электронного документообо-
рота»,— полагает партнер технологи-
ческой практики КПМГ в России и СНГ 
Оксана Борисова.

Однако потенциальные участники 
проекта пока анализируют предложе-
ние ВТБ. Сбербанк примет решение 
об участии в пилотном проекте после 
изучения предложения, заявили там. 
По словам источника „Ъ“, у Сбербан-
ка есть аналогичная услуга в сервисе 
«Сбербизнес». В МКБ отметили, что 
с интересом смотрят на предложение 
от ВТБ и обсуждают вариант участия. 
«Мы получили приглашение на ввод-
ную встречу и в настоящий момент 
рассматриваем возможность и усло-
вия подключения к платформе»,— со-
общили в Экспобанке. В Совкомбанке 
намерены следить за развитием про-
екта и в будущем как минимум видят 
себя внешним клиентом сервиса, ска-
зал заместитель председателя правле-
ния банка Олег Машталяр. На данном 
этапе экономические условия вхо-
ждения в капитал СП не определены, 
поясняет он.

В «Ростелекоме» воздержались от 
комментариев. В Минцифры не отве-
тили на запрос „Ъ“. В ЦБ указали, что 
предложение требует изучения.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

ВТБ поделится местом на платформе
В проект электронного документооборота приглашены крупные банки

Аппетиты клиентов микрофи
нансовых организаций про
должают снижаться. Опасение 
за свое финансовое положение 
на фоне продолжающейся пан
демии и нестабильная экономи
ческая ситуация заставляют за
емщиков не только снижать за
прашиваемые суммы, но и вы
бирать их не полностью, высчи
тывая возможный размер займа 
до рубля. И хотя тенденция гово
рит о нестабильности ситуации 
у заемщиков, их осторожность 
позволяет избегать  дефолтов.

Согласно оценкам IDF Eurasia, по 
итогам второго квартала клиенты ми-
крофинансовых организация выбира-
ли лишь 75,3% одобренной им суммы 
займа. Речь идет о PDL-займах — крат-
косрочных «займах до зарплаты» до 
30 тыс. руб., выдаваемых на месяц. По-
казатель ниже, чем в первом квартале 
(тогда клиенты МФО выбирали 76,7% 
одобряемой суммы), и лишь незначи-
тельно выше, чем в пандемический 
2020 год. Прошлым летом на фоне бо-
лее жестких ограничений и строгого 
скорринга заемщики выбирали ме-
нее 74% суммы. В 2019 году уровень 
выбираемой суммы в течение всего 
года превышал 80%.

«В пиковый период пандемии на 
фоне глобальной неопределенно-
сти относительно своего материаль-
ного благосостояния заемщики пе-
рестраховывались и старались не 
брать лишнего. Сейчас уверенность 
в завтрашнем дне немного возросла, 
но говорить о полном возврате к до-
кризисным значениям еще рано»,— 
полагают авторы исследования. 
Заемщики опасаются новых волн за-
болеваемости и их последствий, они 
уже научены максимально взвешен-
но подходить к расчету суммы займа 
и тщательно рассчитывать свои воз-
можности, поясняет гендиректор IDF 
Eurasia Ирина Хорошко.

Тенденцию подтверждают и в дру-
гих компаниях. Заемщики стали более 
осмотрительно брать на себя долговую 
нагрузку, отмечает коммерческий ди-
ректор «МигКредита» Надежда Дим-
ченко, они не стремятся выбрать всю 
предложенную сумму, а ограничива-
ются своим первоначальным запро-
сом. Граждане реже занимают впрок 
и чаще берут ровно столько, сколь-
ко им действительно нужно, добав-

ляет гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Webbankir Андрей 
Пономарев. «Часто это не круглые циф-
ры, то есть люди рассчитывают вели-
чину займа с точностью до рубля»,— 
поясняет он. Такая расчетливость 
приводит к снижению доли дефолтов, 
и сейчас она ниже, чем полтора года 
назад, до начала пандемии, подчерки-
вает господин Пономарев.

Предпосылок для значительных 
изменений в поведении потребите-
лей в ближайшие месяцы нет, уве-
рен председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев. Связано это и как 
с более осторожным поведением по-
требителей финансовых услуг в це-
лом в период неопределенности, так 
и с приходом в сегмент новых катего-
рий заемщиков.

В сегменте PDL-займов характер-
но значительное снижение финансо-
вого аппетита заемщиков уже при по-
даче заявок. Это происходит на фоне 
ужесточения требований к заемщи-
кам и снижения одобряемых сумм со 
стороны кредиторов, поясняет госпо-
дин Мехтиев.

Но так осторожны клиенты не всех 
компаний. Например, в Eqvanta доля 
утилизации одобренной суммы рас-
тет по отношению к прошлому году, 
говорит директор по рискам компа-
нии Алексей Передерий. При одобре-
нии онлайн 9 тыс. руб. клиенты берут 
8 тыс. руб. В офлайн за год одобренная 
сумма выросла с 20 тыс. до 25 тыс. руб., 
а выданная — с 11 тыс. до 14 тыс. руб., 
приводит данные он.

Основной фактор роста доли вы-
бранной суммы — это рост онлайн-вы-
дач, где одобряемая сумма исходно 
ниже. Кроме того, отмечает господин 
Передерий, компания переводит пор-
тфель на более длительные по сроку 
займы, а график с периодическими 
платежами позволяет увереннее чув-
ствовать себя в периоды экономиче-
ской неопределенности.

Полина Трифонова

Займы  
до урезанной зарплаты
Клиенты МФО  
ужесточили требования к себе

Вводимое ЕС трансграничное 
углеродное регулирование (ТУР) 
уже с 2026 года коснется « Интер 
РАО» как монопольного экспор
тера электроэнергии в  Европу. 
О том, какие потери грозят ком
пании, и способах их миними
зировать „Ъ“ рассказала времен
но исполняющая  обязанности 
руководителя блока трейдинга 
«Интер РАО»  Александра  Панина.

— Как вы оцениваете потери «Ин
тер РАО» как экспортера электро
энергии от механизма ТУР?
— Важно отметить, что уплата нало-
га предусмотрена только в 2026 году. 
С 2023 года мы будем обязаны только 
показывать отчетность по своим вы-
бросам. Из предложений ЕС следует, 
что налоги должны быть равны стои-
мости сертификатов на квоту на вы-
бросы исходя из цены на европейской 
бирже (EU ETS.— „Ъ“). Цена квот рас-
тет. Если в прошлом году она состав-
ляла €30 за тонну СО2, то по состоя-
нию на 3 сентября 2021 цена достигла 
€62,35. В перспективе показатель мо-
жет вырасти и до €100 за тонну — это 
такая переломная цена, при которой, 
по оценкам экспертов, будет выгоднее 
выполнять реальные мероприятия по 
фактическому сокращению выбро-
сов, чем приобретать квоту.

Проект регламента ТУР предусма-
тривает несколько сценариев. Самый 
негативный сценарий для экспорте-
ра электроэнергии — это уплата ТУР 
исходя из выбросов СО2 на произ-
водство 1 МВт•ч из ископаемых ви-
дов топлива в ЕС. Это означает, что 
нас приравнивают даже не к средней 
энергетике ЕС, а к самой высокоугле-
родной генерации в Европе. В таком 
случае вмененные выбросы будут со-
ставлять около 600 кг на 1 МВт•ч. При 
цене €50–60 за тонну СО2 себестои-
мость нашей поставки вырастет на 
€35 за 1 МВт•ч. При этом одноставоч-
ная цена оптового энергорынка РФ 
(стоимость электроэнергии и мощ-
ности) — около €33. То есть налог в ЕС 
окажется выше себестоимости нашей 

покупки электроэнергии в России. 
А при дальнейшем росте стоимости 
квоты на выбросы СО2 потери экс-
портера электроэнергии оценивают-
ся до €300 млн, что выше нашей при-
были от этих продаж. В таком случае 
мы просто не будем поставлять элек-
троэнергию в ЕС.
— Есть ли какието более мягкие 
сценарии?
— Да. Возможно применение к наше-
му товару углеродоемкости электро-
энергетики страны либо отдельно-
го региона. Нам придется доказать, 
что в РФ или, возможно, даже в кон-
кретных регионах нашей страны вы-
бросы СО2 ниже, чем вмененная по 
умолчанию названная выше величи-
на. Например, поставка в Финляндию 
осуществляется из регионов России 
с высокоэффективной газовой гене-
рацией и большой долей ГЭС и АЭС 
(Объединенная энергосистема Севе-
ро-Запада). Если использовать выбро-
сы в целом по РФ — это составит око-
ло 300 кг на 1 МВт•ч. При европейских 
ценах СО2 в €50–60 себестоимость на-
шей поставки электроэнергии уве-
личится на €16 и составит около €50. 
В определенные периоды такая цена 
может оказаться ниже, чем в странах 
ЕС. Но все равно нам в этом случае 
придется значительно снизить наши 
поставки. Снижение может достичь 
70–80%. Но даже при данном сцена-
рии мы будем платить ЕС значитель-
ный налог, который может достичь 
€150 млн в год.

Третий вариант, который нам ка-
жется самым взвешенным, разум-
ным и справедливым,— применять 
к экспортеру электроэнергии инди-
видуальный учет по фактическим вы-
бросам СО2. Мы должны будем дока-
зать, что имеем свободные договоры 
на покупку электроэнергии с постав-
щиком, у которого фактические вы-
бросы СО2 ниже, чем в среднем по РФ. 
Причем регламент ТУР, по сути, имеет 
в виду именно поставочный договор 
купли-продажи: указано, что факти-
ческое производство электроэнергии 
на конкретном объекте должно каж-
дый час соответствовать объемам экс-
порта. Еще одно условие — экспортер 
должен доказать, что отсутствовали се-
тевые ограничения на пути прохожде-
ния электроэнергии от электростан-
ции до границы.

Реализация данного подхода воз-
можна путем заключения свободных 
двусторонних договоров (СДД) раз-
ной конфигурации. Если свободный 
договор будет с ВИЭ, то налог будет ра-
вен нулю. По АЭС и большим ГЭС ди-
скуссии еще будут вестись, но мы над-
еемся, что налог будет крайне низкий. 
В таком случае мы надеемся, что смо-
жем существенно минимизировать 
ставку налога и сохранить текущий 
объем экспорта. «Интер РАО» уже ве-
дет переговоры о возможности заклю-
чения СДД с АЭС, ГЭС и ВИЭ.
— Российские СДД будут прини
маться в ЕС?
— Наши СДД отличаются от общеми-
ровых представлений. СДД по логике 
ЕС — прямой поставочный договор: 
поставщик произвел электроэнер-
гию, сетевая компания доставила, по-
купатель потребил. На российском 
энергорынке система СДД организо-
вана по-другому. СДД — это, скорее, 
финансовая сделка: поставщик име-
ет возможность, фактически не вы-
рабатывая, купить электроэнергию 
с оптового энергорынка и поставить 
ее по СДД покупателю, а покупатель 
при этом перепродает этот объем на 
оптовый рынок, чтобы купить этот же 
объем уже по средневзвешенной оп-

товой цене. Думаю, объяснить фак-
тическую «поставочность» такого до-
говора при расчете индивидуальных 
выбросов СО2 будет крайне сложно. 
«Совету рынка» (регулятор энерго-
рынков.— „Ъ“) надо будет доработать 
конструкцию СДД к 2026 году, а может, 
и к 2023 году, чтобы мы уже в первой 
своей отчетности по выбросам могли 
учесть индивидуальный углеродный 
след по таким СДД. Кроме того, рос-
сийским регуляторам вместе с «Сис-
темным оператором» и «Россетями» 
необходимо разработать порядок под-
тверждения отсутствия/ наличия сете-
вых ограничений при передаче элек-
троэнергии до границы.
— Сейчас активно обсуждается со
здание национальных зеленых 
сертификатов в России. Покупка 
таких сертификатов может вам 
помочь?
— Текущая редакция проекта ТУР не 
содержит никаких преференций для 
экспортера с зеленым сертификатом 
происхождения. Представляется, что 
зеленые сертификаты будут интерес-
ны для потребителей на розничном 
рынке, например для международных 
торговых компаний и банков. Для того 
чтобы российские зеленые сертифика-
ты могли быть использованы для сни-
жения ТУР, необходимо вести серьез-
ный диалог с регуляторами ЕС.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13154

«Мы надеемся сохранить текущий объем экспорта»
Врио главы блока трейдинга «Интер РАО» Александра Панина об углеродном налоге ЕС

Договоры  
на аренду квартиры, 

приобретение услуг связи, 
покупку-продажи 

автомобиля, 
образовательные договоры — 

это все то, что станет 
возможным благодаря  

широкому использованию 
электронной подписи

— Максут Шадаев,
глава Минцифры, 14 декабря 2020 года
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12,62 миллиона 
микрозаймов  
выдано за первое  
полугодие 2021 года
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ТЮМЕНСКИЙ 
НЕФТЕГАЗОВЫЙ 
ФОРУМ (TNF 2021)

 15 СЕНТЯБРЯ

РЕ: ЛОКАЦИЯ — 
ОФИСЫ, КОВОРКИНГИ, 
ГИБКИЕ ОФИСЫ

22 СЕНТЯБРЯ

КОРПОРАТИВНОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО 
И КОРПОРАТИВНЫЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ: 
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
НОВЫЙ ЦИКЛ —  
НОВЫЕ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

Еще одним фактором, оказываю-
щим влияние на рынок, стало увели-
чение крупными производителями 
собственных убойных и перерабаты-
вающих мощностей, говорит Сергей 
Юшин. По его словам, сейчас у мно-
гих компаний из топ-20 возможности 
убоя и обвалки превышают собствен-
ное поголовье. Чтобы максимально 
задействовать мощности, предпри-
ятия вынуждены закупать товарных 
свиней на рынке, хотя ранее про-
давали их, продолжает господин 
Юшин. Такой повышенный спрос 

мог спровоцировать рост цен на жи-
вых свиней, считает эксперт. В круп-
ных отраслевых компаниях, включая 
«Мираторг», «Черкизово», «Великорус-
ский мясокомбинат», «Русагро», на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Переломить дисбаланс на рынке 
получится лишь в 2022 году, по ито-
гам которого прирост производства 
свинины может составить 450 тыс. 
тонн в живом весе, прогнозирует го-
сподин Юшин. Учитывая, что в бли-
жайшей перспективе не удастся на-
растить экспорт прежними темпами 
из-за высокой конкуренции на внеш-
них рынках, повышенное предложе-

ние приведет к снижению оптовых 
цен внутри страны, рассчитывает он.

Стоимость свинины подталкивает 
вверх и динамика цен на фарш и туш-
ки курицы, отправляемые на перера-
ботку, добавляет президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев. По его сло-
вам, причиной подорожания стало 
снижение производства бройлеров на 
2% год к году. Причем, утверждает го-
сподин Давлеев, текущий рост стоимо-
сти лишь компенсирует производите-
лям высокие цены на зерно, расходы 
на которое достигают 70% в себестои-
мости производства курицы.

Алексей Полухин

Свинина стушевалась
с1

Его поздравляет директор ГМИИ им. А. С. Пушкина Марина Лошак:
— С большим удовольствием пользуюсь поводом поздравить с днем ро-
ждения выдающегося коллекционера, страстного собирателя и знатока 
искусств. Вы сумели за короткий срок создать собрание для Музея искусства 
авангарда, где русское и европейское искусство живут рядом. Не соперни-
чая, а дополняя друг друга. С теплыми чувствами вспоминаем выставку Ва-
шей коллекции в нашем музее. И надеемся на продолжение. Желаем хоро-
шего года, который принесет удачу, и мы ее разделим вместе с Вами. К моим 
словам присоединяются сотрудники Отдела личных коллекций, которые 
надеются, как и я, на новые выставки с Вашим участием.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет 
председателю координационного 
совета ПАО «Акрон», президенту ЕЕК  
Вячеславу Кантору
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Россия восстановила позиции 
в рейтинге стран с наиболее устой-
чивыми сегментами националь-
ного интернета. За последний год 
она поднялась с 13-го на 10-е ме-
сто. Впрочем, эксперты объясня-
ют эту динамику деградацией по-
казателей устойчивости сетей 
в других странах, на фоне которой 
Россия выглядит приемлемо. В аб-
солютных цифрах показатель от-
каза сетей в стране ухудшился.

„Ъ“ ознакомился с ежегодным отче-
том устойчивости национального сег-
мента интернета от Qrator Labs (специ-
ализируется на сетевой безопасности). 
Россия поднялась с 13-го на 10-е место, 
но если в прошлом году максимальный 
процент возможного отказа сетей в стра-
не составил 5,08%, то в этом году он вы-
рос до 5,15%. Это значит, что большее чи-
сло сетей в РФ потеряют доступность при 
отказе национального оператора связи, 
пояснил глава Qrator Labs Александр Ля-
мин. В России таким оператором связи 
выступает «Ростелеком». Укрепление по-
зиций страны в рейтинге топ-менеджер 
объясняет общим ухудшением стабиль-
ности сетей по всему миру.

В рейтинге аналитики выбирают топ-
20 лидеров их 197 стран. Учитываются 
операторы, отказ работы которых может 
привести к потере глобальной доступно-
сти наибольшего процента автономных 
систем национального сегмента. Оцени-
ваются показатели устойчивости сетей, 
работающих на протоколе IPv4 (Inter-

net Protocol version 4; создан в 1981 году), 
и новом IPv6. Рейтинг по IPv4, как и год 
назад, возглавляют Бразилия, Германия 
и Швейцария, США перешли с 8-го на 
17-е место. У Бразилии доля сетей, теря-
ющая глобальную доступность при от-
казе одного оператора, составила 1,25%, 
у России — 5,15%. В рейтинге по IPv6 Рос-
сия заняла лишь 17-е место против 13-го 
места годом ранее.

И по IPv4, и по IPv6 у России в 2021 
году низкие показатели, просто по IPv4 
результата хватило, чтобы на фоне дег-
радации других стран выглядеть при-
емлемо, а по новому протоколу — 
уже нет, объясняет Александр Лямин. 
Особенно это наглядно на фоне Ки-
тая: страна поставила целью развитие 
сетей, включая внедрение протоко-
лов следующего поколения, тогда как 
в России такой задачи нет, объясняет 
эксперт. Он добавил, что негативно на 
устойчивость сетей влияет и консоли-
дация операторов.

IP-адреса IPv4 исчерпались еще в 2019 
году. Количество адресов в IPv6 может 
достигать 340 ундециллионов (число 
с 37 нулями), их должно хватить на всех 
пользователей. Переход на новый прото-
кол не обязывает компании отказывать-
ся от старого, но для полной смены нуж-
но создавать новые версии сайтов, а опе-
раторам — модернизировать сети.

По данным TMT Consulting, в РФ 71% 
абонентов широкополосного интер-
нет-доступа в массовом сегменте контр-
олируют «Ростелеком», МТС, «ЭР-Те-

леком» и «Вымпелком». Для операто-
ров главное преимущество перехода 
на IPv6 — возможность избежать слож-
ной и не всегда надежной процедуры 
подмены адресов, которая сейчас мас-
сово используется для IPv4, рассказали 
в «Вымпелкоме». Для пользователя IPv6 
означает более комфортную работу как 
минимум из-за отсутствия необходимо-
сти вбивать CAPTCHA (тест пользовате-
ля на то, является ли он роботом), счи-
тают в МТС. В «Ростелекоме» не ответи-
ли на запрос.

Пока основная часть IPv6-трафика 
в рунете приходится на Google, Face-
book и Apple, говорит источник „Ъ“ на 
телеком-рынке. Из условно отечествен-
ных, отмечает он, можно выделить толь-
ко «Яндекс». Внедрение IPv6 на ресурсах 
Mail.ru Group («Одноклассники» и «ВКон-
такте») дало бы существенный толчок 
распространению IPv6. В следующем 
году на показатели устойчивости в Рос-
сии будут влиять технические средства 
противодействия угрозам, которые ста-
вит Роскомнадзор в рамках закона о «су-
веренном рунете» для фильтрации за-
прещенной информации и которые яв-
ляются рискованной точкой отказа, го-
ворит автор Telegram-канала «Эшер II» 
Филипп Кулин. Также, полагает он, ри-
ски создают возможные утечки данных 
о маршрутах и протоколах, которые про-
вайдеры обязаны предоставлять в Центр 
мониторинга и управления сетью связи 
при Роскомнадзоре.

Татьяна Исакова

Борьба за невисимость
Россия поднялась в рейтинге устойчивости интернета

Инициатива ДИТ, очевидно, 
направлена на повышение без-
опасности детей и минимизацию 
числа неизвестных лиц в шко-
лах, но это «тревожная тенден-
ция с точки зрения утечки пер-
сональных данных», предупре-
ждает председатель Ассоциации 
участников рынков данных Иван 
Бегтин, «пока мошенники не изго-
тавливают маски с лицами людей, 
но это возможно». Кроме того, не-
понятно, как идентификация по 
лицу поможет защитить детей, 
считает эксперт, причиной траге-
дии в Казани, например, стал уче-
ник школы.

С юридической точки зрения 
препятствий у проекта нет. «Мо-
сква имеет статус города с экспе-
риментальным правовым режи-
мом в области цифровых техно-
логий, поэтому власти столицы 
могут запустить проект на закон-
ных основаниях»,— утвержда-
ет собеседник „Ъ“, близкий к мэ-
рии. Но эксперты говорят о дру-
гих трудностях. «Согласно по-
следнему пакету нормативных 
актов, которые проходят обще-

ственное обсуждение, сбор био-
метрии любой организацией — 
крайне зарегламентированная 
процедура. Хранить данные не-
обходимо в сертифицированных 
ФСТЭК центрах обработки, соби-
рать слепки лица и голоса нужно 
в специальных криптокабинах 
с помощью защищенного ПО»,— 
поясняет гендиректор Институ-

та исследований интернета Ка-
рен Казарян. Можно предполо-
жить, отмечает он, что школы бу-
дут хранить биометрию в защи-
щенных центрах обработки дан-
ных столичной мэрии, но это не 
отменяет требований по переда-
че таких данных по защищенно-
му каналу связи.

Сопредседатель межрегио-
нального профсоюза работников 
образования «Учитель» Всеволод 
Луховицкий считает, что препо-
даватели не будут возражать про-
тив системы, поскольку «все лица 
сто раз уже учтены». Но глава об-
щественного движения «Родите-
ли Москвы» Илона Менькова от-
рицательно относится к проекту: 
«Крайне опасно и рискованно ис-
пользовать биометрию всех детей 
Москвы. Никто не сможет гаран-
тировать сохранность данных: 
где они будут храниться и кем, 
как быстро их можно будет купить 
в даркнете? Мы уже устали от экс-
периментов на детях».

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк, 
Юлия Степанова,  
Анна Васильева,  
Александр Воронов

Контрольная по биометрии
с1

Перед вторичным размещением акций ГК 
«Самолет» пытается увеличить девелопер-
ский портфель. Компания может начать ре-
ализацию крупного проекта в Подмоско-
вье — строительство 700 тыс. кв. м жилья 
в Лайково Одинцовского района. Для это-
го застройщик консолидирует землю, в том 
числе участки, принадлежавшие обанкро-
тившейся Urban Group.

В распоряжении „Ъ“ оказалась копия прото-
кола по продаже 12,8 га в Лайково в Одинцов-
ском районе Подмосковья, принадлежавших 
входившему в обанкротившуюся Urban Group 
ООО «Ивастрой». Победил единственный участ-
ник торгов — ООО «Самолет Резерв», заплатив 
1 млрд руб. В «Самолете» от комментариев отка-
зались. Директор группы по инвестициям JLL 
Николай Горюнов считает сумму сделки рыноч-
ной. По его мнению, на участке можно постро-
ить 110 тыс. кв. м жилья, вложив 9 млрд руб., 
а доходы от продажи готового жилья превысят 
13 млрд руб.

• Основными акционерами ГК «Самолет» явля-
ются брат депутата Мособлдумы Дмитрия Го-
лубкова  Павел Голубков (владеет более 45% акций) 
и Максим Кенин (около 35%) — давний бизнес-
партнер Максима  Воробьева, брата губернатора 
Подмосковья Андрея Воробьева. По итогам перво-
го полугодия 2021 года ГК «Самолет» отчиталась 

о росте продаж жилья на 78%, до 45 млрд руб., 
и чистой прибыли в 4,6 раза, до 3,15  млрд руб.
Купленный компанией участок в Лайково — 

часть крупного одноименного ЖК, где продажи 
квартир Urban Group начала незадолго до свое-
го краха в 2018 году. Всего после банкротства за-
стройщика без квартир остались более 15 тыс. со-
инвесторов, а общая сумма требований к компа-
нии превысила 12 млрд руб. В Федеральном фон-
де защиты прав дольщиков, достраивающем жи-
лье за Urban Group, пояснили „Ъ“, что средства 
от продажи имущества девелопера, включая уча-
сток в Лайково, «пойдут на восстановление прав 
пострадавших граждан».

В 2020 году конкурсный управляющий утвер-
дил в суде условия реализации имущества Urban 
Group общей стоимостью свыше 2,5 млрд руб. Тог-
да же ГК «Гранель» за 895 млн руб. приобрела 44 га 
в ЖК «Лесобережный», заложенном Urban Group по 
кредиту Сбербанку (см. „Ъ“ от 25 ноября 2020 года).

«Самолет» не случайно оказался единствен-
ным участником торгов по площадке в Лайково, 
считает собеседник „Ъ“ на девелоперском рынке. 
По его данным, в этом районе компания консоли-
дирует участки для запуска своего крупного про-
екта по строительству около 700 тыс. кв. м. От про-
дажи такого объема недвижимости застройщик 
может выручить 90–105 млрд руб., подсчитал ген-
директор ILM Иван Ивлиев.

«Самолет» в ходе IPO в октябре 2020 года, когда 
было продано 5,1% и привлечено 2,9 млрд руб., об-
ещал инвесторам направить эти средства на покуп-
ку новых участков. Сейчас, отмечают в Cushman & 
Wake field, земельный банк группы достиг 24,6 млн 
кв. м, а его стоимость — 326,1 млрд руб. Новые покуп-
ки «Самолету» необходимы перед предстоящим SPO, 
анонсированного компанией на 2022 год, считает 
старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов.

С другой стороны, продолжает господин Ибра-
гимов, покупка «Самолетом» участка на свои сред-
ства может свидетельствовать о смене стратегии 
компании. По его словам, сейчас в портфеле деве-
лопера свыше 90% проектов реализуется на землях 
других землевладельцев, которые получают в об-
мен построенные квартиры либо средства после 
реализации жилья. «Такая схема работы оправда-
на на фоне дефицита готовых под застройку участ-
ков, но рискована с точки зрения баланса девело-
перского портфеля»,— считает эксперт.

У такой модели больше минусов, чем плюсов, 
соглашается глава совета директоров «Бест Ново-
строя» Ирина Доброхотова. Как показывает пра-
ктика, поясняет она, если девелопер не достиг за-
фиксированного в соглашении с владельцем зем-
ли объема продаж жилья, последний может без 
труда через суд получить дополнительную компен-
сацию от застройщика.

Халиль Аминов, Дарья Андрианова

Из-под Urban Group ушла земля
Участок застройщика-банкрота выкупил «Самолет»

Власти Москвы раскритикова-
ли законопроект Минцифры, 
в котором предлагается счи-
тать сбором и обработкой би-
ометрии идентификацию по 
лицу и голосу водителей так-
си, каршеринга, а также про-
ход в организации с помощью 
систем контроля доступа. В мэ-
рии называют эти требования 
избыточными и считают, что 
они приведут к неизбежности 
использования единой биоме-
трической системы (ЕБС) «Ро-
стелекома». Столичные чинов-
ники просят сделать для них 
исключение и позволить ис-
пользовать собственные сис-
темы при условии взаимодей-
ствия с ЕБС.

„Ъ“ ознакомился с отзывом де-
партамента информационных тех-
нологий (ДИТ) Москвы от 24 авгу-
ста на проект постановления пра-
вительства, разработанный Мин-
цифры. Он причисляет к случаям 
сбора и обработки биометриче-
ских данных идентификацию по 
лицу водителей такси и каршерин-
га, а также проход на территорию 
организаций с помощью системы 
контроля и управления доступом 
и при собрании участников «гра-
жданско-правовых сообществ».

Документ опубликован для об-
щественного обсуждения на порта-
ле regulation.gov.ru 7 августа. Про-
ект детализирует поправки к ряду 
законов, принятых в декабре 2020 
года и устанавливающих требова-
ния для операторов биометриче-
ских данных. Они вступают в силу 
1 января 2022 года. Сейчас биоме-

трия охраняется только законом 
о персональных данных, который 
требует получать согласие на обра-
ботку данных и применять меры 
защиты такой информации.

С учетом срока вступления 
в силу требований организациям 
может не хватить времени на дора-
ботку информсистем, отметил в от-
зыве глава ДИТ Эдуард Лысенко. Он 
считает необоснованным обяза-
тельное использование ЕБС для 
прохода на территорию организа-
ции, но других вариантов не будет, 
поскольку получить аккредитацию, 
позволяющую самостоятельно ра-
ботать с биометрией, сложно. Кро-
ме того, компаниям нужно интег-
рировать системы с ЕБС, и расходы 
на это могут сделать нецелесообраз-
ной использование биометрии во-
обще, говорится в документах ДИТ.

• ЕБС запущена в июле 2018 года 
по инициативе ЦБ и Минцифры, 
собирать данные должны банки. 
Но к началу 2020 года в ЕБС оказа-
лось только 160 тыс. слепков.
В ДИТ предлагают позволить вла-

стям субъектов РФ, в том числе Мо-
сквы, «делать исключения для сво-
их информационных систем с усло-
вием их взаимодействия с единой 
системой идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) или ЕБС».

Господин Лысенко уточнил, 
что в Москве уже работает собст-
венная система идентификации. 
В Минцифры лишь отметили, что 
проект постановления «не обязы-
вает использовать ЕБС при обра-
ботке биометрических данных».

Москва последовательно нара-
щивает и модернизирует собст-

венные системы распознавания 
лиц. Так, например, нейросети 
в городе должны научить не толь-
ко распознавать лица, но и отсле-
живать передвижение преступни-
ков (см. „Ъ“ от 2 сентября). Также 
планируется вводить биометрию 
в столичных школах (см. „Ъ“ от 
8 сентября). Собственные систе-
мы распознавания лиц внедряют 
и в крупных компаниях, напри-
мер в «Яндексе». В компании от-
метили, что уже проверяют води-
телей такси и каршеринга с помо-
щью биометрических технологий 
и алгоритмов: «Важно, чтобы из-
менения в этой области не оказа-
ли негативного влияния на транс-
портную безопасность».

Преподаватель Moscow Digi-
tal School Олег Блинов согласен, 
что новые требования в части 
обработки биометрии приведут 
к тому, что компании не смогут 
себе позволить таких систем. Кро-
ме того, сохраняется вопрос о том, 
что именно считать биометриче-
скими данными. Формально к ней 
относятся данные, которые позво-
ляют установить его личность: от-
печатки пальцев, изображение, 
голос, отмечает Олег Блинов. Ро-
скомнадзор считает биометрией 
только фотографии, которые со-
ответствуют профильному ГОСТу, 
добавляет он: «Так, фотография 
в паспорте является биометрией, 
а на пропуск — нет». Однако, уточ-
няет эксперт, Верховный суд, на-
пример, в 2017 году признал фо-
тографию на пропуске в бассейн 
биометрическими данными.

Анастасия Гаврилюк

У московских собственная точность
Столичная мэрия предлагает Минцифры  
собирать биометрию по-своему

Сервису такси «Максим» не уда-
лось через Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) добить-
ся от китайского агрегатора DiDi 
прекращения демпинга в России. 
Ведомство не нашло в действиях 
компании признаков недобросо-
вестной конкуренции. «Максим» 
подал иск к ФАС, пытаясь оспо-
рить выводы, но юристы сомнева-
ются в успехе.

ФАС отказалась возбуждать дело по 
жалобе сервиса такси «Максим» о не-
добросовестной конкуренции со сто-
роны агрегатора DiDi, следует из отве-
та службы от 17 августа, с которым оз-
накомился „Ъ“. Там мотивировали ре-
шение тем, что российский рынок аг-
регаторов такси является высококон-
центрированным, вход на него требу-
ет значительных инвестиций. Кроме 
того, говорится в письме ФАС, в дейст-
виях ООО «ДиДи Мобилити РУС» (юрли-
цо DiDi в России) «не содержится при-
знаков нарушения антимонопольно-
го законодательства» и компания не за-
нимает доминирующего положения на 
рынке. В ФАС „Ъ“ не ответили. В DiDi за-
верили, что строго следуют законам РФ 
и принципам честной конкуренции.

О подаче «Максим» заявления в ФАС 
„Ъ“ сообщал 4 июня. Агрегатор наста-
ивал, что DiDi демпингует в регионах 
и доплачивает водителям. Компания 
просила запретить конкуренту уста-
навливать цены на перевозки ниже ры-
ночных. Позже глава комитета Госдумы 

по информполитике Александр Хинш-
тейн заявил, что властям необходимо 
подумать, как не допустить, чтобы ино-
странные сервисы захватили рынок пу-
тем демпинга.

• DiDi, входящий в китайский холдинг 
Didi Chuxing, запустился в РФ в августе 
2020 года. За год DiDi отчитался о 
старте работы в 38 городах (в Москве 
сервис не представлен) и 5 млн пользо-
вателей. За год водители совершили 
36 млн поездок через сервис.
Но «Максим» не удовлетворен реше-

нием ФАС. ООО «Максим-Курск» и ООО 
«Максим-Казань» 6 сентября подали иск 
к самой ФАС, обнаружил „Ъ“ в картотеке 
арбитражных дел. Представитель «Мак-
сим» подтвердил, что иск касается жало-
бы на действия DiDi и ответа ФАС: «При 
обжаловании решения службы мы по-
стараемся убедить суд, что немотивиро-
ванный отказ в возбуждении дела ли-
шает нас возможности проверить пра-
вильность выводов ФАС, а также полно-
ту проверки наших доводов».

«Максим» будет сложно оспорить ре-
шение ФАС, считает старший юрист 
коммерческой группы VEGAS LEX Ксе-
ния Ерофеева: «Выявление признаков 
нарушения, а также оценка их достаточ-
ности для возбуждения дела находятся 
в компетенции самой службы». Но стар-
ший юрист Kulik & Partners Law.Econom-
ics Мария Канунцева говорит, что при-
мерно пятая часть решений антимоно-
польного органа об отказе в возбужде-
нии дела успешно обжалуется. Впрочем, 

победа в суде не гарантирует, что ФАС 
впоследствии возбудит дело и вынесет 
решение: суд может лишь указать на 
пробелы в анализе, но не принимает за 
службу соответствующее решение, под-
черкивает госпожа Ерофеева.

Доплаты водителям, сотруднича-
ющим с агрегаторами, появились на 
заре развития агрегаторов и были при-
званы удерживать их на линии, чтобы 
удовлетворять спрос всех клиентов сер-
виса, объясняет председатель Общест-
венного совета по развитию такси в ре-
гионах Ирина Зарипова. Но, по ее мне-
нию, нынешняя позиция ФАС свиде-
тельствует о нежелании понимать про-
блему и разобраться в ситуации на 
рынке. Как поясняет собеседник „Ъ“ на 
рынке, на фоне консолидации приход 
DiDi с беспрецедентными программа-
ми финансовой мотивации партнеров 
«добивает» бизнес средних игроков.

По данным аналитического центра 
при правительстве РФ, в 2019 году объ-
ем рынка такси составил 709 млрд руб., 
более свежих оценок нет. Крупнейшие 
участники — «Яндекс.Такси», «Ситимо-
бил», «Максим», Gett, InDriver. Причем 
демпинг — не единственная претензия 
к DiDi в России. В июле Forbes сообщал, 
что Национальный совет такси пожало-
вался Владимиру Путину на агрегатор, 
который обрабатывает за рубежом со-
бранные о россиянах данные, что созда-
ет угрозу для нацбезопасности. В самой 
компании эти претензии отвергают.

Дмитрий Шестоперов

Таксисты поедут с доплатой
ФАС не увидела нарушения в действиях агрегатора DiDi

Необходимо принимать 
меры, чтобы не 

допустить повторения 
трагедии в Казани, 
где в  результате 

стрельбы в школе погибли 
и пострадали дети

— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ, 17 мая (цитата 

«РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Фонда горских евреев  СТМЭГИ Герман 
 Захарьяев:
— Дорогой Зарах Бинсионович! От всего сердца поздравляю Вас с юбиле-
ем! Руководимая Вами компания стала предметом глубокого уваже-
ния для представителей бизнеса в нашей стране и за ее пределами. Ее эф-
фективная работа и креативность вызывают восхищение у многих. 
Все,  кто Вас знает, стремятся соответствовать той высокой планке в рабо-
те и дружбе, которую Вы задаете. Дух инноваций и неординарность отли-
чают и Ваш подход ко всему, чем Вы занимаетесь. Ваши деловые успе-
хи служат развитию страны и укрепляют гражданское общество. Отдель-
но стоит выделить значительную благотворительную деятельность, ко-
торую Вы ведете, всегда стараясь оставаться в тени. Желаю Вам крепко-
го здоровья, неиссякаемой энергии, личного счастья и успехов во всем! 
Худо Кумэк!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
председателю совета директоров  
ОАО «Площадь Европы»  
Зараху Илиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

АК «АЛРОСА» (ПАО) информирует о проведении открытого 
аукциона по продаже доли в размере 100 % уставного капитала 
общества с ограниченной ответственностью «Оздоровитель-
ный комплекс «Прометей», находящегося по адресу: село Небуг,  
Туапсинского района Краснодарского края. 

Со всеми условиями проведения аукциона можно ознакомиться  
на официальном сайте АК «АЛРОСА» (ПАО)  

по адресу: http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/

На правах рекламы
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Регистраторский рынок дав-
но поделен и растет достаточ-
но медленно, поэтому круп-
ные игроки расширяют сфе-
ру интересов за счет смежных 
сегментов. Так, в августе вла-
дельцы крупнейшего регистра-
тора НРК—Р.О.С.Т. приобрели 
четвертый по величине спецде-
позитарий ОСД (см. „Ъ“ от 11 ав-
густа). Получают ли регистра-
торы выгоду от выхода массо-
вого инвестора на фондовый 
рынок, как повысить маржи-
нальность этого бизнеса и чем 
интересны спецдепозитарии, 
рассказал в интервью „Ъ“ глава 
и совладелец НРК—Р.О.С.Т. Олег 
Жизненко.

— Вы возглавляете одного из нем-
ногих независимых и при этом 
крупнейшего регистратора в РФ. 
Насколько долго он может оста-
ваться в таком положении, если 
большинство игроков уже входят 
в финансовые группы?
— Отвечу так. Почему в 2015 году 
мы оказались счастливыми поку‑
пателями российского бизнеса 
Computershare (одна из крупней‑
ших в мире регистраторских ком‑
паний.— „Ъ“)? Одна из причин — 
именно то, что, как вы говорите, 
мы были независимые покупате‑

ли, не относящиеся к какой‑то гло‑
бальной российской группе феде‑
рального масштаба, частной или 
с госучастием. Идеология создания 
в 1995 году Национальной реги‑
страционной компании (НРК), ко‑
торую потом купил Computershare, 
а у него — мы, была в том, чтобы 
в НРК шли крупнейшие частные 
ПАО. Потому что понимали, что 
там гарантированно не встретятся 
с конфликтом интересов.
— То есть у вас ставка на компа-
нии, которые не входят в боль-
шие группы, у которых нет свое-
го регистратора?
— Ставка на то, что мы самый уни‑
версальный регистратор. Как это 
ни удивительно, у нас больше, чем 
у кого бы то ни было, частных рос‑
сийских публичных компаний. 
И компаний с госучастием у нас 
больше, чем у других. Это вторая вет‑
ка развития. Регистратор Р.О.С.Т. бла‑
годаря репутации прежнего вла‑
дельца (Романа Абрамовича.— „Ъ“), 
может быть, бизнес‑модели (некэп‑
тивный регистратор), которая была 
с самого начала, еще с 1990‑х годов, 
смог за два с лишним десятилетия 
привлечь много компаний с госуча‑
стием.
— Можно ли сказать, что в другие 
регистраторы, которые в круп-
ных группах, несильно инве-
стирует основной акционер? 
А вы способны себе позволить ин-
вестиции в технологии, потому 
что принадлежите физическим 
лицам, которые заинтересованы 
в прибыли?
— Да, так сложилось, что некото‑
рые регистраторы, принадлежащие 
к корпорациям с госучастием или 
крупному частному бизнесу, име‑
ют отличную от нас бизнес‑модель. 
И не очень инвестируют. Ни в по‑
купку новых бизнесов, ни в новые 
продукты. А мы инвестируем. Мно‑
го. Вы же знаете, у нас есть очень 
нетрадиционное для регистратор‑
ского рынка направление (оно жи‑
вет примерно четыре года) — ор‑

ганизация проведения собраний 
собственников домов и товари‑
ществ собственников жилья. Хотя 
мы и столкнулись с тем, что темпы 
его развития не такие быстрые: по‑
ведение людей более инерционное 
по сравнению с поведением бизне‑
са, они не очень заинтересованы 
управлять своими домами.
— Какой объем выручки прихо-
дится на классический регистра-
торский бизнес?
— По итогам прошлого года выручка 
составила 2 млрд руб., на классиче‑
ский бизнес приходится около 95%.
— И в этом году будет столько же?
— Да.
— Почему не больше?
— Я условно говорю. Прирост есть. 
Но наш рынок не очень быстро 
растет: иногда на 1–2%, а бывает 
и стагнирует.
— Какой у вас объем инвестиций 
в год?
— Мне кажется, мы инвестируем 
гораздо больше, чем ближайшие 
конкуренты, если говорить о реги‑

страторском рынке. Ежегодно вкла‑
дываем 50–70 млн руб., не включая 
фонд оплаты труда подразделений, 
которые разрабатывают новые про‑
дукты.
— Что за продукты?
— Например, в 2020 году ЦБ зареги‑
стрировал первую инвестиционную 
платформу, которую сделал НРК—
Р.О.С.Т.
— И какие итоги по этой плат-
форме?
— Мы очень утилитарно отне‑
слись к возможностям, которые 
она дала. Звучит громко и краси‑
во — инвестплатформа, краудфан‑
динг,— но мы увидели в законе 
возможность для себя. Если реги‑

стратор обладает и является опера‑
тором инвестплатформы, то у него 
появляются полномочия регистри‑
ровать вторичный выпуск акций. 
То есть ЦБ поделился с регистрато‑
рами, в данном случае с оператора‑
ми инвестплатформ, своими полно‑
мочиями.
— Сколько уже дополнительных 
выпусков зарегистрировали?
— В год примерно 15–20.
— Разве это много?
— Знаете, сколько АО в РФ, кото‑
рые, можно сказать, действующие? 
Их примерно 50 тыс. Всего. Любых 
АО. Публичных обществ и «голу‑
бых фишек» у нас совсем мало. Мало 
кто делает дополнительные выпу‑
ски. В год регистрируется примерно 
1 тыс. новых АО. Поэтому если один 
регистратор регистрирует 15–20 вто‑
ричных выпусков, это нормально.

Конечно, хотелось бы побольше, 
но таков уж исторически наш рынок, 
пока не все осознали, что АО как ор‑
ганизационно‑правовая форма для 
привлечения капитала и инвести‑
ций в форме выпуска акций — силь‑
ный, хороший инструмент.
— Эти 15–20 выпусков окупают 
инвестиции в инвестплатформу?
— Мы вернем инвестиции непосред‑
ственно с этой услуги за привычные 
два—пять лет. Но делали этот про‑
дукт как необходимую дополнитель‑
ную опцию для клиентов, несильно 
озадачиваясь возвратом инвестиций 
в виде прямых доходов от услуги. 
Да и вложений требовалось не очень 
много. Специального капитала под 
инвестплатформу не нужно — толь‑
ко регистраторская лицензия, пра‑
вильно оформленные правила и ра‑
ботающий софт. Вот другой наш 
продукт, электронный совет дирек‑
торов,— это софт, коробочное реше‑
ние, он потребовал инвестиций при‑
мерно 20 млн руб.
— Мне казалось, что именно 
ваша компания могла себе по-
зволить диверсифицировать 
бизнес. На что тогда можно сде-
лать ставку?
— Сейчас мы сможем сделать став‑
ку на новый наш бизнес, спецдепо‑
зитарный.
— Наши эксперты оценивают 
сделку по покупке спецдепози-
тария ОСД в 450 млн руб. Да и ак-

ционером стал не сам регистра-
тор, а четыре его совладельца. Как 
вы рассчитываете окупить эти 
расходы?
— В одной из компаний, кото‑
рая нам досталась от Computer‑
share,— «НРК Фондовый рынок» — 
есть спецдепозитарная лицензия, 
но бизнеса нет. Мы изучали воз‑
можность развития этого направле‑
ния, как можно органическим пу‑
тем влиться в рынок, который уже 
жестко поделен.
— Это тоже кэптивный рынок?
— И еще более тяжелый, чем ре‑
гистраторский. В 2020 году мы ре‑
шили, что если зайдем на спец‑
депозитарный рынок, то путем 

приобретения игрока из первой пя‑
терки. Тогда может случиться синер‑
гия между бизнесами спецдепозита‑
рия и регистратора.

Рынок коллективных инвести‑
ций развивается в последние годы 
достаточно интенсивно, при этом 
он не так сильно развит, как на За‑
паде. У нас всего 260 управляющих 
компаний и всего формально 40 
НПФ, которых скоро останется еще 
меньше. Спецдепозитариев тоже 

не очень много. Если взять долю 
выручки, которую они получают 
от НПФ и от УК,— это примерно 20% 
на 80%. Есть еще один сегмент дохо‑
да — страховые компании. Но ког‑
да вступил в силу закон, что спецде‑
позитарии должны контролировать 
и страховые компании, распределе‑
ние рынка проходило в настолько 
жесткой конкурентной борьбе, с та‑
ким демпингом, что доля доходов 
от страховщиков ничтожна.

То есть основной доход — УК. Этот 
бизнес растет с приходом на фондо‑
вый рынок розничных инвесторов. 
Но и крупные инвесторы также идут 
на рынок коллективных инвести‑
ций, в том числе в закрытые ПИФы.
— Какие УК обслуживаются 
в ОСД?
— Спецдепы в отличие от реги‑
страторов стараются не афиширо‑
вать своих клиентов (УК, НПФ и т. д). 
Хотя информация о спецрегистра‑
торе и спецдепозитарии фонда пу‑
бличная, висит на сайте ЦБ. Но я вам 
расскажу еще про то, как мы при‑
шли на рынок спецдепозитариев. 
Исторически НРК—Р.О.С.Т. остал‑
ся одним из немногих регистрато‑
ров, который ведет реестры ПИФов. 
Мы ведем один из самых больших, 
в том числе по числу пайщиков, от‑
крытый ПИФ УК «Альфа‑Капитал».
— Вы рассчитываете, что «Аль-
фа-Капитал» передаст в ваш спец-
деп ПИФы?
— Я сейчас пока говорю, что рынок 
коллективных инвестиций в основ‑
ном сосредоточен в УК с открыты‑
ми и закрытыми ПИФами. И что нам 
этот рынок не чужд.
— Но вы купили компанию почти 
за полмиллиарда рублей…
— Я это не подтверждаю.
— Так оценили эксперты. Как 
вы надеетесь окупить инвести-
ции?
— Всего в России 260 УК. В ОСД об‑
служивается 60 УК, и по этому пока‑
зателю он на втором месте после «Ин‑
финитума». У ряда бенефициаров 
наших клиентов или уже есть УК, 
которые обслуживаются в ОСД, или 
есть планы по созданию УК. И вот 
здесь мы видим синергию, в том 
числе обратную: некоторые клиен‑
ты ОСД, возможно, владеют акцио‑
нерными обществами и переведут 
их на обслуживание в регистратор.
— В ближайшее время вы ничего 
больше покупать не будете?
— Конкретных планов нет. Но мы 
смотрим на рынок.

— Приток розничных инвесторов 
изменил что-то в бизнесе реги-
страторов? Или схема такая: те ак-
ции, которые торгуются на бир-
же, хранятся в НРД?
— Да, грубо говоря, так.
— А как развиваются услуги 
по проведению собраний акцио-
неров? В том числе с применени-
ем электронного голосования?
— Мы еще в 2016 году провели пер‑
вое собрание с электронным голосо‑

ванием. Сейчас число акционеров 
по некоторым эмитентам выросло 
на порядок. Но эти люди в отличие 
от традиционных акционеров АО 
интересуются не голосованием.
— Получается, что розничный ин-
вестор вообще проходит мимо ре-
гистратора, вы не можете на нем 
заработать?
— Да, новый розничный инвес‑
тор проходит мимо регистраторов. 
Не придет в реестр и, как правило, 
в 99% случаев, может, в 99,9% не голо‑
сует на собраниях.
— Такая ситуация снижает ваши 
издержки или доходы? Или с рас-
ширением использования элек-
тронного голосования ситуация 
не влияет на регистраторов?

— Доходы регистраторов в связи 
с начавшимся переходом в цифро‑
вую эру пока не меняются. Но для АО 
электронная форма проведения со‑
брания, безусловно, удобнее. С при‑
нятием закона о так называемых 
виртуальных собраниях насту‑
пит новая эра. Хотя компании пока 
не сильно спешат туда. Им больше 
хотелось бы избавиться от расходов 
на почту и от расходов на так называ‑
емых потерянных акционеров.
— Какова сейчас средняя маржи-
нальность регистраторского биз-
неса?
— Средняя по рынку, к сожалению, 
невысокая. Думаю, примерно 10–
15% от выручки.
— Но у вас рентабельность по чи-
стой прибыли за прошлый год со-
ставила 35%. Экономите на расхо-
дах, на сотрудниках?
— Во‑первых, это результаты кро‑
потливой каждодневной работы 
на протяжении более двух десятков 
лет. Во‑вторых, в далеком 1995 году 
создатели Computershare, а в 1996 
году создатели Р.О.С.Т. приняли пра‑
вильное решение по бизнес‑модели. 
И те и другие создавали рыночные 
регистраторы. И, в‑третьих, масштаб 
бизнеса помогает.
— Почему Computershare не хочет 
возвращаться в РФ?
— Он начал читать российские га‑
зеты в 2014 году, а в них писали, что 
разрабатывается законопроект о за‑

прете участия иностранных компа‑
ний в российских регистраторах.
— Он действует?
— Запрет сейчас такой, трудно фор‑
мулируемый: реестры акционеров 
стратегических предприятий могут 
вести регистраторы, в которых нет 
иностранного участия.
— Не планируете менять состав 
акционеров, привлекать новых 
инвесторов? Никто не хочет 
выйти?
— Никто не хочет. Всем очень нра‑
вится. Особенно наше новое спецде‑
позитарное направление.
— Год назад два ваших акционера 
добровольно продали свои акции 
(около 50%) двум другим, владев-
шим регистратором через «НРК—
Р.О.С.Т. Холдинг». В результате эта 
компания стала обладателем по-
чти 99,6% акций и получила пра-
во на принудительный выкуп 
(сквизаут) акций у миноритари-
ев, которые появились в процессе 
присоединения нескольких дру-
гих активов. Процесс завершен?
— Да.
— Акционеры опять напрямую 
в капитале регистратора, без вто-
рого юридического лица?
— Да.
— И все четверо акционеров на-
прямую в спецдепе. В группу это 
будет как-то объединено?
— Пока не планируем, думаем.
— А сменить название не хотите?
— Смена названия чуть‑чуть другой 
вопрос. Она не имеет принципиаль‑
ного значения для спецдепозитарно‑
го рынка, когда клиентов не очень 
много.
— Сколько у вас сейчас сотрудни-
ков работает? И сколько в ОСД?
— У регистратора — около 600 чело‑
век, включая филиалы; в ОСД — 150 
человек.
— А сколько филиалов?
— 50–52.
— Не слишком много?
— Мы никогда не создавали филиа‑
лы для отчетности, для галочки или 
для соответствия каким‑то требова‑
ниям. Исторически наша бизнес‑мо‑
дель была направлена на получение 
прибыли, мы никогда не были ин‑
струментом. Поэтому все филиалы 
окупаются.
— Много осталось акционе-
ров-физических лиц с привати-
зации?
— 3 млн человек.
— А кто из них уже неактивен, ко-
торых не можете найти?
— Мало, но есть. Уже опубликован 
законопроект о том, чтобы более 
или менее мягко лишить их более 
или менее существенных прав, на‑
пример, кого‑то, сильно злоупотре‑
бляющего своим молчанием, ли‑
шить дивидендов.

Вот вы знаете, что мне интерес‑
но? Месяц назад то же министерст‑
во выпускает законопроект, кото‑
рый усиливает полномочия и права 
миноритарных акционеров в ходе 
обязательного предложения и при‑
нудительного выкупа, сквизаута. 
Очень инновационный законопро‑
ект, который предполагает созда‑

ние института представительства 
регистратора, который представ‑
лял бы интересы вот этих масс ак‑
ционеров, например в суде.
— Это конфликт интересов…
— Неважно. Я сейчас не об этом. Тем 
законопроектом усиливались пол‑
номочия миноритарных акционе‑
ров, а через месяц выходит другой 
законопроект, про принудитель‑
ный выкуп акций самим общест‑
вом у так называемых молчунов 
как альтернатива сквизауту. Это 
притом, что сама процедура скви‑
заута была создана аж 15 лет назад, 
она изучалась, анализировалась, 
какие‑то коррективы вносились, 
то есть она опробована и выстра‑
дана. И это выкуп. Уже два десяти‑
летия некоторые АО вынашива‑
ли идею о молчунах — что с ними 
сделать? Процедуру сквизаута при‑
менить иногда сложно. А может 
быть, не рассылать им уведомле‑
ния? Или, может быть, не направ‑
лять им дивиденды? И появился за‑
конопроект.
— Но лишения акционеров диви-
дендов не решит задачу…
— Мне интересно, что будет, когда 
два эти законопроекта встретятся 
в каком‑то одном месте. Чья возьмет?

Интервью взяла  
Полина Смородская

полная версия 
kommersant.ru/13155

«Новый розничный инвестор  
проходит мимо регистраторов»
Глава НРК—Р.О.С.Т. Олег Жизненко о диверсификации, цифровизации и стагнации

У нас есть очень нетрадиционное 
для регистраторского рынка направление — 
организация проведения собраний 
собственников жилья

Пока не все осознали, что АО для привлече‑
ния капитала и инвестиций в форме  
выпуска акций — сильный инструмент

ЦБ поделился с регистраторами, в данном 
случае с операторами инвестплатформ, 
 своими полномочиями

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  Н Р К — Р. О . С .Т.

Основной бизнес группы, регистраторский, сложился в результате объединения 
Независимой регистраторской компании (НРК), регистратора Р.О.С.Т. и Петер-
бургской центральной регистрационной компании (ПЦРК). Юридически объеди-
нение было завершено в 2019 году под брендом Независимая регистраторская 
компания Р.О.С.Т (НРК—Р.О.С.Т.). Акционерами являются Олег Жизненко, Алек-
сандр Москаленко, Олег Савченко и Иван Тырышкин. Объединенный регистратор 
является лидером рынка по числу обслуживаемых эмитентов и финансовым по-
казателям.

НРК была создана в 1995 году, основным акционером в 2010–2015 годах явля-
лась международная группа Computershare. В 2015 году группа приняла решение 
уйти из России, продав свой российский бизнес. Регистратор Р.О.С.Т. был обра-
зован в 2001 году в результате объединения ОАО «Компания-регистратор „Пано-
рама“» и ЗАО «Фондовая регистрационная компания». В дальнейшем активно со-
вершал сделки по присоединению других регистраторов. До продажи в декабре 
2016 года нынешним акционерам принадлежал Роману Абрамовичу.
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первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж И З Н Е Н К О  О Л Е Г  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился в 1964 году в городе Ачинске Красноярского края. Окончил Московский 
авиационный институт по специальности «Системы управления летательных ап-
паратов» (1987 год). В 2000 году окончил Финансовую академию по специально-
сти «Финансы и кредит». С 1989 года — инженер конструкторского бюро «Звезда» 
НПО «Звезда-стрела». С 1992 года — сотрудник фонда имущества Московской 
области, в 1994–1996 годах — гендиректор Московского областного фондово-
го центра. До 2001 года — руководитель специализированного регистратора ЗАО 
«Фондовая регистрационная компания» (в 2001 году компания вошла в состав АО 
«Регистратор Р.О.С.Т.»). Много лет был гендиректором «Регистратора Р.О.С.Т.», 
откуда ушел в 2015 году и куда вернулся в 2016 году уже не только как гендирек-
тор, но и как совладелец. В настоящее время гендиректор регистратора НРК—
Р.О.С.Т. Также является совладельцем и председателем совета директоров АО 
«Объединенный специализированный депозитарий» и ООО «НРК Фондовый ры-
нок». Входит в состав комитета по корпоративным отношениям РСПП.
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крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит фильм Ки-
рилла Серебренникова «Пет-
ровы в гриппе» — экрани-
зация почти одноименного 
романа Алексея Сальникова, 
получившего в 2018 году ли-
тературную премию «Наци-
ональный бестселлер». Рас-
сказывает Юлия Шагельман.

втослесарь Пет-
ров (Семен Серзин) болен грип-
пом. Ему тяжело дышать, боль-
но смотреть и совсем не хочется 
слушать кипящую вокруг авто-
бусную какофонию: кондуктор-
ша в кокошнике Снегурочки, 
цыкая золотым зубом, требу-
ет плату за проезд, двое пасса-
жиров обсуждают, как евреи 
и таджики притесняют русских, 
сальный пенсионер бормочет 
непристойности в адрес школь-
ницы, уступившей ему место, 
и немедленно получает по мор-
де от подтянутого молодого че-
ловека, потеряв в неравном 
поединке вставную челюсть. Ав-
тослесарь Петров хочет домой, 
под душ и кока-колы — однако 
не только в автобусе, но и по-
всюду, куда бы ни обратилась 
камера, Россия, естественно, во 
мгле. А значит, выхода не будет, 
разве что на тот свет, да и это не 
гарантированно.

Библиотекарша Петрова 
(Чулпан Хаматова) больна грип-
пом. Тут, впрочем, приходит-
ся верить на слово сценарию, 
потому что за два с половиной 
часа экранного времени ни-
что не дает заподозрить герои-
ню в наличии у нее хотя бы лег-
кого ОРВИ. Зато весьма ярко 
представлены ее кровавые фан-
тазии, в которых на библиоте-
каршу что-то находит, глаза ее 
затягиваются тьмой, и она уби-
вает людей — в основном не-
приятных мужиков, превра-
щаясь в отчаянную комиксную 
мстительницу, но в одном эпи-
зоде — даже собственного сына. 
Пока это не случится в первый 
раз, библиотекарша Петрова то-
скует на рабочем месте, вполуха 
прислушиваясь к собранию ли-
тературного кружка: его участ-
ников изображают критик Анна 
Наринская и настоящие поэты 
Юлий Гуголев, Шиш Брянский 
и Андрей Родионов.

Школьник Петров (Влади-
слав Семилетков) болен грип-
пом. Его в силу возраста пока 
не затянуло в фантасмагорич-
ный гран-гиньоль, в котором 
обитают его родители, поэто-
му он покорно сопит носом 
на диване, надеясь выздоро-
веть вовремя, чтобы попасть 
на елку в ТЮЗе. Приближение 
праздника запускает по ново-

му кругу температурящее во-
ображение Петрова-старшего, 
который вспоминает собст-
венное детство, родителей, 
обнаженных, как Адам и Ева 
в райском саду, советскую елку 
с «зайчиками», «снежинками» 
и «космонавтами», холодную 
руку Снегурочки (Юлия Пере-
сильд). Возможно, именно она 
и заразила его гриппом — не-

излечимым, как вековая рус-
ская тоска.

Если последняя фраза про-
звучит избитым обобщением, 
то именно к ним, как нарочно, 
располагает фильм. Для Кирил-
ла Серебренникова, который 
сам написал сценарий, «Петро-
вы в гриппе и вокруг него» Саль-
никова становятся только от-
правной точкой, от которой он 

уходит очень далеко — хотя бук-
ве романа лента следует вполне 
дотошно, так что даже возни-
кает вопрос, как много из про-
исходящего поймут зрители, 
его не читавшие. При этом его 
сложная структура на экране 
оказывается, с одной стороны, 
еще более запутанной, но с дру-
гой — спрямленной и упрощен-
ной для предела. Если в тексте 

вскользь упомянут оживший 
покойник (и был ли он на са-
мом деле, читателю предостав-
лено решить самостоятельно), 
то в фильме, уж будьте уверены, 
он совершенно недвусмыслен-
но вылезет из гроба и пойдет, 
а сыграет его рэпер Хаски. Если 
в книге героиня коротко заду-
мается о том, что один ее знако-
мый без одежды, должно быть, 

выглядит лучше, чем другой, то 
в фильме и они оба, и еще пол-
дюжины персонажей будут ре-
гулярно представляться ей го-
лыми в самых тривиальных 
ситуациях.

То же и с всеобъемлющей 
метафорой вечно чем-то боль-
ной России. Роман при всей его 
сюрреалистичности отличает 
четкое ощущение места и вре-

мени действия. Все бесконеч-
но расходящиеся сюжетные 
тропки привязаны к конкрет-
ной географии Екатеринбур-
га, недостаточно давно пере-
именованного, чтобы жители 
перестали называть его по ста-
рой памяти Свердловском. Так 
же из разбросанных по тексту 
примет вырисовывается очень 
определенный этап россий-
ской жизни — середина двухты-
сячных с ее первыми супермар-
кетами, ночными палатками 
и политическими спорами. Се-
ребренников от этой конкре-
тики отказывается, помещая 
своих Петровых в тоскливое 
безвременье без особых при-
мет. Оттого содержание карти-
ны становится таким аморф-
но-расплывчатым, что автору 
приходится разбрасывать в ка-
дре буквальные подсказки зри-
телю: надписи вроде «До свадь-
бы не доживешь» или «Жизнь 
говно, и ты тоже». Или, больши-
ми буквами, «УВЫ». Это «УВЫ», 
пожалуй, и остается главным 
впечатлением от фильма.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Грипп-переросток
Роман Алексея Сальникова в постановке Кирилла Серебренникова

В Вене прошла между-
народная ярмарка сов-
ременного искусства 
viennacontemporary — она 
уже в десятый раз органи-
зовывалась под управле-
нием российского пред-
принимателя Дмитрия 
Аксенова и его Aksenov 
Family Foundation. Свой 
первый юбилей «русская 
венская ярмарка» отме-
тила во вдвойне сложной 
обстановке ковидных ог-
раничений и жестокой 
конкуренции. Из Вены — 
Анна Толстова.

а последние полтора 
года множество художествен-
ных ярмарок отменилось, пе-
ренеслось или целиком ушло 
в онлайн, а те, что все же риск-
нули торговать живьем, уже 
не могли похвастаться бы-
лой, доковидной роскошью. 
В viennacontemporary 2021 
года, проходившей в здании 
Alte Post в самом центре ста-
рого города, участвовало 25 
галерей из 10 европейских 
стран (в том числе 5 — из Рос-
сии), цены в среднем не пре-
вышали €25 тыс., и, кажется, 
самой дорогой работой был 
холст группы AES+F из цикла 
«Allegoria Sacra» (€35 тыс.), 
украшавший стенд москов-
ской галереи «Триумф». Для 

сравнения: в 2011 году, ког-
да венской ярмарке совре-
менного искусства было все-
го шесть лет от роду и она еще 
называлась Viennafair, в ней 
участвовало около 130 гале-
рей и цены были повыше; 
в 2012 году, когда ярмарку ку-
пили Дмитрий Аксенов и его 
тогдашний партнер Сергей 
Скатерщиков, количество га-
лерей практически не умень-
шилось, а цены — благодаря 
участию таких тяжеловесов, 
как Таддеус Ропак с разными 
Кабаковыми и Базелицами,— 
порой доходили и до полу-
миллиона евро. Разитель-
ный контраст между «было» 
и «стало» хотелось бы спи-
сать на пандемию, но вино-
ват не столько ковид, сколько 
очень недружественная кон-
куренция: в июне этого года 
в Вене дебютировала другая 
ярмарка современного искус-
ства, SPARK Art Fair Vienna, 
водворившаяся в простор-
ных рыночных павильонах 
Marx Halle, где раньше про-
ходила viennacontemporary, 
переманившая у «русских» 
управляющего и, что самое 
печальное, огромную часть 
австрийских, в том числе вен-
ских, участников.

На viennacontemporary, 
показавшей Вене, что рус-
ские не сдаются, спешно на-
шедшей новых менеджеров 
и новое экзотическое поме-
щение — закрытое на рекон-
струкцию здание «Старой 
почты», осталось всего пять 
венских галерей. Причем 
все они были представлены 
в специальной секции Zone 1, 
посвященной художникам, 
родившимся, учившимся 
или работавшим в Вене (так, 
киевская Voloshyn Gallery 
выставила здесь на правах 
бывшего венского резидента 
Никиту Кадана с проектом, 
рифмующим харьковский 
авангард 1920-х с донецки-
ми руинами 2010-х). Но сре-
ди оставшихся были такие 
тузы местной сцены, как 
Georg Kargl Fine Arts и Gabri-
ele Senn Galerie, что немало-
важно: венская ярмарка при 
всей своей хваленой откры-
тости и интернациональ-
ности должна прежде всего 
быть негласно одобрена в го-
роде, сложном городе со все-
ми его венскими штучками. 
Королева (и серый кардинал) 
венского галерейного мира 

Урсула Кринцингер в нынеш-
ней viennacontemporary не 
участвовала, но из совета ее 
все же не вышла и посещала 
все ярмарочные мероприя-
тия, от пресс-конференции 
до публичных дискуссий, по-
вергая в трепет присутствую-
щих. В лучах ее королевской 
славы те 25 галерей, которые 
удалось заманить в Alte Post 
невероятными стараниями 
обновленной ярмарочной 
команды, обаянием нового 
художественного директора 
viennacontemporary, словен-
ского куратора и художни-
ка Бориса Ондреички, давно 
сотрудничающего с разны-
ми влиятельными венскими 
арт-институциями, и соблаз-
нительной ценой участия 
(€3 тыс. за стенд), производи-
ли вполне молодежное впе-
чатление. Даже те, кто при-
вез живых классиков, как 
московская галерея Iragui, 
продававшая рисунки Павла 
Пепперштейна из цикла «Ги-
бридное» (€9,6 тыс. за лист), 
или пражская Jiri Svestka, 
выставившая сюиту из пяти 
рисунков Недко Солакова 
(€24 тыс. за серию). Но срав-
нительно молодые галереи 
с соответствующим ассорти-
ментом действительно прео-
бладали, так что идеальным 
героем ярмарки выглядела 
петербургская галерея Myth, 
основанная в 2019 году и уже 

успевшая завоевать хорошую 
репутацию: она торговала ра-
ботами Никиты Селезнева 
(€3–4,5 тыс.) и Лизы Бобко-
вой (€0,9–4,5 тыс.), выпуск-
ников Академии Штиглица, 
умело балансирующих меж-
ду концептуальностью и ди-
зайном. В рамках ярмарки 
открылась и персональная 
выставка Лизы Бобковой — 
неподалеку от Вены, в городе 
Траутмансдорф-ан-дер-Лайта, 
в доме Симона Мраза, более 
десяти лет возглавлявшего 
Австрийский культурный 
форум в Москве и за это вре-
мя сделавшего множество 
выставок молодого россий-
ского искусства, в том числе 
квартирных — в собствен-
ных апартаментах в Доме на 
набережной.

В целом же российская 
составляющая в программе 
viennacontemporary стала 
значительно скромнее и огра-
ничилась двумя проектами, 
в которых участвовал Aksenov 
Family Foundation: вручени-
ем первой Russian Art Focus 
Prize, премии онлайн-журна-
ла Russian Art Focus, предназ-
наченной для пишущих о рус-
ском искусстве по-английски, 
и европейской премьерой 
фильма Андрея Сильвест-
рова «Слепок», где танцов-
щики классического балета 
буквально пляшут от статуй 
Пушкинского музея (см. „Ъ“ 
от 1 апреля). Однако при всех 
нынешних сложностях парт-
нерские связи viennacontem-
porary с такими важными 
местными институциями, 
как фонд ERSTE, продвига-
ющим, как и сама ярмарка, 
искусство Центральной и Вос-
точной Европы, или венским 
KOR, развивающим искус-
ство в общественных про-
странствах, стали как будто 
прочнее — город явно не хо-
чет отказываться от «русской 
венской ярмарки». К тому же 
в этом году viennacontempo-
rary непосредственно поддер-
жала главный галерейный 
фестиваль Вены curated by, от-
крывающийся в начале сентя-
бря вместе с ярмаркой: благо-
даря ярмарочной щедрости 
в нем приняли участие 15 га-
лерей из числа самых важных 
вроде Krinzinger, Ernst Hilger 
или OstLicht. И, вероятно, в бу-
дущем году viennacontempo-
rary может рассчитывать на 
благодарность с их стороны.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Венские 
основания 
для оптимизма
Завершилась ярмарка 
viennacontemporary

Итальянский, два мексикан-
ских, американский и фран-
цузский — таков неполный 
национальный диапазон 
фильмов, представленных 
за последние два дня в Ве-
неции. Столь же широк жан-
ровый спектр — от социаль-
ной или экзистенциальной 
драмы до подросткового ко-
микса. В пестрой панораме 
венецианского конкурса раз-
бирается Елена Плахова.

легическое название 
«Закат» оправдывает себя в кар-
тине Мишеля Франко: это эле-
гия финала жизни, который ге-
рой в исполнении Тима Рота 
хочет прожить наилучшим из 
возможных образом. Когда его 
сестра (Шарлотта Генсбур) сроч-
но отбывает в Лондон хоронить 
мать, он остается в Акапулько 
и ни в чем себе не отказывает, 
проводя дни в кресле на пля-
же, а ночи — с местной краса-
вицей. У него есть веская при-
чина для того, чтобы себя так 
вести, но главное — есть воз-
можность: пожизненная рен-
та в $10 тыс. ежемесячно, кото-
рую платит ему богатая семья. 
Правда, приходится сопри-
коснуться с теневой стороной 
жизни: Акапулько стал крими-
нальной столицей, и жертвой 
преступности может стать каж-
дый. Но лишь по верхам затро-
нув социальную тему, фильм 
вновь прикидывается экзи-
стенциальной драмой, что ему 
удается процентов примерно 
на двадцать.

Другая мексиканская лен-
та, «Коробка», говорит о пре-
ступности в полный голос: 
она начинается с того, что род-
ственникам выдают боксы 

с останками жертв массового 
убийства, найденными в од-
ном из тайных захоронений. 
Получив такой бокс с прахом 
своего отца, мальчик обнару-
живает, что реальность еще 
страшнее, и постепенно втя-
гивается в порочный круг на-

силия. Фильм снят венесуэль-
цем Лоренцо Вигасом, в чьем 
активе венецианский «Зо-
лотой лев», в медитативной 
и временами эзотерической 
манере, характерной для но-
вого латиноамериканского 
кино. Но сквозь нее проступа-
ют жесткие современные реа-

лии: чего стоит хотя бы моно-
лог фабричного вербовщика, 
объявляющего войну не на 
жизнь, а на смерть китайским 
гастарбайтерам.

Французское «Событие» 
Одри Диван — фильм о студен-
тке начала 1960-х — событи-

ем не стало. Картина подроб-
но живописует переживания 
девушки, для которой случай-
ная беременность оборачи-
вается катастрофой, блоки-
руя все пути к учебе и карьере. 
Единственный выход — добро-
вольный аборт, а он в эти годы 
во Франции свирепо преследо-

вался, и только под напором 
феминистского движения си-
туация изменилась к середине 
1970-х. В свое время Кристиан 
Мунджу снял великий фильм 
«4 месяца, 3 недели и 2 дня»: че-
рез локальную историю одного 
аборта режиссер показал, как 

тоталитарный режим (в дан-
ном случае режим Чаушеску 
в Румынии) убивает человеч-
ность. «Событие» же не подни-
мается над частной историей, 
и максимум, что ему удает-
ся,— выгодно показать непло-
хую игру актрисы Анамарии 
Вартоломей.

Еще один фильм о мытар-
ствах женщин — «Мона Лиза 
и кровавая луна» американки 
Аны Лили Амирпур. Кореянка 
Чон Джон Со играет проблем-
ную девушку, вырвавшуюся из 
психушки, а Кейт Хадсон — ста-
реющую стриптизершу, чью 
и без того нелегкую жизнь 
усложняет необходимость ра-
стить десятилетнего сына. 
К счастью, кореянка облада-
ет экстрасенсорной способно-
стью обращать агрессию обид-
чиков против них самих, в чем 
не раз имеет случай убедиться 
преследующий ее чернокожий 
полицейский. Разыгранный 
под аккомпанемент итальян-
ского техно и heavy metal, 
фильм оформлен в стилистике 
подросткового комикса и в кон-
курсе серьезного фестиваля 
смотрится немного странно.

Зато его, несомненно, укра-
шает «Дыра» итальянца Ми-
келанджело Фраммартино. 
Рожденный в Милане выход-
цами из калабрийской семьи, 
архитектор по первому обра-
зованию, этот режиссер обла-
дает особенной чуткостью 
к контрастам современной ци-
вилизации и природы. В новой 
картине камера вместе с моло-
дыми спелеологами погружа-
ется в недра самой глубокой 
(700 метров от уровня земли) 
пещеры Калабрии. Это само 
по себе магическое зрелище, 
но не меньшее впечатление 
производит одинокая повсед-
невная жизнь старого пастуха 
на горном плато — жизнь бук-
вально на грани соприкосно-
вения со смертью. Если попы-
таться определить жанр этого 
удивительного фильма, в кото-
ром практически не произно-
сится слов, скорее всего, это бу-
дет документальная поэзия.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Высокая «Дыра»
Продолжается Венецианский кинофестиваль

Разительный контраст между 
«было» и «стало» хотелось бы 
списать на пандемию,  
но виноват не столько ковид, 
сколько очень недружествен-
ная конкуренция

А

Э

Вопреки прозаичному названию, «Дыра» показывает надземную и подземную  
Калабрию на самый поэтичный лад  ФОТО CALABRIA FILM COMMISSION 

З

Для Кирилла Серебренникова, который сам  
написал сценарий, «Петровы в гриппе и вокруг него» 
Сальникова становятся только отправной точкой,  
от которой он уходит очень далеко

Архитектор по первому образованию, Микеланджело 
Фраммартино обладает особенной чуткостью  
к контрастам современной цивилизации и природы

Окружающую Петровых мировую тоску режиссеру приходится подчеркивать с помощью оказывающихся в кадре надписей  
ФОТО  СЕРГЕЯ ПОНОМАРЕВА / ПРЕДОСТАВЛЕНО СППР
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В четвертьфинале Открытого 
чемпионата США россиянин 
Даниил Медведев победил 
голландца Ботика ван де За-
ндшульпа, пробивавшегося 
в основную сетку через ква-
лификацию. Матч получился 
не таким простым, как ожида-
лось: второй номер мирового 
рейтинга отдал малоизвест-
ному сопернику третий сет. 
Тем не менее в целом уровень 
игры Медведева сомнений 
не вызывает, и его шансы на 
выход в финал по-прежнему 
очень высоки.

этой встрече у Дани-
ила Медведева не намечалось 
каких-то глобальных сложно-
стей. Лишь девять матчей, вы-
игранных в основных сетках 
турниров уровня ATP, и менее 
$500 тыс. призовых за карье-
ру — эти и другие достижения 
Ботика ван де Зандшульпа, ко-
нечно, не позволяли сравнивать 
его ни со швейцарцем Станис-
ласом Вавринкой, ни с Андре-
ем Рублевым, уже обыгранным 
россиянином в четвертьфина-
лах чемпионатов Большого шле-
ма, ни с греком Стефаносом Ци-
ципасом, который три месяца 
назад превзошел Медведева на 
этой же стадии на Roland Gar-
ros. Встречу с соперником такого 
уровня уже на ближних подсту-
пах к титулу победителя US Open 
следовало считать самым насто-
ящим подарком судьбы, чему 
было немало статистических до-
казательств.

Например, 25-летний голлан-
дец, 117-я ракетка мира, оказал-
ся самым низкорейтинговым 
четвертьфиналистом на мейджо-
рах с тех пор, как пять лет назад 
там же, в Нью-Йорке, в восьмер-
ку сильнейших попал аргенти-
нец Хуан Мартин дель Потро. Ван 
де Зандшульп — всего лишь тре-
тий за всю историю этого турни-
ра победитель квалификации, 
добравшийся до четвертьфина-
ла, причем два его предшествен-
ника дальше не проходили. На-
конец, дебютантов US Open не 
было в четвертьфиналах с 1993 
года, когда в Нью-Йорке столь же 
здорово выступил украинец Ан-

дрей Медведев, проигравший 
тогда французу Седрику Пьоли-
ну. В общем, хотя на прошлой 
неделе голландец обыграл двух 
соперников из первой двадцат-
ки — норвежца Каспера Рууда 
и аргентинца Диего Шварцмана, 
вероятность сенсации в данном 
случае была минимальна. Тем 
более что встречался ван де За-
ндшульп с самим Медведевым.

Наверное, два года назад, ког-
да россиянин как раз в Нью-Йор-
ке впервые на турнирах Боль-
шого шлема показал элитный 
теннис и вышел в финал, в таком 
матче борьбы было бы немного 
больше. Хотя и сейчас, когда для 
Медведева подобные четверть-
финалы уже привычное дело, 

без нее не обошлось. Первый сет 
он, правда, взял достаточно лег-
ко, а во втором вообще не отдал 
ни одного гейма. Но затем, судя 
по всему, у россиянина немного 
снизилась концентрация внима-
ния, чем ван де Зандшульп и вос-
пользовался.

Вообще, этот голландец, ко-
нечно, имеет большой потенци-
ал. У него неплохая подача и от-
менный удар справа, к тому же 
за счет смены ритма он способен 
вытягивать даже сверхзатяжные 
розыгрыши, в которых с Медве-
девым сейчас мало кто сравнит-
ся. Все это в совокупности и при-
вело к тому, что в третьем сете 
у россиянина начались сложно-
сти. Отдав подачу в пятом гейме, 

он за всю партию так и не смог за-
работать хотя бы один брейк-пой-
нт. Подобного с ним на этом тур-
нире еще не случалось.

В четвертом сете тоже было 
много борьбы. Правда, Медве-
дев уже явно держал ситуацию 
под контролем, и в десятом гей-
ме ван де Зандшульпу пришлось 
отыгрывать матчбол на своей по-
даче. Однако в двенадцатом гей-
ме после двойной ошибки и фор-
хенда в сетку голландец получил 
15:40 и спастись уже не сумел. 
Точку в этой игре, которая пона-
чалу выглядела пресноватой, но 
затем все-таки приобрела свою 
изюминку, поставил его неудач-
ный укороченный удар.

В итоге — 6:3, 6:0, 4:6, 7:5 за 2 
часа 22 минуты. Свое самое серь-
езное пока испытание на нынеш-
нем турнире Медведев прошел, 
выполнив 13 эйсов и выиграв 
на первой подаче 83% очков. Воз-
можно, это был тот самый слу-
чай, когда проблемы, возник-
шие у него по ходу дела, пойдут 
только на пользу. Во всяком слу-
чае, очевидно, что нервная сис-
тема россиянина находится в не-
плохом тонусе, который будет 
необходим ему в двух следую-
щих встречах. А в том, что Мед-
ведев дойдет до финала, на дан-
ный момент сомнений мало.

Тем временем в верхней ча-
сти сетки продолжает свой путь 
к историческому 21-му титу-
лу на мейджорах Новак Джоко-
вич, очередной жертвой кото-
рого оказался обидчик Аслана 
Карацева американец Дженсон 
Бруксби. Серб не форсирует со-
бытия. В трех из четырех сво-
их матчей он отдавал по одно-
му сету, и четвертьфинальное 
противоборство с Маттео Бер-
реттини, который взял у Джоко-
вича первую партию в финале 
Wimbledon, может завершить-
ся вопреки всем прогнозам. «Это 
настоящий теннисный молот,— 
охарактеризовал итальянца 
серб, который относится к Бер-
реттини с большим уважени-
ем.— У него сильнейшая комби-
нация из подачи и удара справа, 
и с ним может быть очень тяже-
ло. Берреттини опасен на любом 
покрытии. В этом году мы прове-
ли уже два напряженных матча 
на Roland Garros и Wimbledon, 
и надеюсь, что здесь все закон-
чится так же, как и там».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев 
проверился 
четвертьфиналом
Он в третий раз подряд  
попал в четверку сильнейших на US Open

Волейбольная сборная России за тур 
до окончания группового этапа обеспе-
чила себе выход в play-off мужского чем-
пионата Европы, обыграв в четырех сетах 
испанцев. При этом, несмотря на реше-
ние задачи-минимум, она пока не очень 
походит на команду, обладающую ста-
тусом безусловного фаворита. В каждом 
матче россияне испытывают проблемы.

ыход сборной России в 1/8 финала 
чемпионата Европы — событие, строго го-
воря, дежурное. Речь идет об одной из силь-
нейших команд мира, серебряном призере 
Олимпиады в Токио, который второе место 
мог посчитать неудачей, поскольку долгое 
время доминировал в финале с француза-
ми. А чтобы попасть в play-off на стартовав-
шем вскоре после Олимпийских игр конти-
нентальном первенстве, требовалось ведь 
всего-то попасть в группе из шести сборных 
в топ-четверку, соперничая отнюдь не с элит-
ными оппонентами. Задачка несложная.

Но в данном случае какую-то интригу, 
связанную со сборной России, он создал. 
На чемпионат Европы приехало подавляю-
щее большинство ее лидеров, подавляющее 
большинство тех, кто только что добывал 
олимпийское серебро: исключение соста-
вил, по сути, один диагональный Максим 
Михайлов. Но пока российская игра по уров-
ню мало похожа на олимпийскую.

Удивительно, но в каждом из четырех 
матчей, проведенных на турнире, отече-
ственная команда испытывала пробле-
мы. В первом они были совсем серьезными 
и привели к поражению от турок, которых 

прежде сборная России, как правило, топ-
тала жестоко, без вариантов. Во втором она 
кое-как, на почти равном тай-брейке справи-
лась с довольно крепкими, но все-таки дале-
кими от сливок мировой элиты голландца-
ми. В третьем и четвертом убедительнее, но 
опять же не всухую, а отдав по сету,— с фин-
нами и испанцами, которые котируются 
еще ниже сборных Турции и Нидерландов. 
И даже несмотря на выигрыш у испанцев, 
несмотря на то что в заключительном туре 
россиян ждут явные аутсайдеры македон-
цы, их шансы занять, казалось бы, гаран-
тированное первое место в группе, обойдя 
и турок, и голландцев, уже представляются 
минимальными.

А если сборная России вдруг останется 
третьей, это будет наверняка означать пере-
сечение с очень мощным конкурентом уже 
в стартовом раунде play-off, который при 
нормальном раскладе выглядел раундом 
тоже абсолютно проходным. Дело в том, что 
в «смежной» с российской группой C груп-
пе A лидируют два настоящих волейболь-
ных гранда — сборные Польши и Сербии, 
обладающие отличным подбором игроков. 
На сербов, скорее всего, попадет команда, 
которая финиширует в российской шестер-
ке третьей.

Впрочем, те, кто внимательно следит за 
российским мужским волейболом, знают 
одну его особенность. Практически всех 
своих больших успехов, включая олимпий-
скую победу в 2012 году в Лондоне, сборная 
России добилась, пережив на ранних ста-
диях турниров срывы. Такая у нее особен-
ность: слишком гладкий путь к решающим 
матчам ей вредит.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Сборная России 
нацелилась на сильнейших
Она рискует получить сложную сетку в play-off

Сделав в четвертьфинале против Ботика  
ван де Зандшульпа 13 эйсов, Даниил Медведев  
довел количество своих подач навылет  
на нынешнем турнире до 58  ФОТО REUTERS
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Речь о разработанном по заказу РФС гол-
ландской компанией Hypercube вариан-
те реформы «Юпитер-16». Он предусматри-
вает отказ от гладкого календаря и переход 
к швейцарской системе с последующим раз-
делением участников на две группы: в од-
ной в двухкруговом турнире будут разыгра-
ны призы, во второй команды поборются за 
сохранение мест в РПЛ и попадание в «млад-
шие» еврокубки. По мнению главы Hyper-
cube Питера Ньювенхейса, внедрение но-
вого формата приведет к росту стоимости 
медийных прав РПЛ до 10 млрд руб. При 
этом предполагается, что выплаты клубам 
второго и третьего эшелонов будут увеличе-
ны за счет уменьшения доли лидеров.

Еще один источник „Ъ“ напомнил, что 
«раньше решение по медиаправам РПЛ 
всегда было скорее политическим». «Одна-
ко сейчас условия изменились»,— считает 
он. Тут можно вспомнить, как в 2007 году 
«НТВ плюс» подписал четырехлетний кон-
тракт на $92 млн на показ матчей нацио-

нального первенства, что было шагом впе-
ред (в 1995 году компания IMG заплатила 
за пятилетний контракт $15 млн). Но дого-
вор предусматривал фактический отказ от 
трансляции игр на общедоступных кана-
лах. После того как президент РФ Владимир 
Путин заявил, что «„НТВ плюс“ вместе с фут-
больным союзом (им на тот момент руково-
дил Виталий Мутко.— „Ъ“) чего-то намути-
ли в очередной раз и хотят у нас, у рядовых 
болельщиков, отнять возможность бесплат-
ного просмотра футбольных матчей», сдел-
ка была переформатирована. Центральные 
каналы получили право показа ключевых 
матчей. «Но сейчас пришли серьезные иг-
роки вроде „Сбера“, у которого есть готовая 
платформа для качественного показа мат-
чей, готовая модель»,— сказал собеседник 
„Ъ“. Он считает также, что «позиция РПЛ 
в том, чтобы не проводить никаких тенде-
ров, а продавить предложение „Матч ТВ“, 
может быть, вынудив предварительно под-
нять цену, но все говорит о том, что есть 
и предложения гораздо лучше с экономиче-
ской точки зрения».

В Okko и «Яндексе» отказались от коммен-
тариев ситуации с медиаправами РПЛ. Быв-
ший руководитель «Okko Спорт» Михаил 
Гершкович рассказал „Ъ“, что у платформы, 
на его взгляд, не будет «никаких проблем 
с производством картинки, если решение 
будет принято не за два дня до начала тур-
нира». По его словам, в Okko уже производи-
ли ее самостоятельно —- например, неделю 
назад там была трансляция товарищеского 
матча ЦСКА—«Локомотив»: «У „Okko Спорт“ 
есть для этого все — технические и творче-
ские ресурсы, огромный опыт по трансля-
ции матчей АПЛ. Платформа может сделать 
это не хуже, чем „Матч“, со всеми подводка-
ми. Стадионы необязательно оснащать: есть 
оборудование, которое приезжает, снимает 
и уезжает». «В случае, если у интернет-ком-
пании нет оборудования, можно привлечь 
поставщиков, которые сделают картинку,— 
добавил господин Гершкович.— „Яндекс“ 
пользовался аутсорсным решением, когда 
показывал чемпионат НХЛ».

Афсати Джусоев, Алексей Доспехов, 
Анна Афанасьева

КОНТРАКТЫ

Самый кассовый вид спорта
Сильнейшая команда «Формулы-1» Mer-
cedes объявила о подписании контрак-
та с 23-летним британским гонщиком 
Джорджем Расселлом. В Mercedes по 
окончании сезона он заменит Валтте-
ри Боттаса, который перейдет в Alfa Ro-
meo. Отметим, что Расселл уже гонялся 
за Mercedes в прошлом сезоне, подме-
няя заразившегося коронавирусом лиде-
ра Льюиса Хэмилтона, и чуть было не вы-
играл гонку. Для семикратного чемпиона 
мира появление в качестве напарника 
молодого и перспективного гонщика ста-
нет очередным вызовом. Весьма вероят-
но, что мириться с ролью второго номера 
он в отличие от Боттаса не станет.

оманда «Формулы-1» Mercedes офи-
циально объявила о подписании контрак-
та с 23-летним британцем Джорджем Рассел-
лом. Он станет напарником семикратного 
чемпиона мира британца Льюиса Хэмил-
тона. К Mercedes Расселл присоединится по 
завершении сезона. Днем ранее было объ-
явлено, что команду покинет финн Валтте-
ри Боттас, выступавший за Mercedes с 2017 
года. В будущем сезоне он продолжит карье-
ру в Alfa Romeo.

Эти перестановки никак нельзя назвать 
неожиданными. Замена Валттери Ботта-
са на Джорджа Расселла, являющегося вос-
питанником юниорской программы Mer-
cedes, обсуждалась так давно, что считалась 
практически неизбежной, даже несмотря 
на то, что Льюис Хэмилтон был не в восторге 
от такой идеи, хотя при этом публично при-
знавал, что Расселл — исключительный гон-
щик. Понять Хэмилтона можно. С Валттери 
Боттасом ему было попросту комфортнее 
работать. Финн никогда не ставил под сом-
нение статус первого номера Хэмилтона, 
четко выполнял инструкции команды, ког-
да требовалось пропустить лидера, и был 
в этом смысле полной противоположно-
стью Нико Росбергу. Последний в 2016 году 
даже отнял у Хэмилтона титул (иначе бри-
танец был бы уже восьмикратным чемпи-

оном мира), после чего, правда, завершил 
карьеру. Впрочем, руководство Mercedes не 
могло позволить себе отказаться от Рассел-
ла. Хэмилтону ведь уже 36 лет, карьеру он 
может завершить в любой момент, а коман-
де нужен какой-то запас прочности.

С 2019 года Джордж Расселл выступал 
за Williams, куда был отправлен набирать-
ся опыта. Выступал он, учитывая неблестя-
щие возможности машины, совсем непло-
хо. Скажем, на недавнем Гран-при Бельгии 
Расселл был вторым в квалификации. Фор-
мально он стал и вторым в гонке, но тут 
надо учитывать, что ее фактически не было. 
Из-за ливня, обрушившегося на Спа-Фран-
коршам, организаторы этапа покатали пело-
тон за машиной безопасности пару кругов, 
после чего всем начислили очки, разделив 
«обычную» цифру на два.

Но ведь Расселл показал также, что если 
в его распоряжении будет действительно 
быстрая машина, то он легко может претен-
довать на полноценные победы в гонках. 
В декабре прошлого года Хэмилтон после 
заражения COVID-19 был вынужден уйти 
на самоизоляцию, а его место на Гран-при 
Бахрейна занял как раз Расселл и чуть было 
гонку не выиграл. Все испортили ошиб-
ки команды, запутавшейся в пит-стопах, 
а добил Джорджа Расселла прокол покрыш-
ки, случившийся на фоне того, что он ехал 
на максимуме, пытаясь исправить ошиб-
ку команды. Как бы то ни было, похоже, 
что именно та гонка окончательно убеди-
ла руководство Mercedes в том, что Рассел-
ла упускать нельзя. А неубедительное вы-
ступление Боттаса, от которого уже совсем 
немного помощи Хэмилтону, только уско-
рило принятие решения.

Сам Джордж Расселл, комментируя свой 
переход, естественно, отметил, как он воо-
душевлен шансом и как восхищен тем, что 
его напарником будет сам Льюис Хэмилтон. 
Но насколько плодотворной будет работа 
опытнейшего и молодого британцев, пока-
жет только время. Ведь уверенности в том, 
что Расселл также не будет покушаться на ста-
тус Хэмилтона, нет.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Mercedes перевели 
с финского на английского
Джордж Расселл подписал контракт 
с чемпионской командой

РЕГЛАМЕНТ

FIFA открыла  
южноамериканское дело
Международная федерация футбола (FIFA) 
открыла дело в отношении Бразильской 
конфедерации футбола (CBF) и Ассоциа-
ции футбола Аргентины (AFA) по итогам 
громкого инцидента на матче отбороч-
ного турнира чемпионата мира 2022 года 
между сборными Бразилии и Аргентины, 
который был приостановлен, а затем пе-
ренесен на неопределенный срок. «После 
анализа официальных отчетов, связанных 
с отборочным матчем чемпионата мира по 
футболу между сборными Бразилии и Ар-
гентины, FIFA может подтвердить, что дис-

циплинарное производство было открыто 
в отношении обеих ассоциаций. Командам 
было предложено предоставить дополни-
тельную информацию о факте, приведшем 
к приостановке матча, которая будет собра-
на, а затем тщательно рассмотрена дисци-
плинарным комитетом FIFA»,— говорится 
в сообщении в официальном аккаунте FIFA 
в Twitter.

Матч сборных Бразилии и Аргентины 
в Сан-Паулу 5 августа был прерван через 
несколько минут после стартового свист-
ка. Встречу прервали санитарные влас-
ти Бразилии, на поле появились сотруд-
ники полиции и санитарного регулятора, 

у которых были претензии к четырем ар-
гентинским игрокам, нарушившим про-
токол по коронавирусу. На самоизоляцию 
должны были отправиться игроки клубов 
Английской премьер-лиги (АПЛ) Эмилиа-
но Мартинес и Эмилиано Буэндия (оба — 
«Астон Вилла»), а также Джованни Ло Чель-
со и Кристиан Ромеро (оба — «Тоттенхем»). 
Дело в том, что лицам, посещавшим в тече-
ние последних 14 дней до прибытия в Бра-
зилию Великобританию, ЮАР, Северную 
Ирландию или Индию, требуется отбывать 
карантин. Однако, вопреки предупрежде-
ниям властей, аргентинские игроки были 
включены в заявку на матч. «РИА Новости»

Джордж Расселл (справа) ранее только подменял Льюиса Хэмилтона (слева) 
в Mercedes, но с 2022 года будет гоняться с ним в одной команде  ФОТО REUTERS
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